
Художник Вася Ложкин со своей картиной «Ве-
ликая прекрасная Россия», о которой много шумят 
в последние дни, попал в хорошую компанию.

Вот почитайте. «Удивительное ныне художе-
ство — без малейших идеалов, только с чувством 
голого реализма и с тенденцией критики и об-
личения. Прежние картины того же художника... 
отличались этой наклонностью и были противны. 
А эта его картина просто отвратительна». Картину 
эту предписано «не допускать для выставок и во-
обще не дозволять распространения ее в публике 
какими-либо другими способами».

Что-то знакомое, правда? Буквально вчера 
услышанное. Но первая цитата — это Константин 
Петрович Победоносцев, русский правовед, госу-
дарственный деятель консервативных взглядов, 
«серый кардинал» при императоре Александре III. 
Вторая — из предписания Третьякову (тому само-
му), купившему картину. Очень не понравилось 
полотно императору и в результате 3 месяца не 
выставлялось. Так картина Ильи Репина «Иван 
Грозный и сын его Иван 16 ноября 1581 года» (она 
же «Иван Грозный убивает своего сына») стала 
первой в России картиной, подвергшейся цензуре. 
Шел 1885 год.

Прошло 130 с небольшим лет. Октябрьским 
районным судом Новосибирска в январе 2016 года 
репродукция картины Ложкина «Великая пре-
красная Россия» была признана экстремистской 
и в апреле Министерством 
юстиции внесена в феде-
ральный список экстремист-
ских материалов.

Читайте 3-ю стр.
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ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 ЕВГЕНИЙ ПЕТРОСЯН И ЕЛЕНА СТЕПАНЕН-
КО после начала развода стали одной из са-
мых обсуждаемых звездных пар. «МК-Бульвар» 
оценивает перспективы процесса с помощью 
адвокатов и экстрасенсов.

 НИКИТА ВОЛКОВ сыграл одну из главных ро-
лей в фильме «Черновик» по роману Лукьяненко 
и вполне заслужил звание подающего большие 
надежды актера. «МК-Бульвар» встретился с 
Никитой и обсудил одинаковые роли, комиксы 
и предсказания.

 А ТАКЖЕ: Тамара Глоба — об успехах детей и 
разногласиях с коллегами, о разуме и чувствах; 
Мария Бутырская — о тренировках, учебе и доме 
мечты; Регина Тодоренко готовится к свадьбе и 
многое другое.

№174 (27.758)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

www.mk.ru

четверг

августа 2018Московский     
      коМсоМолец

16
Moskovskij koMsoMolets

Читайте 3-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

«НАТАЛИ ТУРС»  
И ДРУГИЕ: ТУРБИЗНЕС 

НА ГРАНИ РАЗВАЛА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир ВОЛКОВ,

доктор экономических наук, профессор 
кафедры организационно-управленческих 

инноваций РЭУ им. Плеханова

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

 Сирийская Арабская Республика всту-
пила в новый этап своей истории. По заяв-
лению ее руководства, над международным 
терроризмом одержана решительная победа. 
Страна приступает к восстановлению мирной 
жизни и зовет бежавших от войны сирийцев 
вернуться на родину. Насколько верны эти 
оценки и осталась ли опасность террористи-
ческих рецидивов — об этом журналисту «МК», 
находящемуся в Сирии, в районе недавно 
освобожденной от террористов демилитари-
зованной зоны на границе с Израилем вблизи 
Голанских высот, рассказал представитель 
российского военного командования в Дама-
ске генерал-лейтенант Сергей КУРАЛЕНКО.
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ГЕНЕРАЛ КУРАЛЕНКО: «СЕГОДНЯ 
РОССИЙСКАЯ ВОЕННАЯ ПОЛИЦИЯ — 

ОСНОВА СПОКОЙСТВИЯ В СИРИИ»
Военный представитель РФ в Дамаске дал 

эксклюзивное интервью «МК»

«Апокалиптическое» обрушение ав-
томобильного моста в Генуе потрясло 
Италию. Бетонная конструкция погребла 
под собой десятки автомобилей вместе 
с водителями и пассажирами. Но самое 
страшное, что трагедия показала: мно-
жество аналогичных виадуков в стране 
могут повторить сценарий происшедше-
го в Генуе в любой момент. Еще за два 
года до случившегося итальянские ин-
женеры предупреждали: обрушившийся 

мост Моранди изначально был спроек-
тирован с ошибками. Дорогостоящий 
ремонт оказался не в силах противо-
стоять коррозии бетона, который в кон-
це концов не выдержал нагрузки и рас-
крошился. Аналогичные конструкции по 
всей Италии нужно в ближайшее время 
снести и перестроить — бьют тревогу 
специалисты. 

Читайте 3-ю стр.

Виадук Моранди  
в Генуе собирались 

снести 9 лет назад

В ИТАЛИИ 
СОТНИ 

МОСТОВ-
УБИЙЦ

ЛОЖКИН 
ПОД НОГАМИ 

МАЙОРА

ПОЛЕ, МЕРТВОЕ ПОЛЕ
Кадастровая цена земли мешает владельцам  

и властям быстро вернуть ее крестьянам
В четверг, 16 августа, состоятся 

торги по продаже 40 гектаров, изъятых 
у неэффективного собственника в Под-
московье. За многолетнее время со-
бирания сельхозземель это всего лишь 
второй прецедент в Подмосковье.

Кто-то из собственников, который 

уже и забыл, когда в последний раз по-
являлся в своих владениях, доброволь-
но расстается со своим добром. Ну не 
получился у него бизнес, тяжела она 
— крестьянская ноша. А кого-то лишают 
права собственности через суд.
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Его знали все в стране, от мала до велика. 
Человек, который сумел продолжить в будущее 
советскую детскую литературу и органично со-
вместить ее с современной. Писатель, знакомый 
всем — не по книгам, так по мультфильмам. Кста-
ти, одна из последних вещей, которую Эдуард 
Николаевич успел сделать при жизни, — дать 
«зеленый свет» продолжению анимационного 
простоквашинского цикла. А еще он — теле- и 
радиоведущий, издатель и просто жизнелюб, 
энергичный и веселый наперекор всему человек, 
кцоторый, кажется, жил и писал всегда. Тем 
страннее и грустнее сегодня с ним прощаться.
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ЧЕБУРАШКА 
СТАЛ 

СИРОТОИ
На 81-м году жизни  

в Москве умер  
Эдуард Успенский
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КРЕДИТОРЫ 
ОТБИРАЮТ  
У ДОЧЕРИ  
ВЕРЫ 
ГЛАГОЛЕВОЙ 
ЕДИНСТВЕННОЕ 
ЖИЛЬЕ
Муж Марии 
Нахапетовой 
задолжал миллионы 
рублей

МАТЕРИ СЕНЦОВА ОТКАЗАЛИ 
В ПОМИЛОВАНИИ СЫНА. 
ПОЧЕМУ?

СМЕРТЬ УТОК НА ЯУЗЕ:  
ЧТО СТАЛО ЕЕ ПРИЧИНОЙ
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ВМЕСТО КУКУРУЗЫ ФЕРМЕРЫ ВЫРАСТИЛИ МУХ
Масштаб экологической ка-

тастрофы приняла на первый 
взгляд банальная проблема, 
с которой столкнулись жи-
тели четырех садовых това-
риществ в Наро-Фоминском 
городском округе. Людей 
одолели... мухи, тучами на-
падающие на их дома и ого-
роды.

Как стало известно «МК», 
насекомые взяли в осаду 
СНТ «Ивушка-1», «Ивушка-2», 
«Гамби» и «Энергия». Они так 
досаждали садоводам, что 
некоторые из них даже пе-
рестали приезжать на свои 
участки. «Просто невозможно 
выйти из дома, — пожалова-
лась одна из самых стойких 
дачниц в местную админи-
страцию. — Чтобы пропо-
лоть огород, я надеваю плащ 
и шляпу пчеловода с защит-
ной сеткой». Как выяснилось, 
инкубатором для мух стало 

кукурузное поле, арендуе-
мое местной птицеводческой 
фирмой. Фермеры свозили 
туда куриный помет, и там 
в итоге расплодились милли-
оны мух. Жалоба жителей СНТ 
дошла до местных властей, 
которые обязали компанию 
встретиться с населением, 
объяснить, какую органику 
они вывозят на кукурузное 
поле, и провести обработку 

садов и огородов химсред-
ствами, убивающими насе-
комых.

Однако работники птице-
фабрики отказались при-
знать свою вину, пояснив, 
что их удобрение на осно-
ве куриного помета соот-
ветствует ТУ. Тем не менее 
по требованию администра-
ции птицефабрика выдели-
ла средства на проведение 
обработки на 33 участках 
четырех СНТ, владельцы 
которых дали согласие 
на «дезинфекцию». А образ-
цы компоста по настоянию 
градоначальников были от-
правлены на дополнитель-
ное лабораторное исследо-
вание. Пока птицефабрика 
не получит новое заключе-
ние о качестве удобрения, 
вывозить на поля отходы 
жизнедеятельности кур ей 
запрещено.

РОДНЫЕ ВЕРЫ ГЛАГОЛЕВОЙ 
ОКАЗАЛИСЬ В ДОЛГОВОЙ ЯМЕ?

Дочь актрисы и режиссе-
ра Веры Глаголевой Мария 
Нахапетова и ее супруг ока-
зались в крайне неприятном 
положении. Кредитор через 
суд пытается взыскать с зятя 
покойной звезды более 40 
миллионов рублей.

Напомним, Вера Глаголева 
скончалась ровно год назад в 
Германии на 62-м году жиз-
ни после продолжительной 
болезни. Финансовые про-
блемы начались у супруга 
средней дочери Глаголевой 
Марии Нахапетовой — пред-
принимателя Евгения Дзюры 
— задолго до кончины тещи 
(к слову, это второй брак Ма-
рии). Коммерсант, который 
одно время успешно зани-
мался сразу несколькими ви-
дами бизнеса — от парфюме-
рии до строительства, — влез 
в долги. Дзюра задолжал 
более 40 млн рублей некоей 
жительнице столицы. Отдать 
всю сумму он не смог, поэто-
му дама прибегла к помощи 
Фемиды. И удача была на ее 
стороне. Однако взыскать за-
долженность судебным при-
ставам не удалось, поскольку 
у должника не оказалось иму-
щества, на которое можно об-
ратить взыскание.

Пришлось москвичке ис-
кать другие пути решения 
вопроса. Она обратилась в 
Басманный суд Москвы с ис-
ком к супругам о выделении 
доли в совместно нажитом 
имуществе. Дело в том, что 
38-летней Марии Нахапето-
вой принадлежит на праве 
собственности квартира в 
центре столицы, а также ав-
томобиль. Между супругами 
был заключен брачный до-
говор, по условиям которого 
жилье и машина принадле-
жат только Нахапетовой. А 
Евгений Дзюра вроде бы гол 
как сокол. 

В ходе процесса предста-
вители ответчиков возража-
ли против удовлетворения 

заявленных требований. 
Юристы пояснили, что Дзю-
рой производятся периоди-
ческие платежи по долгу, 
выделить его долю невоз-
можно, так как квартира — 
единственное место житель-
ства Марии Нахапетовой и 
двух ее детей. А требование 
о выделении в собственность 
должника транспортного 
средства противоречит за-
конодательству.

Тем не менее Басманный 
суд Москвы решил пойти 
навстречу истице и удо-
влетворил ее требования. 
Дзюру обязали выделить 
долю в квартире и отдать ее 
кредитору. 

Ответчики обжаловали это 
решение. Коллегия Мосгор-
суда вынесла новое опреде-
ление. Служители Фемиды 
поддержали сторону Марии 
и ее мужа и отказали в иске 
ростовщице.

Однако дама-кредитор 
пошла дальше и добилась 
успеха в кассационной ин-
станции. Дело отправили на 
новое рассмотрение в тот 
же Басманный районный 
суд. Теперь истица требует 
выделения в собственность 
Дзюры автомобиля с выпла-
той Нахапетовой компенса-
ции 1/2 доли транспортного 
средства. 

— Мой доверитель делает 
все возможное, чтобы пога-
сить долг перед заявитель-
ницей. Мы будем настаивать 
на отклонении исковых тре-
бований, поскольку автомо-
биль куплен Нахапетовой в 
кредит, и она является его 
полной владелицей, а квар-
тира была приобретена ею 
еще до брака, — заявил пред-
ставитель Дзюры Анатолий 
Писарик.

Что касается самой Марии, 
то она старается не вмеши-
ваться в тяжбу, возможно, на-
деясь, что супруг урегулирует 
проблему без ее участия.

ВЕЛОСИПЕДИСТАМ ЛУЧШЕ НЕ ПОЯВЛЯТЬСЯ 
НА ПЯТНИЦКОМ ШОССЕ

«Черным днем» для вело-
сипедистов назвали поли-
цейские 14 августа — во втор-
ник во время ДТП в Москве 
были сбиты сразу четыре 
человека на двухколесном 
транспорте, причем две ава-
рии произошли возле одного 
и того же дома на Пятницком 
шоссе. Один велосипедист 
умер, а троих раненых раз-
везли по больницам с пере-
ломами и другими травма-
ми.

Как стало известно «МК», 
первая, оказавшаяся смер-
тельной, авария произо-
шла в 16.50 на Пятницком 
шоссе. 40-летний водитель 
мотоцикла «Дукати Дьявол», 
по словам очевидцев, слиш-
ком резво рванул со свето-
фора, за считаные секунды 
домчался до «зебры» возле 
дома 21. Но, на беду, бай-
кера ослепило заходящее 

солнце, и он не заметил ве-
лосипедиста, который пере-
езжал шоссе. Произошло 
столкновение. От сильного 
удара велосипедист отлетел 
на несколько метров и умер. 
Байкер же слетел с мотоцик-
ла и ударился головой об ас-
фальт. С ушибом головного 
мозга мужчину госпитализи-
ровали. Виновник ДТП, жи-
тель Красногорского района 
Подмосковья, не слишком 
дисциплинированный во-
дитель — в 2018 году к ад-
министративной ответствен-
ности привлекался 14 раз. 
Погибший, 50-летний Ислам 
Аделев, работал в местной 
службе ЖКХ.

А в 19.50 ровно на этом 
же месте, только на дубле-
ре Пятницкого шоссе, 32-
летняя женщина по имени 
Зиля за рулем внедорожника 
«Ауди» наехала на 44-летнего 

велосипедиста, гражданина 
Республики Чехия по имени 
Ауст Мартин. Велосипеди-
ста с закрытым переломом 
правой лопатки и пневмо-
тораксом (скоплением воз-
духа в легких) отправили 
на лечение в медицинское 
учреждение.

В 21.00 ДТП было зафик-
сировано на Измайловском 
шоссе. Возле дома 71 дорогу 
вне зоны пешеходного пере-
хода на велосипеде пере-
езжала 36-летняя уроженка 
Таджикистана Севара. 53-
летний водитель автомобиля 
«Хендай» не успел вовремя 
среагировать и совершил 
наезд на даму за рулем. 
Таджичка с ушибом правой 
руки и травмой головы была 
госпитализирована.

Около 22.00 попал в ава-
рию с участием велосипе-
да на улице Кастанаевская 
26-летний таксист по имени 
Бекиш, уроженец Кирги-
зии. Бомбила поворачивал 
налево во внутренний про-
езд и не уступил дорогу 
двухколесному транспорту. 
30-летнего велосипедиста 
с переломом предплечья, со-
трясением мозга и ушибом 
лица отправили в больницу. 
Возможно, к аварии привел 
тот факт, что таксист был 
уставшим: крутил баранку 
12 часов подряд.

МУСОРЩИКИ СТАНУТ РЕДКИМИ ГОСТЯМИ ВО ДВОРАХ
Новые правила уборки му-

сора в населенных пунктах 
разработал Роспотребнад-
зор. Кроме того, в ведом-
стве определились, как ча-
сто надо подсыпать свежий 
песок на городские пляжи. 
Об этом говорится в проекте 
нового СанПиНа с требования-
ми к содержанию территорий 
населенных мест.

Документ придет на смену 
старым санитарным правилам 
1988 года выпуска. Главные 
новшества, адресованные 

коммунальщикам, коснутся 
порядка вывоза бытового му-
сора. Например, в холодное 
время года мусоровоз смо-
жет приезжать во двор раз 
в пять дней. Старые прави-
ла предписывали вывоз ТБО 
при температуре не выше -5 
не реже, чем раз в трое суток. 
Если же за окном -5 и выше, 
обновленный СанПиН обязы-
вает управдомов избавляться 
от мусора с периодичностью 
раз в два дня. В предыдущей 
версии норм говорилось 

о ежедневной уборке контей-
неров. Зато заботиться о том, 
чтобы отходы жизнедеятель-
ности обитателей многоэта-
жек не заполнили камеру 
мусоропровода на первом 
этаже, коммунальщикам 
придется с удвоенной силой. 
Устаревшие правила обязыва-
ли дворников иметь в камере 
запас контейнеров с расчетом 
на сутки. Теперь же этот за-
пас должен быть таким, чтобы 
в него уместилась двухднев-
ная норма отходов и при этом 

ни одна бумажка или банка 
из-под газировки не валялась 
на полу. Кроме того, в этом 
же проекте говорится о пра-
вилах ухода за пляжами. Так, 
песок администрации при-
дется подсыпать ежегодно, 
предварительно проверив 
его на безопасность в плане 
отсутствия болезнетворных 
бактерий и паразитов. А раз 
в неделю покрытие пляжа 
надо будет рыхлить. Уборка 
раздевалок, урн и самого пля-
жа — раз в сутки.  

ПОЛИЦЕЙСКИЕ ОСТАНУТСЯ 
БЕЗ «ПОЛИЦИИ»?

Лишиться нашивок «Поли-
ция» на своих зимних и лет-
них куртках могут стражи 
порядка. Таким образом 
в МВД хотят сэкономить 
бюджетные деньги. Соответ-
ствующий документ от Де-
партамента по материально-
техническому 
и медицинскому обеспече-
нию МВД РФ 15 августа был 
опубликован в паблике «Ом-
будсмен полиции».

«В рамках оптимизации 
норм снабжения вещевым 
имуществом и совершен-
ствования существующих 
образцов форменной одеж-
ды сотрудников органов 
внутренних дел РФ, ДТ МВД 
России рассматривает воз-
можность исключения но-
шения нашивок с надписью 
«Полиция» на спинке и левой 
полочке курток костюмов 
зимнего, летнего и ветровла-
гозащитного сотрудниками 
полиции, несущими наруж-
ную службу», — говорится 
в письме для руководите-
лей подразделений. В нем 
также просят руководящий 
состав «высказать положи-
тельные (отрицательные) 
аспекты», а также напо-
минают, что вопрос стоит 
на особом контроле у руко-
водства МВД РФ. Источник 
«МК» в правоохранительных 

органах подтвердил, 
что такая инициатива 
обсуждается. 

Те м  в р е м е н е м 
в Сети разгорелась 
дискуссия: так ли не-
обходимы стражам 
порядка нашивки? 
Одни высказались 
за исчезновение шев-
ронов с форменной 
одежды, так как они 

крайне неудобны в обиходе 
и во время носки часто це-
пляются за предметы, ме-
бель и сиденье автомобиля. 
Другие считают, что сотруд-
ники полиции без видимых 
опознавательных знаков со-
льются с толпой.

— В МВД существует три 
вида специальных званий: 
сотрудник полиции, юстиции 
и внутренней службы. Форма 
у них соответственно отлича-
ется. Следователей отличить 
очень просто: у них форма 
синего оттенка, чем-то напо-
минающая форму летчиков. 
А вот у сотрудников внутрен-
ней службы и полиции форма 
очень похожа. Единственное, 
что их отличает, это как раз 
нашивка на спине, — пояс-
нил и администратор паблика 
«Омбудсмен полиции» экс-
сотрудник правоохрани-
тельных органов Владимир 
Воронцов. 

Кстати, самый дешевый 
комплект нашивок стоит 
примерно 100 руб., а числен-
ность сотрудников органов 
внутренних дел на «земле», 
составляет 746 859 человек 
(согласно данным на порта-
ле правовой информации). 
Получается, что ведомство 
может сэкономить порядка 
74,6 млн рублей.

ВОРОВКА ВЕРНУЛАСЬ В ДЕТСТВО 
РАДИ МОСКОВСКОЙ КВАРТИРЫ

Ради получения квартиры 
в Москве пыталась обмануть 
органы опеки уроженка Бар-
наула: она разыграла целый 
спектакль, прикинувшись 
потерявшимся подростком 
и назвав вымышленную фа-
милию. Пронырливую афе-
ристку вывели на чистую 
воду спустя год.

Как стало известно «МК», 
в августе прошлого года 
в ОМВД по Таганскому району 
пришла юная девушка. Она 
рассказала историю: жила 
с бабушкой и дедушкой, по-
том старушка умерла, а ста-
рик не выпускал из дома, 
но ей посчастливилось чудом 
сбежать. Барышня назвала 
свое имя — Казанина Ната-
лья Алексеевна, 2001 года 
рождения, а других данных 
она якобы не помнила. Поли-
цейские поверили, объявили 
в розыск родителей, а поте-
ряшку на время поместили 
в социальный центр в Отрад-
ном. С самого начала сотруд-
ники заподозрили подлог: 
хотя воспитанница заяви-
ла, что не умеет ни читать, 
ни писать, она все-таки была 
грамотной (кто-то увидел, 
как она читает). Согласно 
установленной процедуре, 
у девушки сняли «пальчики», 
назначили генетическую экс-
пертизу, чтобы определить 
ее возраст и т.д.

Весной этого года Наталью 
начал навещать некий моло-
дой человек, которому вско-
ре запретили переступать 
порог учреждения. А парень 
тем временем, действуя в ин-
тересах барышни, написал 
жалобы во всевозможные 
инстанции: якобы Наталью 
не кормят, она боится уме-
реть, ее держат в рабстве 

и тому подобное. В соци-
альную структуру нагрянули 
проверяющие из нескольких 
ведомств — в течение трех 
месяцев проводилась ре-
визия, которая нарушений 
в условиях содержания вос-
питанницы не нашла. Однако 
благодаря проверке ускори-
лось время получения отве-
та из полиции о личности 
девушки. И выяснилось, что 
она не та, за кого себя вы-
дает. Не соврала она только 
насчет имени: это была не-
кая Наталья, 1993 года рож-
дения, уроженка Барнаула. 
Она находилась в розыске 
за кражу.

Наталья не стала отрицать 
истину и заявила, что при-
думала историю, чтобы по-
лучить квартиру как сирота 
(для этого социальный центр 
должен был подать бумаги 
в органы опеки, а те обрати-
лись бы в суд). Однако без 
ответа из полиции процедуру 
признания сиротой все равно 
запустить было невозможно, 
поэтому мошенницу раскуси-
ли бы рано или поздно.

Ее мать, кстати, сначала 
была не в курсе коварного 
плана. Когда Наталья уеха-
ла, женщина подала на дочь 
в розыск. Но однажды девуш-
ка позвонила и рассказала 
о своих намерениях.

Сотрудники социального 
центра подсчитали свои рас-
ходы на содержание воспи-
танницы и обозначили сумму 
в 1 667 012 рублей 96 копеек 
(питание, одежда, зарплата 
специалистов, коммуналь-
ные услуги и даже амор-
тизация здания). Девушку 
задержали, будет решаться 
вопрос о возбуждении уго-
ловного дела. 

telegram:@mk_srochno
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Cреди высоких гор и широких равнин 
расположился красавец Пятигорск — 
утверждает «Наша Раша». И именно в эту 
всероссийскую здравницу в среду, 15 
августа, приехал Президент РФ Влади-
мир Путин, чтобы пообщаться с собрав-
шейся здесь молодежью, представляю-
щей главным образом северокавказские 
регионы.

Традиционно летом президент Путин по-
сещал молодежные лагеря, которые принято 
именовать «прокремлевскими» — от «Селигера» 
до появившихся позже «Тавриды» и «Территории 
смыслов». В нынешнем же году глава государства 
был замечен в том, что он манкирует подобными 
визитами. Заговорили даже о потере президент-
ского интереса к молодежи после выборов. Но 
нет: похоже, просто меняется география. В конце 
концов, в большой стране помимо Тверской об-
ласти, Клязьмы и Крымского полуострова есть и 
другие места, куда летом съезжается юношество. 
Вот и в Пятигорске в конце прошлой недели от-
крылся северокавказский молодежный форум 
«Машук-2018», в котором обещано участие до 
двух тысяч человек со всей страны. Впрочем, по-
давляющее большинство из них представляют 
именно регионы Северного Кавказа. Неслучайно 
в ожидании приезда главы государства по лагерю 
разносилось попурри из зажигательных вариаций 
лезгинки, дополненное не менее зажигательной 
«Калинкой-малинкой».

Так что когда приехавший президент поинте-
ресовался у форумчан, откуда они, те с подъемом 
ответили: «С Северного Кавказа!»

В районе Кавказских Минвод Машук — гора, 
пожалуй, самая известная. И не в последнюю 
очередь благодаря тому, что она вошла в историю 
русской литературы как минимум дважды. При-
чем один раз в виде трагедии, а другой раз — в 
виде фарса. Именно здесь, на северо-западном 
склоне, в 1841 году состоялась смертельная дуэль 
Лермонтова с Мартыновым. А на южном склоне 
горы находится тот самый Провал, куда в 1927 году 
продавал билеты Остап Бендер. Ну, а в наши дни 
Машук дал имя молодежному форуму, который 
проводится уже девятый раз. Как говорится, за 
все хорошее (мотивация молодежи к здоровому 
образу жизни и спортивной активности, воспита-
ние в духе патриотизма) — и против всего плохого 
(профилактика правонарушений, алкоголизма, 

табакокурения и наркомании).
На открытие «Машука-2018» в конце про-

шедшей недели съехались и главы почти всех 
северокавказских субъектов федерации. Прези-
дент же Путин свой нынешний отдельный приезд 
предварил отправкой приветствия «деятельным, 
творческим молодым людям, искренне стремя-
щимся внести свой вклад в развитие Северного 
Кавказа, реализацию его серьезного потенциала». 
Подобные же приветствия форуму «Машук» от-
правляются в Пятигорск уже который год подряд — 
и вот лагерь дождался президентского визита. 

Разместились участники не то чтобы в спар-
танских, но и не в тепличных условиях. Прямо 
под сенью деревьев выстроен целый палаточный 
городок, в котором живут форумчане. Тут же по-
близости устроен маршрут «Экотропа по России», 
состоящий из нескольких точек, символизирующих 

ту или иную природную достопримечательность 
Кавказа, каждая из которых раскрывается через 
конкретные проекты участников форума. 

Например, проект «Трезвая Россия». «Уни-
кальность этого проекта в том, что он родился в 
регионе, а работает по всей территории Россий-
ской Федерации», — не скрывает гордости его 
руководитель Султан Хамзаев из Дагестана. Еще 
одним поводом для гордости молодого человека 
служит то, что его родная республика входит в 
топ-тройку наименее пьющих регионов РФ (на-
ряду с Чечней и Ингушетией). К слову, в десятку 
самых трезвых субъектов федерации попали не 
только кавказские республики, но и Ставропо-
лье, Белгородская, Астраханская, Ростовская 
и Волгоградская области. А вот в список самых 
«употребляющих» попали в основном регионы, 
лежащие к востоку от Урала — от Пермского края 

до Магаданской области. А еще эксперты проекта 
пытаются продвинуть инициативу по повышению 
минимального возраста покупателя алкопродук-
ции до 21 года. Впрочем, признает Султан, далеко 
не все регионы поддерживают эту идею.

У проекта Заурбека Цаллагова из Северной 
Осетии задачи не столь амбициозные, но, несо-
мненно, важные: волонтеры воссоздают родовой 
башенный комплекс, воскрешающий старинный 
быт и культуру родного края и параллельно даю-
щий импульс развитию познавательного туризма 
в республике.

Вообще, нынешний машукский форум по-
священ Году добровольчества, так что тема во-
лонтерства во время приезда президента, что на-
зывается, рулила. Отрекомендовавшаяся молодой 
мамой 23-летняя Анечка из Дагестана рассказала 
главе государства о том, что в ее проекте наряду с 
родителями участвует и подрастающее поколение, 
на что Путин уточнил: «То есть вы и детей в волон-
теры привлекаете?» — и потребовал конкретики: 
оказалось, что дети 5–7 лет привлекаются к акциям 
по уборке, приучаясь с детства к чистоте.

Девятнадцатилетний Ахсарбек из Северной 
Осетии рассказал президенту, что его проект 
помогает сохранить родной язык (записываются 
аудиокниги на осетинском языке, которые потом 
можно скачать в виде мобильного приложения). 
Эта тема, очевидно, зацепила президента, по-
сетовавшего, что каждый год в мире пропадают 
многие языки и наречия, исчезают литературы: 
«Еще в советское время была целая программа по 
сохранению языков, и все это надо возрождать, 
причем на современной, новой основе».

Родившаяся в Сирии, но получившая несколь-
ко лет назад российское гражданство 21-летняя 
Алина Шейхо-Аллор на чистом русском поблаго-
дарила Президента России от лица сирийского 
народа и пригласила в «шатер героев». Там Пу-
тина ждала встреча среди прочих с маленькими 
героями, спасшими людей из огня и воды. Глава 
государства ласково похлопал ребят по спине и 
надписал по их просьбе памятную открытку.

Кульминацией стало выступление Владимира 
Путина со сцены перед всем населением форума: 
«Деятельность добровольца далека от получения 
прибыли. Все это связано с милосердием, это 
связано с добротой сердца, с позывами души. А 
как мы хорошо с вами знаем, нет более мощного 
мотора, чем человеческое сердце». 

Ну, а после встречи с молодежью Владимир 
Путин отправился в Сочи, где у него были запла-
нированы встречи с президентом Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухамедовым и членом полит-
бюро ЦК Компартии Китая Ян Цзечи, курирующим 
международную проблематику.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, Пятигорск.
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И назвал человеческое сердце «самым мощным мотором»

ПРЕЗИДЕНТ

ПУТИН ВСТРЕТИЛСЯ С МОЛОДЫМИ 
ТРЕЗВЕННИКАМИ И ЯЗЫКОВЕДАМИ

Волонтеры из Ингушетии показали президенту свой проект «Школа 
ресайклинга» — мастерскую по переработке пластика, из которого 
производятся практичные вещи (светильники, контейнеры для хранения и 
т.д.). Одну такую полезную вещь — планшетку для письма, сделанную из 
переработанных пластиковых пробок, — ребята подарили Путину.

На 94-й день голодовки Олега Сенцо-
ва его матери отказали в помилова-
нии сына. При этом пресс-секретарь 
Президента России Дмитрий Песков 
подчеркнул, что возможность прощения 
все еще остается. Украинский режиссер 
должен лично попросить об этом пре-
зидента. Впрочем, его соотечественни-
ца Надежда Савченко не обращалась к 
российскому лидеру, но все равно вы-
шла на свободу. «МК» выяснил, чем дело 
Сенцова отличается от дела Савченко.

В мае 2016 года «украинская наводчица» На-
дежда Савченко была возвращена на Украину в 
рамках обмена на бывших бойцов ГРУ, попавших в 
украинский плен на Донбассе. Напомним, женщину 
обвинили в убийстве двух российских журнали-
стов, покушении на убийство мирных жителей и 
незаконном пересечении границы России. 

Сенцова признали виновным в создании 
террористической организации в Крыму, участ-
ники которой планировали совершить серию 
взрывов и поджогов на полуострове. В частности, 
они подожгли дверь в офис «Единой России» в 

Симферополе. Тем не менее ни один человек 
от действий группы Сенцова не пострадал, а 
ущерб, нанесенный партии власти, оценили в 
30 тысяч рублей.

Суды над Савченко и Сенцовым проходили 
по схожему сценарию. Обвинение выступало со 
слабой доказательной базой и сомнительными 
свидетелями, а сторона защиты заявляла о пыт-
ках и нежелании суда разбираться в сути дела. 
Правда, Савченко дали 22 года колонии общего 
режима, а Сенцову — 20 лет «строгача». При этом 
«наводчицу» обменяли через 2 месяца после 
приговора, а об обмене режиссера российские 
власти даже не заикаются.

Однако не похоже, что дело «крымских тер-
рористов» является для Кремля чем-то особен-
но принципиальным. В частности, в июне 2016 
года на Украину отпустили члена сенцовской 
группы Геннадия Афанасьева, осужденного на 7 
лет лишения свободы. Его обменяли на членов 
так называемой «Народной рады Бессарабии», 
которые симпатизировали России и самопро-
возглашенным ДНР и ЛНР. В то же время еще 
два «крымских террориста» Алексей Чирний 
(7 лет заключения) и Александр Кольченко (10 
лет заключения), как и Сенцов, продолжают от-
бывать свое наказание без надежды на скорое 
освобождение.

Родственники и адвокаты Сенцова уверены, 
что он не станет подписывать прошение о по-
миловании. Он объявил, что закончит голодовку 
только после освобождения всех «политических 

заключенных из Украины». Причем даже в Киеве 
не знают, о каком именно количестве человек 
может идти речь. 

Тем временем цена Сенцова в перего-
ворах по обмену заключенными в российско-
украинском конфликте растет неимоверными 
темпами. За его скорейшее освобождение вы-
ступают сотни деятелей культуры и искусства.

Между тем на Украине тоже есть заклю-
ченные, которые лишились свободы из-за сво-
их симпатий к России. В том числе речь идет о 
россиянах. По различным данным, таких людей 
может быть сотня или даже несколько тысяч, но в 
СМИ о них практически ничего не сообщается. В 
этих условиях наивно рассчитывать, что Сенцова 
и других его украинских коллег по несчастью 
могут отпустить просто так.

Савченко обменяли на бывших бойцов ГРУ, 
взятых в плен на границе между ЛНР и Луганской 
областью. Сенцову тоже нужна своя «половинка». 
Например, ею может стать главный редактор 
«РИА Новости Украина» Кирилл Вышинский, у 
которого украинские спецслужбы нашли россий-
ский паспорт и медаль «За возвращение Крыма». 
Журналиста обвиняют в государственной из-
мене, а тот пытается отказаться от украинского 
гражданства.

В любом случае для обмена нужно желание 
не только Москвы, но и Киева. Ранее украинские 
власти уже добились освобождения Савченко, 
но затем так сильно обожглись на ней, что обви-
нили в попытке убийства высшего руководства 
страны. Рискнут ли они возвращать Сенцова, 
или предпочтут оставить его раздражителем в 
российской тюрьме, неизвестно.

Артур АВАКОВ.

Почему помиловали Савченко, но держат Сенцова

ТЮРЬМА И ВОЛЯ

ПРИГОВОР ЭКОНОМИКА

ЧЕМ «ТЕРРОРИСТ» ХУЖЕ «НАВОДЧИЦЫ»

Чуть больше года назад координатор 
«Левого фронта» Сергей Удальцов 
вышел на свободу, отбыв срок по делу 
«Анатомии протеста-2». С тех пор он 
получил уже не одно административ-
ное наказание, а за последнюю акцию 
и вовсе отправился под арест. Оппози-
ция переживает упадок и раздрай, но 
власть со своими мерами по «обезору-
живанию» протеста как будто застряла 
в 2012 году.

Удальцова приговорили к 30 суткам адми-
нистративного ареста за совместную с КПРФ 
акцию 28 июля на проспекте Сахарова. Ни пар-
ламентский статус КПРФ, ни острая социальная 
повестка  не вывели на улицы толпы людей. 
Справедливости ради стоит отметить, что такие 
проблемы сейчас не только у «левых»: акция 
на ту же тему, инициированная Навальным, 
собрала не более 6 тысяч по подсчетам органи-
заторов. Тем не менее на начало осени Удальцов 
уже запланировал проведение ряда протестных 
мероприятий — именно с этим и связывают его 
арест. Причем судить оппозиционера решили 
только через две недели после акции, правила 
проведения которой он якобы нарушил. Таким 
образом на время анонсированных протестов 
он останется под арестом.

Причиной его задержания стало то, 
что в начале мероприятия Удальцов сжег 
портреты «лиц, похожих на руководителей 
государства».

Действительно, публичное оскорбление 
представителей власти у нас карается законом. 
За то, что Удальцов нахулиганил на акции, ему 
могли предъявить нарушение 319-й статьи УК 
и назначить штраф — от 40 тысяч рублей до 
трех месячных зарплат. Так, например, два 

года назад были наказаны жители Челябинска, 
облившие портрет президента краской.

Но порча портрета одного из лидеров го-
сударства может быть квалифицирована и как 
нарушение порядка по Административному 
кодексу. В приснопамятном 2012 году участники 
акции «Стратегия-31», сжегшие портрет тогда 
еще премьер-министра Владимира Путина, 
были приговорены к штрафу в 800 рублей.

Удальцов был признан виновным в совер-
шении правонарушения, предусмотренного ч. 
8 ст. 20.2 КоАП РФ — «Повторное нарушение 
порядка организации публичного мероприя-
тия». Повторное — поскольку нарушение по-
рядка проведения акций ему уже вменялось 
ранее, и в этом деле Удальцов — рецидивист. 
Такое обвинение не предусматривает штрафа 
— только арест. Но интересно, в чем имен-
но усмотрели нарушение. По мнению суда, 
уничтожая портреты, оппозиционер устроил 
несанкционированную акцию внутри санкцио-
нированной — соорудил некую протестную 
«матрешку». Подобных обвинений в судебной 
практике еще не встречалось, но это, видимо, 
был самый верный способ, минуя штраф, «за-
крыть» Удальцова в изоляторе.

К слову, это не первая его попытка устроить 
файер-шоу на акции. На митинге против при-
нятия «закона Димы Яковлева» оппозиционер 
уже пытался поджечь портрет первого лица, 
но он оказался негорючим, и Удальцову при-
шлось рвать его и топтать ногами. Насчет этого 
случая тогда ворчал оппозиционер Илья Яшин: 
по его словам, теперь «по телевизору покажут, 
как Удальцов рвет портрет», и оппозиционеры 
будут выглядеть дураками.

Сейчас уже невозможно представить 
Удальцова и Яшина на одном митинге, но по-
добные действия властей дают оппозиции на-
дежду. Удальцов уже сообщил, что объявляет 
в изоляторе голодовку. Таким образом он по 
крайней мере на срок ареста снова попадает 
в информационное поле. 

Анастасия РОДИОНОВА.

Американский Конгресс опубликовал 
законопроект о новых санкциях против 
нашей страны, разработанный группой 
антироссийски настроенных сенаторов. 
Его экономическая часть касается запре-
тов на операции с суверенным долгом 
нашей страны для инвесторов США и 
выдачу американцам лицензий в нефте-
добывающих проектах России, а также 
ограничения транзакций в долларах в 
финансовых отношениях зарубежных 
стран с «санкционными» российскими 
партнерами. О том, насколько вероятно 
принятие этого законопроекта и насколь-
ко сильное влияние окажут санкции на 
российскую экономику, «МК» расспро-
сил экспертов.

Юрий РОГУЛЕВ, директор Фонда изуче-
ния США имени Франклина Рузвельта:

«Объявляя список санкций, разработанных 
сенаторами, Конгресс США пошел на хитрость 
— в этот пакет заложен широкий список огра-
ничений, ряд из которых озвучивался ранее, 
причем некоторые из них были отклонены. В 
частности, санкции, налагаемые на операции с 
бумагами нового суверенного долга РФ. Весной 
этого года они не получили одобрения Минфина 
США, который указал, что такие меры нанесут 
вред внутреннему финансовому рынку Соеди-
ненных Штатов.

Кроме того, одновременно с сенаторами о 
санкциях заявляет Госдепартамент США. Оче-
видно, что общий окончательный пакет ограни-
чений будет неоднократно дорабатываться. В 
этом процессе может возникнуть конкуренция 
между сенаторами и администраций Дональда 
Трампа. В нынешнем виде вероятность принятия 
нового пакета близка к нулю, но и в доработанном 
состоянии она не превышает 50%».

Наталья МИЛЬЧАКОВА, замдиректора 
аналитического департамента «Альпари»:

«Вероятность вступления в силу новых санк-
ций — не выше 30%. В Конгрессе сталкиваются 
интересы разных политических сил. Для демо-
кратов принятие такого закона — шанс получить 
как можно больше голосов на будущих выборах. 
Но республиканцев большинство. Им не нужно, 
чтобы избиратели их критиковали за испорченные 
отношения с Россией.

Санкции, судя по опубликованному тексту 
законопроекта, сами по себе не такие уж страш-
ные. Проблема в том, что текст проекта, если он 
станет законом, позволит их трактовать чересчур 
широко. В проекте говорится, что американским 
инвесторам запретят инвестировать в новые вы-
пуски гособлигаций России, тогда как текст за-
конопроекта, распространенный ранее, запрещал 

любое финансирование и участие в сделках с 
суверенном долгом РФ. В дальнейшем ограни-
чения могут распространиться на все операции с 
облигациями федерального займа России (ОФЗ) 
и долговыми бумагами основных российских 
госбанков.

Между тем право на трактовку этого закона 
предоставляется Минфину США. Последствия 
для России и госбанков окажутся не прямые, а 
косвенные. Они выразятся в падении цен и росте 
доходности ОФЗ и облигаций банков. 

Запрет на выдачу компаниям США нефтедо-
бывающих лицензий в проектах России окажется 
более неприятным. Его следствием станет сни-
жение числа новых месторождений и падение до-
бычи в нашей стране. Правда, нефтяные котировки 
тогда могут вырасти, поэтому отрицательный 
эффект может быть несколько нивелирован.

Об ограничении доступа к кредитам банков 
США и запрете транзакций в долларах в законо-
проекте напрямую не говорится. Тема «Северного 
потока-2» вообще не попала в документ. То есть 
начинать открытую торговую войну с Германией, 
компании которой спонсируют создание этого 
газопровода, США не желают.

В целом пока нельзя говорить об ущербе 
России, выражаемом в процентах ВВП. Упадет 
фондовый рынок, снизится прибыль банков. Па-
дение рубля тоже возможно — вплоть до 75 за 
доллар».

Александр КУПЦИКЕВИЧ, финансовый 
аналитик FxPro:

«Часть санкций наверняка вступит в силу. 
Судя по всему, окончательный их вариант обой-
дется без санкций в отношении госдолга, но ряд 
банков они затронут. За время «санкционных войн» 
наши госбанки научились жить в условиях огра-
ничений на операции с облигациями. Правда, это 
оборачивалось повышением процентных ставок. С 
суверенным долгом и долгами прогосударствен-
ных структур это также может произойти.

На бытовом уровне санкции приведут к более 
высоким процентным ставкам. ЦБ может пере-
стать смягчать монетарную политику, поэтому 
привлечение займов усложнится.

Ограничение доступа к долларовому фи-
нансированию для госбанков выглядит реальной 
перспективой. Это также грозит повышением 
процентных ставок, что негативно скажется на 
росте экономики. Правда, запрет на транзакции 
в долларах пока останется угрозой. Минфин США 
знает, какую роль в мировом обороте занимают 
такие операции. У Вашингтона всегда портятся 
отношения со страной, которая стремится уйти 
от долларов.

Полный размер ущерба России от новых 
санкций США подсчитать невозможно — слишком 
непредсказуемые последствия реакции финансо-
вых рынков и слишком большой перечень пред-
полагаемых мер. Для российской валюты важной 
вехой станет уровень в 70 рублей за доллар. Если 
не будет резких провалов нефти, то вблизи этой 
отметки «зеленый» стабилизируется до конца 
года».

Николай МАКЕЕВ.

Оппозиционер получил 30 
суток ареста за создание 
«митинга-матрешки»

САНКЦИИ ПРИДЕТСЯ 
ЧИТАТЬ МЕЖДУ СТРОК
Эксперты оценили 
ущерб России от новых 
ограничительных мер 
Вашингтона

УДАЛЬЦОВ 
ЖЖЕТ

Удальцов, наверное, 
единственный пироман среди 
российских оппозиционеров.

Надежде Савченко дали 22 года 
общего режима.

Олег Сенцов осужден на 20 лет строгого 
режима.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Японии открыт новый вид карликовых морских коньков. В длину эти рыбки 
составляют всего около 15 мм, а от своих сородичей — которых ранее в япон-

ских водах открыли уже четыре вида — отличаются «крылышками» на спине. У большинства 
карликовых морских коньков таких «крылышек» две пары, а у нового вида — одна. Отлича-
ется он и окраской: заметный белый и коричневый сетчатый узор и на голове, и на тулови-
ще, и на хвосте. Работа, посвященная открытию нового вида, опубликована на научной веб-
платформе Zookeys. «Карликовый морской конек Hippocampus japapigu описан на 
основании трех экземпляров, длиной от 13,9 до 16,3 мм, отобранных на коралловом рифе 
смешанного типа на глубине 11 метров близ острова Хачиё-дзима в архипелаге Идзу, Япо-
ния», — сообщают авторы работы Грэм Шорт, Ричард Смит, Хироюки Мотомура и другие.

КАДР

РАРИТЕТ

НУ И НУ!

КОТИКИ

ДИПЛОМАТИЯ

В ПСКОВЕ НАШЛИ ВТОРУЮ В РОССИИ «БОРОДОВУЮ КОПЕЙКУ»

В ЧИЛИ ПОЛЬЗУЕТСЯ 
ПОПУЛЯРНОСТЬЮ ОТЕЛЬ-
ВУЛКАН

ГРЕЧЕСКИЙ ПРИЮТ 
ОПУБЛИКОВАЛ ВАКАНСИЮ 
МЕЧТЫ ДЛЯ КОШАТНИКОВ

ПУТИН ПРИЕДЕТ НА СВАДЬБУ ГЛАВЫ МИД АВСТРИИ

Псковские археологи обнаружили в 
найденном в 2016 году Подзноевском 
кладе «бородовой знак», или «бородовую 
копейку». Это металлический жетон, кото-
рый служил «квитанцией» об оплате особой 
пошлины на ношение бороды. Пошлину ввел в 
1698 году Петр I. 
Жетон был отчеканен в 1699 году. На нем 
указано, что он сделан в «7207 году от Сотво-
рения Мира». На обороте написано: «Деньги 
взяты». Государство изъяло эти монеты после 
смерти Петра и перечеканило, объяснили 
археологи. «Бородовой знак» 1699 года ранее 
был известен в единственном экземпляре, ко-
торый хранится в Эрмитаже. При этом псков-
ская копейка сохранилась лучше эрмитажной. 
Кстати, поначалу хранящуюся в Петербурге 
монету считали поддельной. «Поскольку до 

сих пор была известна всего одна такая же 
«бородовая копейка», в каталогах ее нет, и 
никто пока не брался определить ее цену», 
— рассказали «МК в Пскове» в Псковском 
археологическом центре.

Необычный отель Montaña Mágica 
в чилийском заповеднике Уило-
Уило привлек внимание соцсетей. 
Он построен в виде вулкана, который 
постоянно «извергается» водой и 
оплетен с основания до самой крыши 
цветами и травами. Внутри гостиница 
отделана некрашеным деревом. В 
зависимости от сезона стандартный 
номер там обойдется от 15 до 20 тысяч 
рублей. Посетители, как правило, 
остаются довольны, но некоторые счи-
тают, что руководство отеля неоправ-
данно завышает цены, пользуясь тем, 
что montaña mágica — единственная 
гостиница в районе заповедника. 

Приют для кошек God’s Little People Cat 
Rescue, расположенный на греческом 
острове Сирос, предлагает вакансию 
смотрителя за 55 кошками. Руководство 
благотворительной организации не скры-
вает, что зарплата скромная, зато работать 
придется всего четыре часа в день, а жилье 
в маленьком домике на острове предостав-
ляется бесплатно. Идеальный кандидат: 
умеет водить машину, заядлый кошатник в 
возрасте от 45 лет с навыками ветеринара. 
В обязанности входит присмотр за всеми 
обитателями приюта, первая помощь в 
случае болезни и социализация новых по-
допечных. 

Президент РФ Владимир 
Путин 18 августа посетит 
свадьбу министра ино-
странных дел Австрии 
Карин Кнайсль и бизнес-
мена Вольфганга Май-

лингера. Эту информацию 
подтвердил пресс-секретарь 
Кремля Дмитрий Песков, 
добавив, что Путин заедет 
на церемонию бракосоче-
тания в австрийской земле 
Штиглия по пути на пере-
говоры с Ангелой Меркель 
в Берлин. Сообщается, что 
президент получил пригла-
шение от самой 53-летней 
Кнайсль. Хотя о дружеских 
отношениях Путина и главы 
австрийского МИД ничего не 
известно, Вена под руковод-
ством молодого канцлера 
Себастьяна Курца взяла курс 
на улучшение отношений с 
Россией, поэтому пригла-

шение можно расценивать 
как жест доброй воли. А вот 
Меркель, с которой Путин 
должен будет встретиться в 
тот же день, Кнайсль ранее 
активно критиковала за ее 
политику по отношению к 
мигрантам и беженцам. Что 
же касается ее избранника 
Майлингера, то предпри-
ниматель он, по сообще-
нию австрийского издания 
kurier, весьма неудачливый. 
Многие из его амбициозных 
проектов закончились ничем, 
а чем конкретно он занима-
ется сейчас, известно мало: 
только то, что это «бизнес за 
границей». 
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КАК НЕ ЗАРАЗИТЬСЯ КИШЕЧНОЙ ИНФЕКЦИЕЙ?

Мойте руки после 
посещения туалета, 
общественных мест 

и перед едой

Пейте кипяченую 
или бутилиро-
ванную воду

Овощи, фрукты 
и зелень мойте 

тщательно

Не питайтесь в 
сомнительных 

точках общепита

Используйте 
разные разделоч-

ные доски для мяса 
и рыбы, сырых и 

готовых продуктов

Откажитесь от 
многокомпо-

нентных 
продуктов

Не готовьте, 
если заболели

Продукты 
по возможности 

храните 
в холодильнике
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СЕГО ДНЯ

В принципе, формально эволюция налицо. 
Уже не высочайшим распоряжением, а по суду 
произошел запрет. А вот фактически...

Картину запретили вместе с тремя други-
ми изображениями и ксенофобским текстом, 
найденными на странице «ВКонтакте» новоси-
бирского националиста. Почему? Потому что 
на… назовем это полотном, изображена карта 
— наша страна красным цветом с надписью «Ве-
ликая прекрасная Россия», а остальные страны 
— черным цветом, с соответствующими вполне 
народными определениями. Ну, например, на 
скандинавских странах написано «… всякие». 
Вместо трех точек — непечатный термин для 
обозначения лиц нетрадиционной сексуальной 
ориентации. И где тут ксенофобия и экстремизм? 
Народу постоянно из телевизора рассказывают 
про эти страны, что там бездуховность, разру-
шение института семьи, мужчины любят мужчин, 
животных, рыб, деревья и насекомых всеми из-
вестными и неизвестными способами и вообще 
официально признано минимум полтора десятка 
полов. Как все эти полтора десятка полов одним 
словом назвать? Правильно. Вот Ложкин, как 
народный художник, так и пишет.

А дальше происходит вообще чудо. Назна-
чается только одна экспертиза — психолого-
лингвистическая. И одновременно ведь и другие 
ксенофобские материалы с той самой страницы 

националиста эксперт рассматривает. А если он 
такой же профан в искусстве, как и я, то понятно, 
что «Великая прекрасная Россия» на этом фоне 
признается ксенофобской и экстремистской. 
Покажите жителю побережья озера Чад пор-
трет Гитлера и портрет Штирлица, чтобы оба в 
форме были. Для него оба будут фашисты. (Да 
какое там озеро Чад, я лично видел по нашему 
российскому ТВ запикселенную на всякий случай 
в художественном фильме свастику.)

Сейчас, когда решение районного суда о 
признании картины Ложкина экстремистской 
отменено, еще ничего не закончилось. На-
значено новое рассмотрение, и будет новая 
экспертиза.

Я не знаю, где граница между искусством 
и нарушением закона. И среднестатистический 
майор тоже не знает. Ничего вроде страшного — 
похоже, император тоже был не очень в курсе. Вот 
только эволюция, зеркалом которой стал Ложкин, 
привела к тому, что слишком много в моей стране 
майоров стали брать на себя функцию Алексан-
дра III — решать, что можно, а что нельзя.

Неправильно это как-то. Да и вообще не 
по Конституции, которая свободу творчества 
гарантирует.

Дмитрий ПОПОВ.
P.S. Очень сложно было писать этот текст. 

Потому что обиженными могут почувствовать 
себя поклонники Победоносцева, Александра III, 
лица нетрадиционной сексуальной ориентации, 
социальная группа «майоры». И даже в суд могут 
подать, опять спутав сарказм с экстремизмом.

Вице-премьер Италии Маттео Сальвини под-
твердил гибель 38 человек, как минимум трое из 
них дети. В момент обрушения на мосту находи-
лось около 30 машин, в том числе грузовики.

Чудом удалось выжить бывшему голкиперу 
итальянского футбольного клуба «Кальяри» Да-
виде Капелло. «Я услышал глухой звук и увидел, 
как дорога уходит вниз, и мой автомобиль вместе 
с ней, — поделился экс-футболист с газетой The 
Sun. — Я полетел вниз вместе с мостом — даже не 
знаю, как мне удалось выжить. Когда я выбрался 
из машины, немедленно позвонил спасателям, 
потом — своим родным. Это было шокирующе, 
просто чудо». 

Когда поисково-спасательная операция на 
месте крушения была почти завершена, Италия 
начала искать виновных. Официальной версии 
случившегося пока не озвучили, но специалисты 
считают, что всему виной — износ бетонной основы 
виадука и ошибки в его проектировании.

Плохие новости — в том, что после Второй 
мировой войны в Италии было построено много 
мостов по такой же технологии. Премьер-министр 
Джузеппе Конти подчеркнул, что все подобные 
сооружения в стране должны пройти двойную 
проверку, чтобы не допустить повторения траге-
дии. «С 1960-х годов в Италии не было серьезных 
проверок и ремонта множества мостов и виаду-
ков, спроектированных в это время», — признал 
министр транспорта Данило Тонинелли.

Итальянский инженерный портал Ingegneri.
info еще два года назад раскритиковал мост Мо-
ранди в Генуе, названный по имени его архитекто-
ра: виадук, сданный в эксплуатацию в 1967 году, 
спроектировал Риккардо Моранди. Подобные 
мосты — с использованием железобетона и под-
держивающих тросов — стали его визитной кар-
точкой. Причем построены они были не только в 
Италии, но и в других странах.

По словам профессора кафедры строи-
тельства Университета Генуи Антонио Бранчи-
ча, комментарий которого приводит Ingegneri.
info, «структурные проблемы» моста Моранди 
всегда представляли опасность. «Конструкция 
подверглась серьезной коррозии, связанной с 
технологией, использованной при строительстве, 
— подчеркивал Бранчич, — но Моранди настаивал 
на использовании запатентованной им технологии, 

хотя она никогда не применялась после него и 
доказала свою неэффективность».

По мнению профессора, этот виадук еще в 
прошлом веке начал вызывать головную боль у 
инженеров. Проектировщики неверно оценили 
вязкость бетона, из-за чего он начал быстро раз-
рушаться. Эти ошибки пытались исправить с по-
мощью установки новых поддерживающих тросов, 
но в конце концов даже они не смогли помочь. Тем 
не менее на поддержание конструкции в рабочем 
состоянии тратились большие деньги. Было бы вы-
годнее просто снести и перестроить все подобные 
мосты, считает Бранчич. И возможность сноса 
моста Моранди действительно рассматривалась 
в 2009 году, сообщает The Telegraph.

«Пятьдесят лет назад мы были полностью 
уверены в железобетоне, мы думали, что он ве-
чен, — поделился с журналистами экс-директор 
Итальянского союза архитекторов Диего Зоп-
пи. — Только теперь выяснилось, что он служит 
всего несколько десятилетий». Зоппи рассказал, 
что большинство таких мостов было возведено 
в послевоенную эпоху, когда лежащая в руинах 
Италия нуждалась в быстрых и дешевых строи-
тельных технологиях. «Сооружения 1960–1970-х 
годов нуждаются в срочной реновации. При их 
возведении риск обрушения был недооценен. И 
с течением времени этот риск только увеличива-
ется», — заключил он.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

«Благодаря многолетнему опыту работы и 
профессионализму сотрудников нашей фирмы 
туристов ждут только безопасный комфортный 
отдых, яркие впечатления и положительные 
эмоции». Этот рекламный текст по смыслу и 
характеру — универсальный. И чрезвычайно 
далекий от реального положения вещей.

Знаю это реальное положение, что называ-
ется, по долгу службы. Так получилось, что мне 
как эксперту-аналитику предложили в Госдуме 
России принять участие в подготовке законо-
проекта «Об основах туристской деятельности в 
Российской Федерации». Этот закон был утверж-
ден президентом в 1996 году.

Мы были уверены, что все в нем учли, но 
ошиблись. За 22 года в «Основы…» внесли мно-
жество поправок. Появились и подзаконные 
акты «Об утверждении правил оказания услуг 
по реализации туристского продукта». Правила 
своим постановлением утвердило Правитель-
ство Российской Федерации в июле 2007 года. 
Последняя правительственная правка «Основ…» 
пришлась на апрель текущего года. Но и это не 
сделало отечественный туризм самым надежным 
и привлекательным на планете. Наши граждане 
по-прежнему не защищены от недобросовестных 
туроператоров и турагентств.

Без тщательного анализа прошлого не 
бывает, как говорится, счастливого будущего. 
Помню тот же год — 1996-й. В отличие от мно-
гих западных фирм у туристических компаний 
в России не было в едином управлении всех 
атрибутов этого сложного бизнеса: путевок, 
транспорта, трансфера и т.д. Выигрывали те, 
кто имел заранее выкупленные авиабилеты на 
регулярные рейсы или чартеры.

Одна крупная туркомпания активно под-
суетилась и выкупила тысячи мест на рейсы по 
самым популярным в 90-е годы направлениям: 
Франция, Италия, Турция, Тунис, Марокко… Биз-
нес рос как на дрожжах. С 1996 года по 2000-й 
оборот компании был уже 100 млн долларов. А 
когда она объединилась со структурами крупного 
банка, оборот вырос почти до 300 млн долларов 
в год.

Но одновременно с этим возросла конку-
ренция на рынке туристских услуг. От компании 
отпочковывается новая фирма и начинает от-
правлять туристов на все самые популярные на-
правления. В 2010 году терпит крах и она. Восемь 
тысяч оплативших свои путешествия туристов 
оказываются лишенными нормального отдыха. 
Компенсации за причиненные измывательства 
им не выплачены по сей день. Чтобы все прошло 
так, как написано в глянцевом проспекте фирмы, 
не хватило около 80 миллионов рублей. 

Могли ли эти проблемы быть высвечены 
заранее, до начала стрессовых ситуаций? 

 «Конечно, могли, — говорит профессор 
Академии Плеханова Михаил Кулапов. — Если 
бы Ростуризм или иной какой-либо финансо-
вый орган отслеживал, что, скажем, та или иная 
фирма взяла в банке кредит и вовремя его не 
гасит. Значит, фирма, скорее всего, не выполнит 
взятых на себя обязательств. Иными словами, 
отсутствует прогнозирование на ранних этапах 
оказания туристских услуг. А кто может осуще-
ствить такое прогнозирование? Только высоко-
квалифицированные менеджеры, знающие все 
нюансы проблемы».

Профессор Сергей Беляев — того же мне-
ния: «Проблема возникла не сегодня. Еще десять 
лет назад предлагали такую меру, как увеличение 
страхового взноса. Но она ничего не дала, кро-
ме удорожания туристских услуг. Больше того: 
практика показала, что в целом ряде случаев 
никаких страховых взносов просто не хватает. 
И вот вам печальный результат: только одному 
из двадцати туристов возвращают затраченные 
деньги, остальные остаются ни с чем. Но, как 
сказал мой коллега, проблема комплексная. 
Управление всем огромным туристическим хо-
зяйством находится на очень низком уровне. Не 
включены механизмы контроля, комплексный 
анализ коллапсовых ситуаций остается достоя-
нием узкого круга специалистов и на практику 
никак не влияет. Нет и нормальной правоприме-
нительной практики. Российский турист никак не 
защищен. И надо сегодня говорить о российском 
туризме, что это — продукт некачественный. Я 
убежден, что повышение уровня менеджмента 
сделает его более качественным».

Нельзя объять необъятное, считал Кузьма 
Прутков. Нельзя-то нельзя, но иногда очень хо-
чется. Особенно когда воображение будоражат 

сотни миллионов долларов. Бывает, что не рас-
считывают свои возможности и очень солидные 
по размерам туроператоры. На слуху — недавний 
крах «Натали Турс». А заодно и крах надежд на 
отдых нескольких тысяч россиян. 

Плохо еще и то, что в туркомпаниях о про-
блемах знает, как правило, только высшее руко-
водство. Менеджеры обычно не догадываются, 
что фирма уже на краю пропасти, и продолжают 
свою активную деятельность по привлечению 
новых клиентов. 

Наша страна, как известно, занимает одну 
седьмую часть поверхности планеты. А доходы 
в области туризма у нас составляют одну сотую 
часть мировых доходов. И это несмотря на все 
наши туристические богатства. Байкал, если кто 
не заметил, расположен у нас, а не в Бельгии. У 
нас же и Камчатка, и Сахалин, и потрясающие 
по своей красоте места в устье Волги, на Урале, 
Енисее, Лене, Оби… — все не перечислишь. А 
основная масса туристов находится в Москве, 
Санкт-Петербурге, Казани, на Золотом кольце… 
Поэтому мы и имеем этот обидный процент от 
мирового туризма. Сравнивать нас с Францией, 
Испанией Италией, той же Турцией, конечно, 
можно, но не очень корректно: слишком уж не-
похожи наши климатические условия, размеры 
территорий…

Но возможности для роста у нас есть. И 
их немало.

Сколько уже говорится о развитии внутрен-
него туризма — а много ли для этого сделано? Да, 
есть в отдельных местах отдельные достижения. 
Причем иногда — вполне впечатляющие. Но вста-
ет вопрос: как до этих достижений добраться? С 
внутренними перевозками у нас проблемы. Все 
делается через Москву. Чтобы житель Алтая до-
брался до Сахалина, ему для этого нужно сначала 
заехать в любимую столицу… С дорогами тоже 
далеко не везде благополучно. А решать любую 
проблему нужно комплексно — без развития эко-
номики всей страны этого не получится. Нужно, 
чтобы человеку было не только куда поехать, но 
еще и на что. Для этого необходим рост всей 
экономики.

Посмотрим на наши самые успешные отрас-
ли — нефтяную, газовую, зерновую, оружейную. 
Они находятся под пристальным вниманием 
правительства и президента. В эти отрасли при-
глашаются в случае необходимости специали-
сты, менеджеры со всего мира. В туризме этого 
нет. Он у нас — во втором, а то и в третьем ряду 
государственных приоритетов. 

Есть головное ведомство — Ростуризм. 
Но, несмотря на свое крутое административное 
значение, никаких жестких полномочий у него 
нет. Практических идей по развитию отрасли 
тоже не слишком много. То возникает мысль о 
саморегулирующихся туристических организа-
циях, то «давайте повысим для туроператоров 
страховые взносы», то «будем теперь прежде 
всего соблюдать основную концепцию Феде-
ральной целевой программы развития туризма 
до 2025 года»…

Согласен: программа полезная, и соблю-
дать ее надо. Чтобы вклад туризма в ВВП Рос-
сии стал выше, а туристов — больше. А то ведь 
этот вклад пока не очень значительный: около 
5 процентов по данным за 2017 год. В то время 
как в некоторых странах это десятки процентов. 
Надо бы и нам свои проценты повысить. Хотя бы 
в отдаленной перспективе. 

И одна из главных причин отставания оте-
чественного туризма — дефицит управленцев 
высокого уровня. Мне как профессору РЭУ им. 
Г.В.Плеханова это и обидно, и непонятно, по-
скольку знаю, что многие наши учебные заве-
дения готовят специалистов по организации 
туризма.

Планы по развитию отрасли существуют, 
и планы грандиозные, хотя далеко не всегда 
поддаются научному прогнозированию. Но 
планы планами, но пока управление всем этим 
огромным хозяйством находится на невысоком 
уровне. Не редкость и отмененные чартеры, и 
недобросовестность туроператоров, и пробле-
мы с доступным проживанием… И, повторюсь, 
ощущается острая нехватка квалифицирован-
ных менеджеров во всех звеньях этого бизнеса, 
способных решать самые острые проблемы, 
существующие на российском рынке туризма 
— как выездного, так и внутреннего.
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ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир ВОЛКОВ, доктор экономических наук, профессор кафедры 
организационно-управленческих инноваций РЭУ им. Плеханова
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«НАТАЛИ ТУРС» И ДРУГИЕ: 
ТУРБИЗНЕС НА ГРАНИ РАЗВАЛА
Управление огромной отраслью находится на невысоком уровне

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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В ИТАЛИИ СОТНИ МОСТОВ-УБИЙЦ
ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ 

«Я полагаю, что роль сыграло воздей-
ствие каких-то ветровых нагрузок, — разъ-
яснил заслуженный строитель Российской 
Федерации, проректор Московского го-
сударственного строительного универ-
ситета Михаил ЛЕЙБМАН. — И, возможно, 
суммарно — завышенные по сравнению с 
расчетными ветровые нагрузки и усталостные 
характеристики этих конструкций. Любые 
конструкции со временем начинают иметь 
усталостные явления: ослабляются соеди-
нения, идет коррозия бетонных конструкций. 
От большой ветровой нагрузки в такого рода 
мостовых большепролетных сооружениях 
возникают резонансные явления, и при про-
ектировании таких мостов требуются специ-
альные исследования, моделирование в аэро-
динамических трубах и так далее. Проходил 
ли этот старый мост исследования и ожидал 
ли он таких нагрузок — мы не знаем. Но само 
по себе обрушение характерно как раз для 
таких пиковых нагрузок ветра и усталости 
достаточно старого сооружения».

По мнению кандидата технических 
наук Александра БОНДАРЕНКО, свою роль 
в происшедшем мог сыграть удар молнии, 
который наблюдали очевидцы. «Представь-
те, что в основе конструкции лежат какие-то 
металлические балки, вокруг них бетон, и вся 
тяжесть воспринимается ими, — разъясняет 
инженер-строитель. — И вот эти балки мог-
ли, например, проржаветь и перестать вы-
держивать те нагрузки, на которые они были 
рассчитаны изначально. Уже нужна меньшая 
нагрузка, чтобы конструкция разрушилась. 
Молния может ударить в часть конструкции 
и расплавить металлическую часть — теоре-
тически. Но нужно знать силу заряда молнии. 
Она может даже не расплавить, а подплавить 
несущую металлическую балку, она станет 
тоньше, у нее появится концентратор напря-
жений, и она начнет потихоньку трескаться 
или лопаться».

Любовь КУЛЯБКО.

Другие творения архитектора 
Моранди: Вади Эль-Куф в Ливии...

Спасатели больше суток извлекали 
погибших и раненых из-под обломков.

…и мост над озером 
Маракайбо в Венесуэле.
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Индустриальный районный суд Бар-
наула 15 августа начал рассматривать 
по существу дело 23-летней Марии 
Мотузной. Ее обвиняют в экстремиз-
ме и оскорблении чувств верующих за 
размещение во ВКонтакте нескольких 
неоднозначных картинок. Суд отклонил 
два ходатайства адвоката и заслушал 
лишь одного свидетеля. Две студентки-
свидетельницы, на основании пока-
заний которых и судят Мотузную, на 
заседание так и не явились.

Первые сочувствующие и журналисты по-
дошли к зданию суда за час до начала заседания. 
Всего в зал набилось 30–40 человек. Судя по 
перешептываниям, больше всего люди надеялись 
увидеть тех самых свидетельниц, выступающих 
заявительницами в еще нескольких аналогичных 
делах. Заходит Мария Мотузная, быстро кому-то 
улыбается и садится рядом с адвокатом Романом 
Ожмеговым. Второй защитник — Алексей Буш-
маков, известный по делу блогера Соколовского, 
заседает в этот день в Екатеринбурге.

Судья разбирает ходатайства защиты о пе-
реводе дела из уголовного в административное, 
а также возврате его в прокуратуру. По мнению 
адвоката, в нем много нарушений УПК. Суд в удо-
влетворении отказывает: доказательства еще не 
исследованы, и аргументов недостаточно.

Прокурор читает обвинительное заклю-
чение. Мотузная не сдерживается и широко 
улыбается, когда в документе ее называют «при-
верженцем националистических взглядов» или 
звучат фразы «преимущество европеоидной 

расы над негроидной». Она пробует сверлить 
обвинителя взглядом, адвокат смотрит в стол, 
теребя уголок бумажки. После судья просит 
подсудимую встать и сказать, понятно ли ей 
обвинение. Та отвечает утвердительно и говорит, 
что не признает вину.

Большинство свидетелей не пришли в суд 
без указания оснований. Единственный свиде-
тель — Владимир Демьяненко, сотрудник МТС. 
Он рассказал, что к нему приходил дознаватель, 
показывал детализацию и спрашивал, как рабо-
тает сотовая связь. 

Из-за неявки свидетелей судья назначает 
дату следующего заседания — 28 августа.

— Ожидала, что свидетели не придут, — де-
лится Мария Мотузная. — Они очень сомнитель-
ны. Вопросы могут ввести их в ступор. Думала 
увидеть еще двоих понятых, которых поймали 
в ближайшем магазине и наскоро ознакомили 
с этими мемами. Ждала оперуполномоченно-
го, принявшего информацию у этих девочек, 
которые оскорбились. У нас есть ряд вопросов 
к свидетелям. Мы надеемся, суд увидит их ис-
тинный облик. Что никаких оскорблений не было, 
никакими верующими они не являются. И умысла 
у меня никакого не было.

Вероятно, на следующее заседание придет 
бывший парень Марии. По словам подсудимой, 
несмотря на статус свидетеля со стороны обви-
нения, он настроен помогать ей. 

Тем временем Даниил Маркин — 19-летний 
барнаулец, «экстреМЕМист», обвиняемый по 
аналогичным статьям, рассказал «МК на Алтае», 
что видел тех самых студенток — главных сви-
детельниц. Они приходили к нему на суд в июне, 
когда еще не было шумихи. 

— Они отвечают по протоколу, без лишних 
деталей, — отмечает Маркин. — В дополнитель-
ных вопросах путаются. Например, начали спра-
шивать: куда вы пошли в полицию, на какой улице 
находится отдел, к кому вы обратились? Они 
назвали улицу, судья говорит, что живет на ней 
и отдела полиции там нет. Они говорят: ну тогда, 
наверное, на другой улице. Одна из них была об-
щительной, даже улыбалась мне. Вторая — более 
холодна. Пытался ли я у них узнать, зачем они это 
делают? А смысл? Мне и так очевидно. 

На фоне царившего сумбура содержательно 
высказался еще один фигурант дела об экстре-
мизме — Антон Ангел. 

— Слушал прокурора, как она зачитывает 
правильные, по ее мнению, обвинения. Считать, 
что сказанные обвинителем слова — истина, 
значит доходить до абсурда. Я вникаю, смотрю 
на примеры соратников. Чтобы оценить и в даль-
нейшем продолжить борьбу против этой статьи 
в ее сегодняшнем виде. И предотвратить всеми 
правдами и неправдами привлечения по ней 
нашей молодежи. 

Александр ЗАХАРОВ, «МК на Алтае».

Дело «экстреМЕМистки» 
Мотузной перенесли  
на две недели

ОСКОРБЛЕННЫЕ 
СТУДЕНТКИ  
НЕ ЯВИЛИСЬ В СУД

Мария Мотузная с адвокатом 
Романом Ожмеговым в суде.

ЛОЖКИН...

Зарубежный отдых в бархатный сезон 
рискует превратиться в тяжелое ис-
пытание для кошельков потенциаль-
ных туристов. Августовское падение 
курса национальной валюты болез-
ненно сказалось на туристическом 
рынке. Международная ассоциация 
воздушного транспорта (IATA) про-
индексировала цены на авиабилеты, 
из-за чего их стоимость возросла на 
8%. Туроператоры не отстают и тоже 
готовятся увеличить цену на путевки 
за рубеж. По прогнозам экспертов, 
доллар может пробить отметку в 70 
рублей, а евро, соответственно, вый-
дет за пределы 80 рублей. Надежды 
отечественных путешественников на 
заграничный отпуск рискуют обва-
литься вслед за «деревянным».

Многие российские туристы не планиру-
ют совершать заграничные поездки в летний 
сезон. В этот период, как правило, путевки 
стоят значительно дороже, и далеко не все 
любят битком набитые пляжи, а также шум-
ные набережные, по которым невозможно 
свободно пройтись. Именно поэтому для 
многих граждан отдых в бархатный сезон в 
приоритете. Но планы россиян на осеннюю 
вылазку за границу рискуют не воплотиться 
в жизнь.

До августа россияне строили свои тури-
стические планы исходя из того, что доллар 
будет стоить порядка 60, а евро — 70 рублей, а 
также надеялись на то, что к осени националь-
ная валюта еще окрепнет. Однако в течение 
10 дней августа рубль существенно просел по 
отношению к доллару и евро. По мнению экс-
пертов, недалек тот день, когда «деревянный» 
пробьет отметку в 70 рублей за 1 доллар, а что 
будет к осени — и подумать страшно. Удар 
американских санкций еще впереди — его 
ждут после 22 августа, как раз в преддверии 
бархатного сезона.

Что же делать миллионам россиян, ко-
торые планировали свой отдых заранее и не 
рассчитывали на такой курсовой поворот? 
Нельзя исключать того, что для той категории 
населения, которая копила на свой долго-
жданный отдых полгода-год, а то и дольше 
(если, например, замышлялся семейный тур 
по Европе или круиз), ценовой скачок может 
стать фатальным.

Напомним, что в ночь с 14 на 15 августа 
Международная ассоциация воздушного 
транспорта (IATA) обновила свой внутренний 
валютный курс. В результате с 15 августа ру-
блевые цены на авиабилеты за рубеж выросли 
на 8% при расчете тарифов в долларах, и на 
6% — при расчете тарифов в евро, отметил 
советник по транспорту Ростуризма Дмитрий 
Горин. Иначе говоря, если 8–14 августа ва-
лютный курс IATA равнялся $63,5 и €73,5, то 
с 15 по 21 августа он остановлен на отметке 
$68,5 и €78. К слову, курс, установленный ЦБ 
РФ на 15 августа, несколько ниже — $66,75 и 
€76,23. В результате если 14 августа билет на 
рейс крупнейшей российской авиакомпании 
из Москвы в Рим стоил 13 950 рублей, то уже 
в среду цена перелета возросла до 14 774 
рублей.

На этой волне путешественники при-
нялись судорожно скупать авиабилеты за 
границу, пока деньги позволяют. Но эксперты 
считают, что впадать в панику рано и стои-
мость мест на рейсах резко не возрастет. 
«Мы ожидаем плавный рост цен без резких 
скачков по популярным направлениям», — от-
метил аналитик сервиса «Купибилет» Андрей 
Лукашевич. «Падения спроса не случится, 
даже при условии падения рубля, — вторит 
ему профессор РАНХиГС, эксперт по туризму 
Галина Дехтярь. — Может быть небольшое 
увеличение цен, но не более того».

Если говорить о приобретенных заранее, 
но не оплаченных в полном объеме пакетных 
турах, то клиенту придется оплатить ценовую 
разницу, но только при том условии, если это 
прописано в договоре. «Когда в документе 
сказано, что возможно изменение стоимости 
тура, в частности, из-за разницы в курсах 
валют, тогда клиенту придется оплатить эти 
несколько тысяч рублей. Если это не пропи-
сано, турист доплачивать ничего не должен, 
и заставлять его это сделать никто не имеет 
права, так как договорные отношения никто 
не отменял», — отметила Дехтярь.

Вот самостоятельному путешественнику 
придется туго. Во-первых, туроператоры всег-
да предлагают сумму на тот или иной отель 
меньше, нежели сервис бронирования, плюс 
цены на билеты за рубеж поднялись в цене. 
Разница в стоимости размещения в номере 
«организованного» туриста и «дикого» может 
достигать 400 и более евро, что очень суще-
ственно с учетом возросшего курса.

Эксперты не исключают, что многим 
российским туристам придется этой осе-
нью изменить маршрут, выбрав вместо за-
граничных внутренние направления. Тем же 
путешественникам, которые экономят, но не 
отказываются от мысли поехать за рубеж, 
придется брать из дома с собой в поездку 
чайники, кофейники, а также запасы тех или 
иных продуктов, которые долго хранятся, так 
как питаться в европейских ресторанах станет 
накладно.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

НОВЫЙ АФОН ВМЕСТО 
СТАРЫХ АФИН
Падение рубля изменит 
многим россиянам  
планы на отдых
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В преддверии нового учебного года 
Всероссийский центр изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ) выяснил, как 
родители школьников относятся к тому, 
что их дети в дополнение к учебникам 
используют рабочие тетради. Исследо-
вание выявило, что эти учебные пособия 
сейчас есть у 91% школьников от 7 до 12 
лет, а большинство родителей (70%) по-
ложительно оценивают их применение. 

За чей счет их будут приобретать в новом учеб-
ном году, как усовершенствовать их содержание и 
будут ли вообще существовать бумажные рабочие 
тетради в эпоху цифрового образования?

Согласно исследованию, наиболее популяр-
ными среди респондентов оказались рабочие 
тетради по математике (ими пользуются 72% де-
тей), русскому языку (67%) и окружающему миру 
(65%). Приобретение пособий в подавляющем 
большинстве ложится на плечи родителей — в 
80% их закупала семья ученика, еще 14% полу-
чают дотации от школы. Родители школьников 
отметили, что рабочие тетради — это большая 
помощь в учебе, это удобно и наглядно, кроме 
того, в них можно почерпнуть дополнительную 
информацию. 

Однако, несмотря на привлекательность та-
кого рода пособий, многие родители, особенно 
в регионах, заявили, что у них просто нет денег 
на то, чтобы приобретать рабочие тетради для 
своих детей. После жалоб родителей на поборы, 
когда их вынуждали покупать рабочие тетради 
самостоятельно, Министерство образования разъ-
яснило, что всю обязательную литературу должна 
закупать школа, а дополнительную родители могут 

приобретать добровольно. Тогда в условиях не-
хватки финансирования рабочие тетради в не-
которых регионах вообще решили запретить — от 
греха подальше.

— Каждый субъект Российской Федерации, 
каждый регион решает сам, выделять ли деньги на 
эти пособия или нет, — говорит директор Института 
развития образования НИУ ВШЭ Ирина Абанки-
на. — Когда платят родители, то рано или поздно 
в обществе поднимается тема поборов. Другая 
проблема состоит в том, что если в одном классе 
родители приняли решение купить детям рабочие 
тетради, а в другом — нет, то складывается ощуще-
ние неравной доступности образования. Педагогам 
нужно оставить свободу выбора, работать по этим 
пособиям или нет, но в то же время было бы лучше, 
если бы вопрос финансирования рабочих тетрадей 
решался на законодательном уровне.

— Учебники нуждаются в таком «шлейфе», 
как рабочая тетрадь. И когда мне говорят, что они 
не нужны и все материалы сейчас переходят в 
цифровой вид, я с этим не согласен, — говорит и.о. 
академика-секретаря отделения общего среднего 
образования РАО Виктор Дронов. — Когда ребе-
нок пользуется только цифровыми носителями, то 
меняются его психофизиологические процессы. 
На детях ставить эксперименты нельзя. Психологи 
говорят, что при использовании в учебе только 
цифровых носителей острота восприятия мате-
риала снижается на 30%. Поэтому преждевремен-
но говорить о полной замене бумажных рабочих 
тетрадей на их цифровой вариант. 

— Мы проводили свое исследование, и оно 
показало, что результаты экзаменов детей, кото-
рые пользуются рабочими тетрадями по истории, 
обществознанию и географии, выросли на 25%, 

— рассказал академический руководитель про-
грамм «Педагогическое образование» и «Учитель 
для России» Института образования НИУ ВШЭ 
Олег Федоров. — Но как практикующий педа-
гог я хочу отметить, что рабочая тетрадь больше 
ориентирована на задания ЕГЭ. Я считаю, что 
нужно еще работать над качеством материалов 
рабочих тетрадей. Хороший учитель пользуется 
на уроках не только учебником и тетрадкой, но и 
всем комплексом учебных материалов, которые 
только есть по данной программе. 

Сторонники отмены бумажных рабочих те-
традей привели свои доводы:

— Рабочие тетради не нужны, — считает 
директор школы «Покровский квартал» Илья 
Новокрещенов. — Родители всегда пугаются 
тех инноваций, которых не было в их детстве. 
Мы не видим прямой связи между использова-
нием рабочих тетрадей и результатами обучения 
детей. Проблем с финансированием рабочих 
тетрадей в Москве нет. Но мы всегда думаем, 
как нам более эффективно использовать деньги, 
выделенные городом. Еще один важный момент: 
это неудобно, когда средств обучения слишком 
много. Если ребенок, например, уже пользуется 
электронными носителями в учебе, то какой смысл 
забирать у него удобный ему планшет и менять его 
на рабочую тетрадь? Мы планируем постепенно 
отходить от практики работы в рабочих тетрадях 
и пользоваться интерактивными продуктами. 
Наша школа в этом году не будет их закупать, а 
родители могут сделать это на свое усмотрение. 
Но никаких требований заниматься по ним мы не 
предъявляем.

Ольга ЕРМАК.

ОТМЕНЯТ ЛИ 
ТЕТРАДИ  
В ШКОЛАХ
И кто заплатит  
за дополнительное  
пособие ученика
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9 сентября на выборах в Подмосковье 
будет работать более 4 тысяч избира-
тельных участков, там должны прого-
лосовать свыше 5,6 миллиона жителей 
Московской области. О том, чем отли-
чается нынешняя избирательная кам-
пания от предыдущих и как идут приго-
товления к Единому дню голосования, 
журналистам рассказала председатель 
избирательной комиссии Московской 
области Эльмира ХАЙМУРЗИНА.

Высокая готовность
По словам Эльмиры Хаймурзиной, сейчас 

в Подмосковье идет полным ходом подготовка 
ко всем избирательным кампаниям 
— помимо выборов губернатора ре-
гиона жители должны выбрать 16 глав 
муниципальных районов, городских 
и сельских поселений, а в 27 муниципа-
литетах — еще и местных депутатов. 

Специфика Московской области 
в том, что здесь самое большое в стра-
не количество избирательных участков 
— 4164 постоянных и 87 временных. 57 
временных УИК находятся в больницах, 
10 расположены в СИЗО. Еще четыре 
участка — в аэропортах, пять — в СНТ, 
четыре — на железнодорожных станциях, 
два — в воинских частях, есть даже один 
в торговом центре. На территории города 
Москвы образованы четыре избирательных 
участка для жителей Московской области, 
которые окажутся в день выборов, 9-го 
числа, в данном регионе. Это медицинские 
учреждения МОНИКИ и МОНИИАГ для жите-
лей региона, находящихся на стационарном 
лечении, СИЗО-12 в Зеленограде, а также 
специальный избирательный участок №4242 
в общежитии Московского государствен-
ного областного университета (ул. Ленская, 
д. 7). 

Так что проголосовать жители Подмоско-
вья смогут везде, даже в магазине. Вообще 
внутренняя миграция населения области на-
ходится на довольно высоком уровне. Свыше 
10 тысяч человек воспользовались проектом 
«Мобильный избиратель» и подали заявления 
о том, что хотят проголосовать по месту своего 
фактического проживания, а не там, где они за-
регистрированы. Сделать это можно с помощью 
«Мобильного избирателя», заявления принимают 
в ТИК, МФЦ и на портале «Госуслуги».

Единственное, где нет избирательных участ-
ков Московской области, так это за границей, хотя 
многие не прочь выполнить свой гражданский 
долг прямо на пляже под пальмами.

«Поступает значительное количество об-
ращений с разъяснениями о возможности голо-
совать на выборах губернатора из-за отъезда 
в отпуск за границу, но, к сожалению, таких воз-
можностей (организовать голосование за рубе-
жом. — Прим. авт.) сейчас у нас нет», — при-
зналась председатель ИКМО.

Голосуй, если любишь!
Избирательные кампании уже вышли 

на финишную прямую: кандидаты зареги-
стрированы и могут вести агитацию. Недавно 
начались дебаты кандидатов на должность 
губернатора Московской области. А у членов 

участковых и терри-
ториальных избирательных ко-

миссий начинается самая горячая пора. За их 
плечами множество учебных семинаров, но это 
не повод расслабляться. Самое ответственное 
еще впереди. Как убедить людей отложить 
повседневные дела и выполнить свой граж-
данский долг?

«Мы разработали вот такие плакаты, — по-
казывает журналистам Хаймурзина, — смысл 
которых всем понятен: если ты любишь Подмо-
сковье и болеешь душой за его будущее, приходи 
на выборы, отдай свой голос тому кандидату, 
которому доверяешь. Мне кажется, это верный 
посыл и хорошая мотивация, потому что людей 
активных, неравнодушных в Московской области 
очень много».

700 билбордов и 700 тысяч плакатов с таким 
«задушевным» содержанием будут установлены 
и расклеены по всему региону. «Хотим, чтобы 
жители Подмосковья, зацепившись взглядом 
за этот плакат, немножко задумались и пришли 9 
сентября на избирательные участки всей семьей», 
— объяснила она.

А вот именных приглашений на выборы вы-
пускать в этом году не планируют.

«Приглашения будем разносить в каждый дом, 
каждую семью, но они не будут именными. Будем 
использовать все доступные нам инструменты ин-
формирования. Возможно, пойдут нам навстречу 
организации, которые выписывают счета за разные 
коммунальные услуги. Данные материалы являют-
ся информационными, а не агитационными. Глав-
ное, чтобы люди знали, что 9 сентября состоятся 
выборы», — отметила Хаймурзина.

О гражданском долге 
и возрасте
Один из главных вопросов, традиционно ин-

тересующий журналистов, — о явке избирателей. 
И хотя Эльмира Хаймурзина предупредила, что 
давать прогнозы почти за месяц до выборов — 
все равно что на кофейной гуще гадать, но тем 
не менее любопытство представителей СМИ 
удовлетворила. 

«Думаю, явка будет в коридоре 35–40%. 
Сужу об этом по настроению жителей, — объ-
яснила она. — Но, конечно, ближе к выборам 
можно будет предсказать процент с большей 
точностью».

Еще один традиционный вопрос: какие 
подарки Мособлизбирком приготовил для тех, 
кто придет голосовать впервые? Их, кстати, 
в этом году 45 тысяч человек. А всего ко-
личество избирателей увеличилось почти 
на 100 тысяч человек, в основном за счет 
новоселов.

«Конечно, для этих молодых людей мы 
подготовили отдельные приглашения, и по-
дарки наши им, надеюсь, понравятся, — ска-
зала Хаймурзина. — Но на выборы приходят 
не за сувенирами, а для того, чтобы выра-
зить свою позицию, показать отношение 
к той территории, где живешь». 

Тем не менее для всех избирателей-
новобранцев приготовлены очень удоб-
ные рюкзаки, чтобы можно было носить 
разные мелочи, и сладости — подмо-
сковный шоколад.

Но все же молодым людям, которые 
сомневаются, стоит ли идти голосовать 9 сентя-

бря, необходимо подумать над таким любопытным 
фактом: на президентских выборах 32% избирате-
лей составили люди старше 60 лет. Пенсионеры, 
несмотря на свой преклонный возраст и болезни, 
неукоснительно выполняют свой гражданский 
долг. Например, в прошлой избирательной кам-
пании участвовала 97-летняя бабушка, причем 
старушка пришла сама на участок! 

«Жалоб не поступало»
Любые выборы — это всегда серьезная по-

литическая борьба, пусть и облеченная в форму 
правовых процедур. Поэтому конфликтные ситуа-
ции в данном процессе практически неизбежны. 
Об этом, кстати, свидетельствуют и примеры 
из прошлых избирательных кампаний. В этой 
связи задача избирательных комиссий — четко 
следовать установленным законом процедурам, 
ориентируясь на принципы равного избиратель-
ного права и обеспечения равенства прав всех 
кандидатов.

По словам председателя Мособлизбир-
кома, сейчас делается все возможное, чтобы 

не допустить никаких нарушений или злоупотре-
блений в ходе выборов на территории Московской 
области. Контроль за их ходом будут осущест-
влять более 4 тысяч волонтеров, среди которых 
есть представители молодежных, ветеранских 
организаций и даже от многодетных семей. 
Добровольцы будут помогать маломобильным 
гражданам, а также лицам пожилого возраста 
добраться до избирательного участка. Кроме 
этого, мониторинг проведения выборов губер-
натора Московской области будут осуществлять 
порядка 10 тысяч наблюдателей.

«Мы практически в ручном режиме пере-
брали состав всех территориальных и участко-
вых избирательных комиссий, учебы проводим 
бесконечно, в том числе с 18 августа проведем 
занятия и для наблюдателей. На прошлой не-
деле я как раз была на форуме представителей 
НКО, который проводила Общественная палата 
МО, общалась с наблюдателями и призывала 
их быть тоже компетентными в своем деле. Ве-
сти с членами УИК и ТИК конструктивный диа-
лог. Ведь можно устроить нерабочую атмосферу 
на участке, а можно каждому выполнять свою 
задачу, обеспечив при этом нормальную обста-
новку», — сообщила Хаймурзина, добавив, что 
на данный момент в ходе кампании по выборам 
губернатора Московской области жалоб от кан-
дидатов на какие-либо действия или бездействие 
избирательных комиссий не поступало. 

«Все проходит спокойно, в штатном режиме», 
— сказала она.

Техническое оснащение участков в Москов-
ской области одно из самых высоких в стране. 
Около 40% УИК имеют КОИБы, а свыше 50% 
оборудованы видеокамерами, это позволяет 
контролировать в режиме реального времени 
ход выборов. 

По словам Эльмиры Хаймурзиной, выборы 
должны пройти в Подмосковье честно, легитимно, 
прозрачно. Ведь именно к этому призывают всех 
участников избирательного процесса президент 
страны и ЦИК России.
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В 10 муниципалитетах откроются 
избирательные участки для людей 
с ограниченными возможностями. 
Там будут оборудованы специального 
размера кабины, куда сможет заехать 

человек на инвалидной коляске, есть пандус — 
создана доступная среда для голосования мало-
мобильных граждан. Где должны располагаться 
такие специально оборудованные участки, со-
вместно решали Мособлизбирком, минсоцраз-
вития региона и организации, представляющие 
интересы инвалидов. 
«С одной стороны, это зоны, где компактно про-
живают люди с ограниченными возможностями. 
С другой — это территории, где есть активные 
организации, которые ведут в том числе разъ-
яснительную работу, формируют у наших граж-
дан желание проголосовать. Будем стремиться 
к тому, чтобы таких УИК было больше», — сооб-
щила Хаймурзина. 
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Мособлизбирком зарегистрировал 
шесть кандидатов на должность гу-
бернатора Московской области: 
Лилия Белова — от регионального 
отделения политической партии 

«Альянс зеленых» в Московской области; Андрей 
Воробьев — от Московского областного регио-
нального отделения Всероссийской политиче-
ской партии «Единая Россия»; Кирилл Жигарев 
— от ЛДПР; Борис Надеждин — от регионального 
отделения в Московской области Всероссийской 
политической партии «Партия Роста»; Константин 
Черемисов — от КПРФ и Игорь Чистюхин — от ре-
гионального отделения политической партии 
«Справедливая Россия» в Московской 
области.

На выборах в органы местного самоуправле-
ния, которые также состоятся 9 сентября, зареги-
стрировано 78 кандидатов в главы муниципальных 
образований и 1313 кандидатов баллотируются 
в советы депутатов городских округов, городских 
и сельских поселений.

Елена НИКИТИНА.

Более трех лет ООО «Экоурожай» в Можай-
ском районе не использовал свой земельный 
участок в 40,6 га, пашня там покрылась сорняком 
и кустарником. Региональный минсельхоз и Рос-
сельхознадзор не раз предупреждали «Экоуро-
жай» о том, что если не «возьмется за ум», то с 
землей распрощается раз и навсегда.

В конечном итоге так оно и получилось: 
решением суда 40-гектарный участок изъят 
и выставлен на торги. Любой желающий может 
побороться за право его приобретения. Участок 
находится у деревни Вяземское Клементьевского 
сельского поселения — в весьма живописном 
месте.

Важная деталь: у собственника не отбирают 
землю безвозмездно. По закону, сумма, за ко-
торую будет продан с торгов участок, пойдет 
в карман его экс-владельцу. В данном случае 
начальная цена аукциона по 40-гектарному полю 
составляет 2,6 млн рублей. Если паче чаяния 
за 40 га развернется борьба не на жизнь, а на 
смерть, и землю кто-то купит за 10 млн рублей, 
то счастливому экс-владельцу пойдут все 10 
миллионов.

Аналогичный случай в Московской области 
был в минувшем году, когда так же с торгов уходил 
изъятый у неэффективного собственника (ООО 
«Трал») земельный участок 10 га в Дмитровском 
районе. Он был куплен за 2 млн рублей — в 12 
раз дороже стартовой цены!

— Стоимость формируется на основании 
кадастровой справки, — рассказывают экспер-
ты. — По кадастровой стоимости, которая, как 
показывает практика, гораздо выше рыночной 
цены. Если бы «Трал» сам, добровольно, продал 
не используемый им 8 лет участок, то получил бы 
за него тысяч 400–500. А тут ему упало 2 «лимо-
на». Получается, что собственнику в некоторых 
случаях вообще невыгодно обрабатывать землю. 
Ему выгодней, чтоб ее изъяли по суду, выставили 
на торги, и он бы снял прибыль в несколько раз 
большую. Если бы он выращивал на 10 гектарах, 
допустим, зерновые, то за 8 лет ни за что бы 
не получил доход даже в 100 тысяч… 

В России действует Федеральный закон 
«Об обороте земель сельскохозяйственного 
назначения». С его принятием Госдума хоте-
ла, разумеется, как лучше. Но получилось как 
всегда. 

В конце 2014 года местные органы власти, 
чтобы поднять земельный налог, который счита-
ется от кадастровой стоимости участка, сделали 
так, что кадастровая стоимость увеличилась за 
одну ночь в десятки, а то и сотни раз. Это позво-
ляло (и до сих пор позволяет властям) получать 
в казну кругленькие суммы от дачников и личных 
подсобных хозяйств.

Тогда еще никто не знал, что Владимир Пу-
тин в послании Федеральному собранию в 2014 
году обяжет власти изымать неиспользуемые 
сельхозугодья и назначит ответственными за это 
святое дело регионы и муниципалитеты.

И вот какую картину мы сегодня имеем. 
По закону, торги по изымаемым через суды 
участкам могут проводиться в три этапа. В пер-
вом случае начальная цена равна кадастровой 
стоимости. Если желающих приобрести землю 
по такой цене не находится, торги отменя-
ются. И уже на следующем аукционе участок 
выставляется по цене на 20% ниже первона-
чальной. Если и в этот раз ничего не получится, 
то готовятся третьи, последние торги. Они 
предусматривают снижение стоимости на 50%, 
и если опять не находится охотник, то участок 
по этой «красной» цене должен приобрести 
муниципалитет.

— И все равно он дороже рыночной стои-
мости! — говорит мне один из глав районов. 
— С какой стати бюджет должен его выкупать? 
Да и денег-то у меня на него нет.

Вопрос вполне резонный. Хотя в свое вре-
мя этот же чиновник, как и многие его коллеги, 
приложил немало сил, чтобы поставить все с ног 
на голову — чтобы кадастровая стоимость была 
гораздо выше рыночной. Тогда такой порядок его 
(их) вполне устраивал: местный бюджет получал 
высокие доходы от уплаты земельного налога. 

А вот теперь сами власти от своей же инициативы 
и страдают.

Нужно сказать, что возвращение залежных 
сельхозземель в оборот в Московской области 
началось еще в 2013 году, за год до историческо-
го призыва Путина к Федеральному собранию. 
В среднем за год в регионе удается поставить 
«в строй» около 50 тысяч гектаров. При этом 
изъятие земли сельхозназначения по суду (в об-
ласти подчеркивают, что это не безвозмездное 
изъятие собственности, а принуждение к прода-
же!) в Подмосковье — всего второе по счету.

Как не раз говорил Андрей Воробьев, с не-
эффективными собственниками часто удается 
договориться «по-хорошему». 

К тому же после периодической инвента-
ризации сельхозземель на владельцев бурьяна 
накладывают высокие штрафы, если они не па-
шут и не сеют. Максимальный в России штраф 
достигает 500 тыс. рублей. Кому охота каждый 
год раскошеливаться? Да и сами латифундисты, 
не желая конфликтовать с властями, за прием-
лемую цену сдают в аренду угодья фермерам 
— к ним уже какие претензии?

За все время Подмосковье возродило около 
300 тысяч гектаров ранее брошенных земель, 
и процесс этот продолжается.

Руководитель Московского союза крестьян-
ских (фермерских) хозяйств Василий Тимофеев 
приветствует деятельность подмосковных вла-
стей по возвращению пашни крестьянам. Ведь 
многие из фермеров не имеют в собственности 
землю, арендуют ее на «птичьих правах». А сей-
час стало намного проще расширить хозяйство 
без всяких торгов и аукционов, производителю 
в регионе дана «зеленая улица».

— Сегодня, — говорит он, — примерно 20 
нашим фермерским хозяйствам срочно нужна 
земля, у них нет возможности взять ее не то что 
в аренду, а даже в субаренду. Общая очередь 
на увеличение площадей своих хозяйств состав-
ляет около 100 фермерских коллективов.

Арифметика здесь простая. Аренда участ-
ка от собственника обходится безземельному 
крестьянину в 600–1000 рублей за гектар в год. 
А субаренда — в 5000 рублей. Такую сумму могут 
потянуть только овощеводы: у них достаточно 
высокая рентабельность производства. А вот 
с зерновых культур прибыль с гектара в 5–10 
тысяч рублей не всегда получишь — им такая 
субаренда не нужна. Заготовителям кормов 
на пастбищах тем более такие драконовские 
суммы в убыток: у них с гектара получается 
не больше 2 тысяч рублей дохода.

Что касается правил изъятия (принудитель-
ной продажи) земли, то здесь сами крестьяне 
— на стороне собственника, каким бы плохим 
он ни был. По Конституции собственность не-
прикосновенна, и в случае изъятия владелец 
вправе рассчитывать на компенсацию.

— За что? — удивляюсь я. — За то, что 10–20 
лет он даже не появился в своих владениях? А ему 
за это еще и деньги?..

— У государства много механизмов ра-
боты с такими клиентами, — отвечает Васи-
лий Сергеевич. — Да, этот горе-собственник 
нанес огромный экономический урон, теперь 
на восстановление плодородного слоя новому 
владельцу придется платить из своего кармана. 
Мы с фермерами считаем так: установить штраф 
за неиспользование земли в размере кадастро-
вой стоимости участка. Землю продать с торгов, 
но из вырученной суммы удержать кадастро-
вую стоимость. Такие владельцы с радостью 
будут сами готовы отдавать ее добровольно 
и бесплатно…

Возможно, это самый справедливый 
вариант.

P.S. Когда материал был готов к печати, 
выяснилось, что электронные торги перенесены 
на конец августа. Властям непросто было найти 
участников, которые бы поборолись за приобре-
тение 40,6 гектара. Кстати, чтобы пойти навстречу 
потенциальным покупателям, первоначальную 
цену уже снизили на 20% — теперь она состав-
ляет 2,1 млн рублей.

Владимир ЧУПРИН.
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Подмосковье очень много странных 
памятников. Чего стоит одна только 
бронзовая медицинская пиявка, букет 
из водопроводных труб или шестая 
симфония Чайковского... в металле. 
И как будто специально для того, что-
бы оправдать свою странность, эти 
необычные скульптуры постепенно об-
растают легендами и суевериями. 
Местные жители начинают убеж-
дать приезжих, что стоит дотянуться 
до определенной детали памятника, 
как тут же в вашу жизнь придут и день-
ги, и любовь, и хорошая учеба. А мо-
жет, это только лукавство? Для привле-
чения туристов, например. Как знать, 
но некоторые на первый взгляд совсем 
непримечательные уголки Подмоско-
вья преобразились и обрели славу 
именно благодаря им, «скульптурам 
щастья», как их уже успело окрестить 
интернет-сообщество.

Дмитровский Арбат
Кропоткинскую улицу в Дмитрове называют 

местным Арбатом. Здесь можно полюбоваться 
целой плеядой скульптур, которые изображают 
дмитровчан разных сословий и эпох. Авторами 
большинства из них являются скульптор Алексей 
Караулов и архитектор Галина Гуляева. Эти фи-
гуры обладают ярко выраженными магическими 
свойствами, если знать, какое конкретно место 
нужно потереть. 

Скульптура «Учительница» помогает школь-
никам и студентам сдавать экзамены на «пятер-
ки». Чтобы получить лучший балл, надо потереть 
линейку, которую учительница держит в правой 
руке. Скульптура «Богомолец» обеспечит удач-
ное путешествие. Для этого надо потереть вер-
хушку посоха богомольца. Самая знаменитая 
скульптура называется «Огородница с котом». 
Она как из рога изобилия насыплет из своей 
корзины «щастья», здоровья и благополучия. 
Для этого достаточно потереть нос коту, кото-
рый находится возле ее ног. Но, судя по всему, 
гражданам лень нагибаться, и они натирают 
нос самой огороднице. 

Скульптура «Купец и купчиха», разумеется, 
приносит богатство. Установленная сзади них 
карета как бы подчеркивает это. Для получения 
огромного богатства нужно потереть сундучок 
купца или его часы. Говорят, что еще обязатель-
но нужно похлопать купчиху по попе, но смысл 
этого ритуала, похоже, утерян. Здесь также 
можно полюбоваться скульптурой «Дворяне». 

У них блестят сапоги. Считается, что натира-
ние их обуви — проверенный способ попасть 
в «элиту».

Совсем рядом находится памятник знаме-
нитому анархисту и ученому Кропоткину работы 
Рукавишникова. Судя по натертостям, туристы 
любят фотографироваться у него на коленях, но к 
магии «щастья» этот памятник не относится. 

«Счастье наше луковое»!
28 августа 2009 года на Успение Пресвятой 

Богородицы в селе Мячково Коломенского райо-
на был открыт памятник... луку. На постаменте 
надпись: «Счастье наше луковое».

Старинное село Мячково известно еще 
с XV века. Но славу свою за пределами родной 
земли оно завоевало в XIX веке, когда местный 
житель Иван Секарев, вернувшись с поля боя 
под Шипкой, привез домой болгарский лук. Не-
сколько луковиц он посадил у себя в огороде. 
Вкус и пользу овоща мячковцы оценили и начали 
выращивать его у себя на усадьбах. Вскоре 
не осталось ни одного двора, где бы не воз-
делывали этот красивый, ароматный, сладкий 
лук. Еще в дореволюционное время лук экспо-
нировался на Всемирной выставке в Париже, а в 
1957 году получил медаль на Международной 
выставке в ГДР.

Идея поставить памятник любимому ово-
щу принадлежит главе сельского поселения 
Радужное Светлане Тельновой — ее вдохновил 
памятник огурцу в соседних Луховицах. Увеко-
вечен этот овощ в камне в образе сказочного 
Чиполлино. Изготовили его в Москве, в центре 
изящных искусств «Гармония». Чиполлино стоит 
рядом с детской площадкой. Местные жители, 
подходя к скульптуре, берут на руки детей, 
чтобы те могли дотянуться до лукового побега. 
Если удалось, детство твое будет счастливым 
и беззаботным.

Вставай, Емеля, 
твоя неделя!
Скульптурная группа «Емеля на печи» нахо-

дится на улице Маршала Жукова, перед зданием 
городской администрации Наро-Фоминска. 
Эта скульптура была разработана и вопло-
щена кузнецом, скульптором, художником-
монументалистом Геннадием Новоселовым 
в 2008 году. Персонаж русской народной сказки 
«По щучьему велению» Емеля восседает верхом 
на печке с колесами и держит в руке зонтик, 
который укрывает его от солнца. Рядом с печкой 
стоит чемодан с выглядывающей из него щукой. 
Считается, что Емеля на своем самоходном агре-
гате едет из настоящего в счастливое будущее. 
И символ этого путешествия — четыре колеса, 

которыми художник оснастил печь. Причем одно 
из них автомобильное, второе — мотоциклетное, 
третье — вертолетное и четвертое — от телеги. 
Сначала на месте Емели собирались поставить 
Гену и Чебурашку, но пришли к выводу, что в са-
мом центре города хочется видеть что-нибудь 
народное, душевное.

Автолюбители, которые мечтают приобре-
сти новую машину, надраили колеса этой печи 
так, что они сверкают на солнце. Они верят, что 
Емеля поможет им осуществить их собственную 
мечту о личном транспорте.

Печкин и компания
Памятник герою мультфильма «Простоква-

шино» почтальону Печкину в Луховицах был от-
крыт 17 мая 2008 года. Знаменательное событие 
приурочили ко Всемирному дню связи, который 
совпал еще и с юбилеем города. Двухметровый 
бронзовый почтальон из Простоквашино стоит 
в окружении других героев любимого муль-
тфильма. Бронзовая композиция установлена 
напротив здания местной почты. За это время 
уже родилась традиция — горожане натирают 
Печкину нос и руль его велосипеда и загадывают 
свои желания.

В Солнечногорске на берегу Сенежа сидит 
русалка. Но у нее нет ничего общего с героиней 
Андерсена. Эта барышня одета в телогрейку 
и держит в руках баян. А ее хвост уходит в ка-
менную глыбу и высовывается с другой сторо-
ны. Этот хвост и стал центром внимания для 
местных жителей и гостей города. Его натирают 
на удачу, в надежде решить свои проблемы как 
по мановению волшебной палочки. Сотворил 
эту деву известный на всю страну скульптор 
Александр Рукавишников.

В Видном есть чудесная лавочка прими-
рения, которую создал Александр Рожников. 
От подобных скульптур, которых в нашей стране 
немало, эта отличается оригинальностью во-
площения. Тут не просто лавочка, а дружеский 
союз кошки и собаки. Они держатся за лапы. 
Это звериное рукопожатие и является символом 
примирения. Поэтому лапки животных натерты 
до блеска.

Что касается самых необычных памятни-
ков, таких как метровая медицинская пиявка 
в Раменском, конфета в Озерах, свиток Шестой 
симфонии Чайковского в Клину, швейная машин-
ка в Подольске, букет из водопроводных труб 
в Мытищах, — то все они призывают задуматься 
об их предназначении, а точнее — об уникаль-
ной истории этих подмосковных городов. Все 
они стали излюбленным местом для селфи. 
Но и тут главная задача туристов — дотянуться 
до необычных предметов, загадать желание и... 
вернуться сюда еще раз!

Светлана ОСИПОВА.

Какие ритуалы 
совершают 
с подмосковными 
памятниками

ТОЛЬКО ПРИКОСНИСЬ — 
И БУДЕТ ТЕБЕ «ЩАСТЬЕ»

Памятник 
почтальону 
Печкину 
в Луховицах.

«Огородница 
с котом».

Впервые на участки 
Московской области 
придут голосовать 
45 тысяч молодых 
избирателей

территория
Новой Москвы

1. Городской округ Электросталь
2. Городской округ Королев
3. Городской округ Чехов
4. Коломенский городской округ
5. Сергиево-Посадский городской округ
6. Городской округ Орехово-Зуево
7. Наро-Фоминский городской округ
8. Городской округ Люберцы
9. Городской округ Подольск
10. Городской округ Домодедово

ГОЛОСУЙ 
БЕЗ ГРАНИЦ!

10 территорий, 
где на избирательных 

участках есть 
все необходимое 

оборудование 
для голосования 

маломобильных граждан.

1
2
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...МЕРТВОЕ ПОЛЕ

ГОЛОСУЮ – 
ДУМАЮ 
О БУДУЩЕМ

СИБИРСКАЯ ГОСТЬЯ 
ВДОХНЕТ НОВУЮ ЖИЗНЬ 
В ПОДМОСКОВНЫЕ ЛЕСА 

Оздоровить подмосковные леса благодаря 
«внедрению» новой породы деревьев планируют 
специалисты комитета лесного хозяйства Мо-
сковской области. Лесники готовятся к точеч-
ным посадкам сибирской лиственницы, которая, 
на их взгляд, может оказаться одним из самых 
выносливых деревьев средней полосы. 

Как стало известно «МК», общая площадь 
посадок на лесных территориях составит около 
1000 га. Они пройдут в десятке подмосковных 
лесничеств и растянутся в общей сложности 
на пять лет. «Сибирская лиственница нетрадици-
онна для нашего региона, — подчеркнул предсе-
датель комитета лесного хозяйства Московской 
области Иван Советников. — Тем не менее мы 
ожидаем, что она будет расти очень хорошо. 
Лиственница подходит нашему региону и по 
почвам, и по географии, и по погоде».

Эксперты долго изучали вопрос ассимиляции 
новых лесных пород и пришли к выводу, что 
«северный дуб» (так называют лиственницу 
жители Сибири) может легко соседствовать как 
с хвойными деревьями, так и с лиственными. 
Большим преимуществом этого дерева явля-
ется то, что оно растет на любой почве, причем 
довольно быстро, поэтому пригодно для про-
мышленной рубки. Кроме того, лиственница 
является долгожителем среди деревьев — ее 
возраст может достигать 350 лет. А еще она 
ценна своей древесиной, которая обладает 
хорошими декоративными свойствами и вы-
сокой прочностью.

В ЗАРАЙСКЕ ПОКАЖУТ, 
КАК ОБУВАЛИ В СТАРИНУ 

Необычный музей, в котором можно будет 
увидеть уникальные образцы женской и муж-
ской обуви XIX–XX веков, решили открыть в под-
московном Зарайске сотрудники местного цен-
тра развития туризма. Энтузиасты утверждают, 
что экспозиция будет очень богатой и потрясет 
воображение посетителей.

Как стало известно «МК», авторы идеи хотят 
открыть общественности малоизвестные фак-
ты из истории города и показать, что профес-
сия обувщика была едва ли не самой главной 
в старинном Зарайске. Дело в том, что два века 
назад здесь открылось производство обуви 
под патронатом немецкого промышленника 
Августа Редерса. Выглядело это так: в 1858 году 
на перопуховой фабрике магната возникла не-
большая туфельная мастерская. А через 20 лет 
она превратилась в крупное самостоятельное 
предприятие. Первое время здесь изготавли-
вали простейшую обувь на войлочной подо-
шве с матерчатым верхом, а потом перешли 
на модельную кожаную. Чуть позже появилась 
обувь на каблучке-«рюмочке» с пуговицами 
и шнуровкой, а также полуботинки и высокие 
ботинки. 

В советское время фабрика славилась 
перламутровыми босоножками, кедами всех 
возможных цветов, туфлями на ультратонких 
шпильках и прочими оригинальными моделя-
ми, запасы которых организаторы музея хотят 
найти в мини-коллекциях бывших работников 
фабрики, а также в здании филиала аграрно-
промышленного техникума, где когда-то обу-
чали профессии обувщика. Там сохранилось 
немало журналов начала XX века, посвященных 
технологиям пошива обуви. К слову, фабрика 
прекратила свое существование в 90-е годы 
и возродилась уже в другом виде под маркой 
западного производителя. 

— Музей обувного дела откроется уже в этом 
году, — рассказала «МК» директор Центра раз-
вития туризма Елизавета Печенкина. — В нем 
будут представлены эксклюзивные экспонаты 
обувной фабрики Редерса и модели обуви со-
ветской эпохи.

НА НАБЕРЕЖНУЮ 
ЗАМАНЯТ УДОБНЫМИ 

СПУСКАМИ

Преобразить набережную в подмосковном 
Щелкове, сделав ее «центром притяжения го-
рожан» в вечерние часы, решили подмосковные 
архитекторы. Согласно новому проекту, обойти 
родной город по этому маршруту желающие 
смогут за 50 минут, и на протяжении всего пути 
их ждет 5 удобных спусков к воде.

Как стало известно «МК», на обновленной 
набережной решено организовать место для 
променада с велосипедной дорожкой. Проект 
предполагает создание трех дополнительных 
лестничных спусков, которые, по сути, удо-
влетворят потребность жителей в... релаксации: 
люди смогут вплотную приблизиться к водоему, 
созерцать речную гладь, следить за течением 
и рыбачить. Причем два таких спуска станут 
продолжениями улиц Иванова и Зубеева, кото-
рые в настоящий момент обрываются у речного 
склона. «Строительство новых спусков привле-
чет больше пешеходов и тем самым «оживит» бе-
реговую полосу, а череда площадок для отдыха, 
деликатно встроенных в сложившийся рельеф 
прогулочной зоны, сбалансирует транзитную 
функцию набережной, — подчеркнул главный ар-
хитектор Московской области Михаил Хайкин. 
— Также зоны отдыха будут устроены в откосах 
набережной. Они будут окружены бетонными 
подпорными стенками, в ряде случаев похо-
жими на многоуровневые скамьи».

Кроме того, планом предусмотрено строи-
тельство двух дублеров променада — дере-
вянных нижних набережных, располагающихся 
у самой воды. Их можно будет использовать 
в качестве площадок для проведения неболь-
ших мероприятий, например мастер-классов. 
Пристани расположат чуть ниже основной прогу-
лочной зоны — к ним будут спускаться широкие 
пандусы. В результате набережная сформирует 
пешеходное кольцо в центре города, свяжет 
основные городские объекты, а главное — от-
кроет горожанам лучшие виды на Клязьму.

ПЕЙНТБОЛЬНЫЙ КЛУБ 
ОКАЗАЛСЯ ОПАСНЫМ 
ДАЖЕ ДЛЯ ЗРИТЕЛЕЙ

Директор подмосковного пейнтбольного 
клуба отделался штрафом, несмотря на то что 
из-за его халатности 9-летний мальчик едва 
не лишился глаза. Истринский городской суд 
закрыл уголовное дело в отношении мужчины 
в связи с назначением судебного штрафа.

Как стало известно «МК», инцидент произо-
шел в середине декабря прошлого года. Школь-
ник вместе с друзьями смотрел перестрелку 
других ребят, когда ему в лицо внезапно при-
летел один из снарядов. С порванным веком, 
гематомой и контузией левого глаза малыша 
доставили в больницу. Как оказалось, сетка, 
которая должна была оградить зрителей от 
выстрелов, была сделана из дешевого мате-
риала, не соответствующего нормам. Поэтому 
шарик с краской из пневматического ружья 
беспрепятственно прошел сквозь ограждение 
и угодил в мальчика. 

В отношении директора было возбуждено 
уголовное дело по ст. 238 УК РФ («Оказание 
услуг, не отвечающих требованиям безопас-
ности»). Но мужчина принес свои извинения и 
возместил ущерб семье ребенка. Поэтому Ис-
тринский городской суд постановил взыскать с 
директора 40 тыс. рублей и закрыть дело.

По словам бывшего коллеги хозяина опасного 
клуба, это не единственный ребенок, который 
пострадал при игре в этом заведении. Адми-
нистрация пейнтбольного центра экономит 
буквально на всем: начиная от количества на-
блюдающих за игрой ответственных лиц, за-
канчивая качеством униформы игроков. 

Тем не менее в этот раз директору клуба уда-
лось избежать тяжких последствий. Отметим, 
что мальчик не понес серьезных увечий — глаз 
полностью зажил, лишь зрение слегка ухуд-
шилось.

Эльмира 
Хаймурзина.
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Оппозиция обиженных 
«Единоличный безальтернативный лидер 

оппозиции», как назвал Алексея Навального по-
литолог Станислав Белковский (он предпочита-
ет употреблять аббревиатуру, но мы не можем 
позволить себе этого в печати), переживает не 
лучшие времена. Бойкот президентских выборов, 
организованный Навальным в марте, не принес 
желаемых результатов. У этой идеи изначально 
возник слишком высокий «антирейтинг», оппо-
зиция раскололась, и даже среди сторонников 
Навального значительная часть бойкот не под-
держала, предпочитая портить бюллетени или от-
давать свой голос за альтернативного кандидата. 
Самого же Навального до выборов президента 
закономерно не допустили, ссылаясь на непога-
шенную судимость по делу Кировлеса. Казалось 
бы, президентские выборы — тема, которую На-
вальный сможет эксплуатировать для поднятия 
собственной популярности и значимости, но этого 
не получилось.

Также Навального «подкосила» история с 
протестами против пенсионной реформы. Как 
только он впервые публично поднял эту тему, 
внимательные наблюдатели обнаружили, что 
несколько лет назад в программе своей партии, 
тогда еще называвшейся «Партия прогресса», 
Навальный прописал необходимость повышения 
пенсионного возраста. С сайта, на котором хра-
нилась программа, эту информацию немедленно 
стерли, но она осталась в «кэше». А сам оппози-
ционер теперь использует привычную риторику 
и заявляет, что все, кто говорит о его поддержке 
пенсионной реформы, — «агенты Кремля». 

«Сторонники Навального изначально демон-
стрировали признаки сектантского поклонения 
своему лидеру, — считает политолог Андрей 
Кузнецов. — С другой стороны, среди тех, кто 
поддерживает акции Навального и готов был 
бы проголосовать за него на тех или иных 
выборах, — много людей, желающих 
смены власти, а не прихода к ней кон-
кретного человека. Вот их-то Навальный 
своими последними действиями все боль-
ше теряет».

Между тем, теперь Навальный собира-
ется сорвать и сентябрьские выборы. И если 
в истории с бойкотированием президентских 
его провал можно было бы списать на завы-
шенные ожидания и необъективную оценку 
собственной значимости, то новая попытка 
отвлечь протестный электорат от выборов вы-
глядит подозрительно. По крайней мере, даже 
лояльные Навальному эксперты начали зада-
ваться мыслью, а не специально ли он это делает, 
чтобы отвлечь нелояльных и повысить рейтинг 
провластных кандидатов?

Вдобавок ко всему желание Навального быть 
«Единым безальтернативным…» окончательно 
вышло из-под контроля. За последний год он 
поссорился с Сергеем Удальцовым, Ксенией Соб-
чак, Дмитрием Гудковым, а ранее — со всеми 
«яблочниками» и Максимом Кацем. Нормальные 
отношения у Навального сохранились только с 
Ильей Яшиным, и то потому, что он совершенно 
не рассматривает его как «большую» политиче-
скую фигуру. 

Что касается официальной статистики, она 
говорит сама за себя. По данным недавнего опро-
са «Левада-центра», антирейтинг Навального упал 
с 13 до 6%. Но радоваться его команде не стоит, 
ведь уровень его одобрения скатился аж до 2%. 
Вердикт — Навальный перестает быть интересен, 
и даже ругать его всем надоело.

Ровно год назад на свободу вышел другой 
«лидер Болотной» — координатор «Левого фронта» 
Сергей Удальцов. Вдохнув вольный воздух, он 
буквально на первом выдохе сделал заявление 
о причастности Навального к беспорядкам на 
Болотной площади. Казалось бы, это неплохая 
попытка заявить о себе как об альтернативном 
лидере. Но Удальцов тут же метнулся в сторо-
ну КПРФ, которая за время его пребывания в 
тюрьме значительно потеряла в рейтинге среди 
протестующих. К тому же Удальцов поддержал 
присоединение Крыма, а эта тема стала «яблоком 
раздора» в оппозиционной среде.

Именно из-за Крыма развалились подняв-
шие голову во времена «болотных протестов» 
националисты. Справедливости ради стоит ска-
зать, что крах правых был вызван и тем, что часть 
авторитетных в их среде лидеров, таких как Дми-
трий Демушкин и Александр Поткин, оказались 
за решеткой, а оставшиеся либо были слишком 
одиозны и радикальны, либо подавали признаки 
откровенных провокаторов, как, например, несо-
стоявшийся революционер Вячеслав Мальцев. 

И даже «Русский марш», который когда-то мог 
собрать несколько десятков тысяч человек, теперь 
раскололся надвое и проходит в разных местах в 
виде соперничающих между собой акций.

Теперь в либеральной оппозиции место на-
ционалистов заняли либертарианцы, казалось 
бы, они из противоположных лагерей, но общего 

между ними до-
вольно много. И с теми 

и с другими заигрывает Наваль-
ный, у них мелькают незавуалированные 

дискриминирующие определенные группы людей, 
взгляды. Если у наци речь о расизме, то у либер-
тарианцев — об откровенном эйджизме, что при-
влекает в их ряды бунтующую против родителей 
молодежь. И те и другие по сути маргинальны, 
малочисленны и неубедительны, но ради показной 
толерантности некоторые видные оппозиционеры 
идут с ними одним строем. У либертарианцев, 
несомненно, есть сторонники, это и упомянутые 
подростки, и идейные члены движения, но их с 
трудом наскребется пара тысяч. 

Старикам здесь не место
Те времена, когда парламентарии свобод-

но стояли на одной сцене с несистемными оп-
позиционерами, давно канули в Лету. Конечно, 
КПРФ еще участвует в уличных акциях протеста 
совместно с лояльными им несистемщиками, 
например, удальцовским «Левым фронтом». Но 
общеоппозиционные протестные акции, в которых 
участвуют либералы и националисты, легальные 
коммунисты обходят стороной. Они пытаются 
перетянуть на себя уличную повестку, но тем са-
мым только больше обнажают внутрипартийный 
кризис, считают эксперты.

Заметным событием, которое на время дало 
компартии «новое дыхание», стало выдвижение 
на президентских выборах директора совхоза 
им. Ленина Павла Грудинина. И тут важна была 
не столько личность Грудинина и политические 
дивиденды, которые он мог бы собрать для пар-
тии, а сам факт того, что Зюганов смог уступить 
место «бессменного альтернативного кандидата». 
Мы так привыкли к несменяемости власти на 
всех уровнях, что выдвижение Грудинина стало 
сенсацией. Но играло на руку КПРФ совсем не-
долго; старые иностранные счета, новые жены и, 

наконец, альянс с националистами, который, как 
выяснилось, Грудинин заключил еще до начала 
президентской кампании, — все это отразилось 
на КПРФ не лучшим образом, и кандидат «от сохи» 
превратился в карикатурного персонажа, а заодно 
дал повод насмехаться над КПРФ. Параллельно 
выяснилось, что, уступив место в президентской 
гонке, Зюганов не собирается отказываться от 
позиции единоличного лидера КПРФ. 

Что общего у КПРФ с Навальным? Казалось 
бы, ничего, но и их тоже знатно подкосили попытки 
протеста против повышения пенсионного возрас-
та. Во-первых, митинги по столь острой социаль-
ной повестке оказались крайне малочисленными. 
Самый крупный, в Москве, набрал, по оптимистич-
ным подсчетам, 12 тысяч человек, причем часть 
из них на следующий день отправилась на митинг 
либертарианцев, также посвященный пенсиям, а 
значит — они точно не сторонники КПРФ.

Внутри партии тоже не все однозначно. Один 

за одним коммунисты в регионах дистанцируются 
от официальной политики КПРФ, которая сейчас 
выступает в оппозиции к анонсированным из-
менениям, и либо активно поддерживают повы-
шение возраста выхода на пенсию, либо просто 
уклоняются от голосования по этой повестке в 
региональных парламентах. 

Так, например, член фракции КПРФ, заме-
ститель председателя Комитета по регламенту, 
депутатской этике и организации работы Законо-
дательного собрания Приморского края Владимир 
Хмелев открыто разъяснил журналистам свою по-
зицию. По его словам, коммунистическая партия 
немало использует пенсионную реформу как часть 
собственной пиар-кампании перед выборами. 

Выходит, самый лучший шанс для повы-
шения рейтинга из всего, что подворачивалось 
за последнее время, КПРФ упустила, провалив 
пенсионные протесты?

С другой стороны, хоть и не очень успешные, 
но, по задумке, консолидирующие пенсионные 
протесты, и даже попытка Грудинина присесть 
на два стула, вписываются в идею возрождения 
намерения создать общую патриотическую коали-
цию, провалившуюся в 90-х. Тогда, в силу разных 
причин, объединения так и не случилось. Но идея 
объединения и создания двухпартийной системы 

по типу американской сно-
ва маячит на горизонте. Но 
будет ли она сформирована 
на базе существующих по-
литических сил или создана 
заново — вопрос.

«Нынешние парла-
ментские «старожилы» от 
оппозиции напоминают 
старый корабль, который 
проще потопить, чем почи-
нить», — безапелляционно 
высказался политтехнолог 
Виталий Богданов.

Нельзя не упомянуть и 
кадровые проблемы КПРФ. 
Действительно, во фракции 
есть авторитетные среди 
недовольного властью 
электората персонажи, на-
пример, писатель Сергей 
Шаргунов, который недавно 
инициировал законопро-
ект о декриминализации 
282-й статьи, который мо-
жет остановить поток аб-
сурдных судов «за репосты 
мемов в соцсетях». Но в то 
же время фракцию в разных 
регионах представляют и 

совсем спорные персонажи. 
Например, на днях сайт ямальского избиркома 
опубликовал данные, согласно которым на де-
путатское кресло Ямальского района претендует 
кандидат от регионального отделения КПРФ Захар 
Даньшин. Примечательно, что Даньшин имеет за 
плечами целых четыре судимости — одну пога-
шенную и три действующие. Среди них — статьи 
за дезертирство, хранение и сбыт огнестрельного 
оружия, разбой и одно уголовное наказание по 
совокупности преступлений.

«Справедливая Россия» хоть и осталась пар-
ламентской партией по итогам выборов в Госдуму 
в 2016 году, однако продемонстрировала худший 
за последние годы результат. Младший и стар-
ший Гудковы и Илья Пономарев, делавшие в «СР» 
оппозиционную повестку, давно исключены из 
партии. А то, что осталось, представляет унылый 
симбиоз КПРФ и «Единой России». От социал-
демократов европейского образца у подопечных 

Миронова осталось одно название и членство в 
социнтерне, которое ежегодно продлевается со 
скандалом, заглушаемым растущими членскими 
взносами. 

Под конец думской сессии Миронов взбу-
доражил всех рассказом о том, что работает над 
созданием «новой мощной партии», что почему-то 
сразу было воспринято как планы по слиянию с 
ЛДПР.

Политолог Константин Калачев уверен, что 
объединение «СР» и ЛДПР попросту невозможно. 
А вот объединение партий и платформ на «левой» 
теме вполне себе возможно. Но тут возникает 
проблема с лидерами этих партий и их личными 
амбициями, не всегда преодолимыми. Поэтому 
эксперт говорит, что реальное сближение воз-
можно только при наличии какого-то внешнего 
модератора. Кто им может стать, предположить 
пока сложно, эксперты выдвигают версии и пыта-
ются поймать «сигналы», исходящие из Админи-
страции Президента, которые смогли бы внести 
ясность в этот вопрос.

«Если такой человек и появится, его начнут 
«выводить в свет» ближе к новым думским выбо-
рам, — считает политолог Андрей Кузнецов. — К 
тому же важно, в каком состоянии на тот момент 
будет находиться «Единая Россия». Ведь един-
ственный повод для создания такой партийной 
парламентской структуры — рокировка с «ЕР» и 
новая, незапятнанная, партия власти».

Между улицей и Госдумой
В оппозиции есть и «средний сегмент». Не 

совсем внесистемный, но и не парламентский. 
Речь идет о зарегистрированных и пока не очень 
партиях, которые заявили о своем участии в сле-
дующих выборах депутатов Госдумы. Это в первую 
очередь — «Яблоко».

Старейшая демократическая партия не от-
стает от прочих коллег по оппозиции и переживает 
один из самых глубоких за свою историю кризи-
сов. При этом совсем недавно у «Яблока» наме-
тился взлет благодаря успешной муниципальной 
кампании. Но вместе с сетью районных депутатов 
партия обзавелась и новыми внутренними раз-
ногласиями. Главный «архитектор» депутатской 
кампании Максим Кац захотел больше властных 
полномочий и настроил новых членов «Яблока» 
против лидера реготделения в Москве Сергея 
Митрохина. Тот, в свою очередь, максимально 
повелся на провокацию и в итоге, запутавшись в 
склоках, провалил внутрипартийные праймериз 
на должность кандидата в мэры. Впрочем, сами 
по себе праймериз также провалились, кандидата 
«Яблоко» так и не выдвинуло. Но «Яблоко» не от-
чаивается и все неудачи переживает под девизом: 
«там, где есть демократия и реальные выборы, 
неминуемо случается… вот такое». Хочется ве-
рить, что нет. Защитники «Яблока» списывают их 
неудачи на давление извне, что тоже не лишено 
смысла, но с другой стороны, у Явлинского были 
все козыри для того, чтобы погасить скандал. На-
пример, самому возглавить мятежное московское 
отделение, о чем его, между прочим, практически 
единогласно просили партийцы.

Экс-праворосс Дмитрий Гудков также всту-
пил на стезю партийного строительства и вместе 
с экс-кандидатом в президенты Ксенией Собчак 
захватил (правда, с добровольного согласия быв-
шего руководства) партию «Гражданская ини-
циатива» Андрея Нечаева, переименовав ее в 
«Партию перемен».

При том, что Собчак явно охладела к поли-
тике после президентской кампании и вернулась 
на привычную для себя роль светской львицы, 
изображающей журналистку, Гудков, кажется, 

подошел к новому проекту со всей серьезностью. 
Но не спешите радоваться, что хоть у кого-то в 
оппозиции что-то получается. На первых же шагах 
Гудков серьезно споткнулся. Он публично поссо-
рился с Алексеем Навальным, но, как и Удальцов 
годом ранее, дивидендов от этого скандала не 
получил. Напротив, он практически отказался 
комментировать ситуацию прессе, проявив сно-
бизм и закрытость, близкие к тому, чем грешит 
его оппонент. Затем не избежал болезненного 
столкновения с пенсионной реформой, за которую 
выступила Ксения Собчак. И под конец совсем уж 
глупо подставился благодаря истории с выдвиже-
нием кандидатом от партии «политического Оста-
па Бендера» Ростислава Мурзагулова. Сначала 
«гражданская инициатива», уже возглавляемая 
Гудковым, выдвинула его кандидатом на выборы 
в Красногорске, потом Гудков защищал его от на-
падок Навального, который обвинил гудковского 
кандидата в работе на Администрацию Президен-
та и сотрудничестве с «Единой Россией». На этом 
можно было бы остановиться, но через некоторое 
время Гудков заявил о снятии кандидатуры Мурза-
гулова, поскольку он внезапно узнал о его грязном 
прошлом, о котором ему «написали либертариан-
цы». При этом он остался в ссоре с Навальным и 
показал, что от новой партии выдвигают не пойми 
кого не глядя. И если бы ему не «написали либер-
тарианцы», человек, сотрудничающий с властью, 
строил бы карьеру, внедрившись в якобы оппози-
ционную партию.

История с Мурзагуловым демонстрирует три 
проблемы, стоящие перед внепарламентской оп-
позицией. Первая — стандартная — как вести ка-
дровую политику, чтобы избегать репутационного 
ущерба. Решить ее до конца никому не удается, 
но при желании можно минимизировать риски. 
Вторая — можно ли договариваться с властью 
об электоральных компромиссах. Если на одной 
чаше весов — почти гарантированное проведе-
ние в представительный орган своего кандидата 
(против Мурзагулова в округе «Единая Россия» 
выдвинула слабого соперника) и, следователь-
но, успех, который партии сейчас очень нужен. 
А на другой — персона кандидата, который не 
только подвергается критике со стороны других 
оппозиционеров, но и в любой момент может 
отмежеваться от партии, если она покажется ему 
слишком антивластной.

Третья проблема связана с самой возмож-
ностью «расширяться» за счет привлечения в 
свои ряды людей, работающих на государство в 
сферах, имеющих отношение к политике, медиа, 
пиару и др. В период перестройки это было само 
собой разумеющимся, так как в КПСС состояли 
почти 20 миллионов человек, включая всю элиту 
и огромное число представителей субэлитных 
групп. Так как альтернативной элиты не было, то 
переход в оппозицию недавних разоблачителей 
козней мирового империализма и пропагандистов 
советского образа жизни считался вполне есте-
ственным, а на возмущение такими «изменами» 
со стороны ортодоксальных коммунистов мало 
кто обращал внимание. Сейчас же ситуация иная 
— в «нулевые» годы в оппозицию было вытеснено 
большое число людей, многие из которых нега-
тивно относятся к тем, кто в это и последующее 
время работал на власть, и предъявляют к ним 
жесткие требования. Поэтому ситуация носит 
куда более сложный и потенциально конфликт-
ный характер. 

У партии «Россия будущего» Алексея На-
вального дела идут не лучше. Учитывая, что ему 
уже семь раз отказывали в регистрации, нет ни-
каких оснований рассчитывать, что на этот раз 
попытка придать партии официальный статус с 
перспективой участия в думских выборах сможет 
увенчаться успехом. И виной всему не только 
«происки Кремля», хотя, разумеется, никто из 
власть имущих не хочет видеть Навального в 
депутатском статусе, но и непрофессионализм 
сотрудников. Претензии Минюста к Навальному 
вполне оправданны. Другое дело, что при желании 
на них могли бы закрыть глаза, что бывало уже не 
раз с другими партиями. Например, в документах 
много нестыковок, а в партийные ряды принимают 
людей «без определенного места жительства». 
Навальный наоткрывал представительств в ре-
гионах, но работоспособных сотрудников на всю 
структуру у него единицы.

Если бы такой оппозиции у нас не было, вла-
сти стоило бы ее придумать — вот частая реакция 
на нынешнее состояние дел у лидеров системного 
и уличного протеста. Но в то же время крайне 
упадочное ее состояние внушает надежду на 
скорый крах действующих оппозиционных авто-
ритетов и появление новых. Такая вот оппозиция 
судного дня, после которой нас ждет неминуемое 
возрождение. Это оптимистичный сценарий, в 
противном случае название места первых крупных 
митингов «новой протестной волны» может стать 
пророческим, и несогласные будут бултыхаться 
в «болоте», попав туда с подачи «рулевых про-
тестного движения».

Анастасия РОДИОНОВА.

“Московский коМсоМолец”    
16 августа 2018 года 
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По проспекту Сахарова двигается многотысячная колонна протестующих — в 
толпе смешались флаги родноверов и коммунистов, анархистов и партии «Ябло-
ко». Оппозиционеры сообщают, что на акцию вышло более ста тысяч человек, по 
данным МВД, как всегда, меньше, но цифра все равно внушительная. Со сцены 
выступают Навальный и Немцов, Сергей Удальцов и Сергей Миронов. Депутаты 
КПРФ не чураются стоять рядом с Явлинским, и все вяжут кто на руку, кто к лацка-
ну пиджака белые ленточки. Так было в 2012 году, на пике «болотных протестов». 
Сейчас ситуация в оппозиции совсем иная. Митинги, собирающие 10 тысяч чело-
век, кажутся многочисленными, парламентские оппозиционеры на улицу выходят 
не часто, а непарламентские так переругались между собой, что представить их 
в одной колонне уже невозможно. Я попыталась разобраться в том, что представ-
ляет собой нынешняя оппозиция и есть ли у нее шансы повторить былые успехи.

ОППОЗИЦИЯ 
СУДНОГО ДНЯ

Протест ушел  
с Болотной площади и… 
завяз в трясине
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Индонезия готовится выгодно купить у России 
11 самолетов Су-35 на сумму более миллиар-
да долларов. Выгодно не только для себя, но и 
для Москвы: «сушки» взмоют в индонезийское 
небо в обмен на покупку Россией местных про-
дуктов на общую сумму 570 миллионов долла-
ров. Первая партия из двух-трех истребителей 
запланирована к отправке юго-восточному за-
казчику уже в октябре этого года. Однако тут 
же, словно черт из табакерки, объявились США 
и пригрозили индонезийцам: нарветесь на 
санкции. «МК» выяснял, в чем выгода России 
от такого бартера и пойдут ли индонезийцы на 
поводу у звездно-полосатого жандарма?

Впервые о покупке истребителей Су-35 Россия и 
Индонезия заговорили в марте 2018-го. После непродол-
жительных переговоров остановились на частичной бар-
терной сделке: половину индонезийцы заплатят твердой 
валютой, остальное — чаем, кофе, каучуком. Но основным 
продуктом расплаты выбрали пальмовое масло.

— Такая сделка очень выгодна, — считает зам. дирек-
тора центра анализа мировой торговли оружием (ЦАМТО) 
Владимир Шварев. — Индонезийцы получают современ-
ные истребители, а мы — товары высокой ликвидности, 
которые очень востребованы во всем мире. Бартерные 
сделки, такие как с Су-35, выгодны еще и потому, что у 
покупателя уменьшается нагрузка на оборонный бюджет. 
Кстати, чаще всего к таким сделкам прибегает Китай. Так 
они расширяют себе сегмент рынка. Не только оружей-
ного, но и обычной мирной продукции.

И все-таки не случилось ли просчета с нашей 
стороны? 

Экспортный Су-35 сегодня оценивается в 80–85 
миллионов долларов за штуку. По крайней мере за та-
кие деньги Китай в 2015 году купил наши «сушки». Для 
Индонезии, с учетом разного рода накладных расходов, 
цифра дотягивает до 104 миллионов. Это дешевле ев-
ропейского «Тайфуна», но чуть дороже «американцев» 
f/a-18E/f и super hornet. Однако по тактико-техническим 
характеристикам российский истребитель на голову 
выше зарубежных оппонентов.

— Су-35 — универсальный боец. Маневренный, 
быстрый, агрессивный. С современным комплексом обо-
роны и вооружения ему не страшны ни f-18, ни «Тайфун», 
ни «Рафаль», — говорит эксперт в области вооружений 
Алексей Леонков.

Это, похоже, и пугает американцев. 
Глава индонезийского внешнеторгового ведом-

ства Оке Нурвана в открытой прессе заявил: США на-
прямую «выразили недовольство» и стали оказывать 
на Индонезию «невероятное давление». Американцы в 
открытую угрожают: покупка русского оружия — равно 
убийственные санкции.

— Ровно год назад в США ввели закон о противодей-
ствии противникам Америки, под него попадают все, кто 
так или иначе сотрудничает с Россией, — рассказывает 
Владимир Шварев. — Особенно санкции угрожают тем, 
кто покупает российское оружие. Но это, конечно же, 
грубейшее нарушение норм международного права.

По словам эксперта, так США пробуют расчистить для 
себя международный рынок вооружений. Правда, пока 
получается не очень. Далеко не все страны поддаются 
такому жесткому форматированию североамериканцев. 
Например, на фоне поставок российского комплекса 
С-400 США напрочь разругались с Турцией. Попытка 
приструнить индусов тоже потерпела фиаско — Индия 
немного уменьшила закупки нашего вооружения, но даже 
под угрозами беспрецедентного экономического давле-
ния совсем от России отказываться не намерена.

Джакарта пока держится и от контракта «Су-35 в об-
мен на пальмовое масло» отказываться не намерена.

Российские эксперты-оружейники уверены — все 
ныне заключенные контракты с Индонезией, Индией или 
Вьетнамом будут исполнены. А вот что будет потом — пока 
сказать не берется никто. Ясно одно — американские 
«ястребы» в Пентагоне и конгрессе свое санкционное 
оружие зачехлять не намерены.

Максим КИСЛЯКОВ.

РОССИЯ МЕНЯЕТ ИСТРЕБИТЕЛИ «СУХОГО»  
НА ПАЛЬМОВОЕ МАСЛО ИЗ ИНДОНЕЗИИ

Такой бартер очень раздражает США:  
они готовят Джакарте санкции

— Сирийское правитель-
ство предпринимает боль-
шие усилия по стабилиза-
ции обстановки. Причем 

делает это с первых дней кризиса. Вот вы 
знаете, например, что учителя, которые 
преподают в школах, независимо от того, 
находятся ли учебные заведения на терри-
тории, подконтрольной правительству, или 
нет, получают от Дамаска заработную плату? 
И всегда ее получали, все годы кризиса.

— Сейчас для вас главная задача 
здесь — это гуманитарная поддержка? 

— Да, и теперь она получила новый 
импульс. Двенадцать из четырнадцати си-
рийских провинций поддерживают власть 
президента. В правительстве созданы ор-
ганы по оказанию помощи возвращающим-
ся беженцам. Открыты пункты пропуска на 
границе с Ливаном и Иорданией. Проводится 
большая работа по подготовке инфраструк-
туры, ремонту домов, дорог, электросетей, 
водоснабжения. Очень многое делается для 
размещения детей в школах. В прошлом году, 
я знаю, до начала нового учебного периода 
в течение двух месяцев первые лица госу-
дарства проверяли готовность школ, чтобы 
как можно больше сирийских детей могли 
обучаться в нормальных условиях.

В этом году уже началась эта работа. 
Она идет и в тех районах, которые недавно 
перешли под контроль правительства. Осо-
бое внимание обращают на те места, где 
была ИГИЛ (запрещена в РФ). Там в течение 
пяти-шести лет вообще не было никакого 
обучения. Сегодня дети, которые шесть лет 
назад должны были пойти в первый класс, 
по возрасту должны идти в седьмой, но они 
очень часто неграмотны. В освобожденных 
районах после решения проблем обеспече-
ния населения водой и пищей сразу встает 
вопрос их обучения. А детей очень много. 
Немало сирот. Поэтому руководства Рос-
сии и Сирии неоднократно обращались к 
международному сообществу по вопросу 
оказания гуманитарной помощи. Она не-
обходима именно здесь и сейчас.

— Но как можно всерьез говорить о 
международной помощи в условиях, ког-
да против Сирии действуют санкции?

— И это очень трудно понять. Ведь мы 
хотим, чтобы Сирия восстановилась, чтобы 
дети получили помощь? Любой нормальный 
человек скажет: конечно, хотим. Тогда почему 
введены санкции? Абсолютно странная вещь. 
Санкции затрудняют поставки в Сирию очень 
необходимых строительных материалов, 

техники. Посмотрите, какие разрушения в 
тех районах, где была ИГИЛ, где проходила 
линия фронта… Мне кажется, строительными 
материалами надо помогать независимо от 
политических взглядов. Это как раз гуманно. 
Возможности сирийского правительства не 
безграничны, поэтому, конечно же, нужна 
международная помощь.

— С военной точки зрения есть гаран-
тии невозврата ИГИЛ? Как вы оцениваете 
эффективность сирийской армии?

— Сегодня сирийские вооруженные 
силы уже не те, что были несколько лет назад. 
Это уже другая армия, которая приобрела 
опыт борьбы с международным террориз-
мом. Она имеет командиров, выросших в ходе 
боевых действий, и воинские коллективы — 
соединения, части, способные противостоять 
террористам в любой точке страны.

И ситуация теперь совсем другая. Си-
рийское правительство смогло прорвать 
фронт и разгромить основные джихадист-
ские группировки, которые держали в страхе 
мирное население. Люди получили возмож-
ность свободного волеизъявления и сказали 
«Джабхат ан-Нусре» (запрещена в РФ) «нет». 
Молодое поколение стоит теперь за сирий-
ское правительство и на его стороне. Потому 
что видит разницу: что было в период, когда 
заправляла «Джабхат ан-Нусра», и что про-
исходит сейчас. Это — небо и земля. Потому 
власть и побеждает, что народ с ней.

— На ваш взгляд, возможности 

сирийской армии позволяют исключить 
рецидив террористической угрозы?

— Да, сегодня это уже невозможно. Осо-
бенно в южной части страны.

— Мы с вами находимся в демили-
таризованной зоне вблизи Голанских 
высот. Чем занимается здесь российская 
военная полиция?

— Раньше, по резолюции Совбеза ООН 
от 1974 года, в этих местах находились посты 
военной миссии ООН. Силы ООН патрули-
ровали демилитаризованную зону между 
Сирией и Израилем. Пришли террористы, и 
миссия ООН из этих мест ушла. Лишь пять 
постов удалось сохранить в горах. Месяц 
назад сирийские войска изгнали террори-
стов. Принято решение на подходе к де-
милитаризованной зоне устроить посты 
российской военной полиции. Главная за-
дача — как можно быстрее помочь силам 
ООН вернуться к патрулированию в этом 
районе. Наша военная полиция помогает в 
рекогносцировке постов военной миссии 
ООН. Сегодня российская военная полиция 
— основа мира и спокойствия в этом регионе. 
Могу с уверенностью сказать, что российский 
флаг является гарантом стабильности для 
сирийцев. Одна из наших функций — вселять 
уверенность населению, что мир пришел 
на эту землю и что банды сюда больше не 
вернутся. Наше присутствие необходимо, 
чтобы мирное население, которое верну-
лось в демилитаризованную зону, вздохнуло 

спокойней. Чтобы показать, что мы с ними, 
что российская военная полиция вместе с 
сирийской полицией находятся на месте, 
контролируют ситуацию и могут прийти на 
помощь в любой момент.

— А люди все еще боятся нападения 
«Джабхат ан-Нусры»?

— Да, но с каждым днем они убеждаются 
в том, что бояться не надо. Наша задача — 
пойти дальше: мы оказываем всемерное 
содействие миссии ООН, чтобы она работала 
в полном объеме в демилитаризованной 
зоне. Если рядом с российским флагом здесь 
станут развеваться флаги Сирии и ООН, будет 
вдвойне лучше и втройне безопаснее. А если 
миссия ООН посчитает, что может в полном 
объеме без нас выполнять задачи, мы отсюда 
уйдем. Мы не ставим целью продолжать па-
трулирование длительное время. Это просто 
необходимость сегодняшнего дня. Как только 
придут постоянные патрули ООН, наши па-
трули  работу прекратят.  Мы здесь сегодня 
для того, чтобы помочь мирному населению. 
И самая главная проблема — минная опас-
ность. «Джабхат ан-Нусра» выставляла мины 
различного характера. Поэтому мы призы-
ваем другие страны и организации помочь 
гуманитарному разминированию.

— Сколько российских саперов ра-
ботает в Сирии?

— Более тысячи человек. Они заняты не 
только в разминировании, но и в подготовке 
сирийского персонала.

— В этом районе остались скрытые 
террористы?

— Трудно сказать. Часть боевиков прак-
тически растворилась. Но это уже дело си-
рийских спецслужб.

— А контакты с израильской стороной 
у вас есть?

— Есть. Но это не прямой контакт между 
нашей полицией и израильской армией — 
связь осуществляется по своим каналам. 
Но мы работаем в том числе и в интересах 
безопасности Государства Израиль. И там 
прекрасно это понимают.

— Вы говорите, что сирийцы вам до-
веряют. Почему?

— Просто мы прежде всего думаем о 
народе Сирии. Люди верят нам, видя то, что 
мы делаем. Мы не лезем ни в их жизненный 
уклад, ни в религию — никуда. Мы лишь зани-
маемся социальными вопросами, борьбой с 
ИГИЛ и «Джабхат ан-Нусрой» (запрещенными 
в РФ). И сирийский народ доволен.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО,
провинция Деръа, Сирия.
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«...РОССИЙСКАЯ ВОЕННАЯ ПОЛИЦИЯ —  
ОСНОВА СПОКОЙСТВИЯ В СИРИИ»

Удальцов вышел 
из колонии  
и сделал ставку 
на системных 
левых.

В 2012 году Алексей 
Навальный мог вывести  

на улицы 60 тысяч человек, 
в 2018-м — 6 тысяч.

Гудков и Собчак 
объединились  
в партию  
и рассорились  
со всей 
оппозицией.
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18–19 августа в Коломенском 
пройдет фестиваль славянского 

искусства
Тысячелетняя история русского народа дана нам 
не просто так: иногда стоит вспомнить, откуда 
пошла наша культура. В субботу, 18 августа, в 
музее-заповеднике «Коломенское» пройдет VII 
Межрегиональный творческий фестиваль сла-
вянского искусства «Русское поле», главной те-
мой которого станет красота и непередаваемый 
колорит глубинки. 

Как рассказали в столичном Департаменте национальной 
политики и межрегиональных связей, главная тема фестиваля 
«Русское поле» — красота природных ландшафтов российской 
глубинки, уникальные народные промыслы, сохранившиеся 
кое-где традиции и быт, унаследованные из прошлых веков. 
В этом году в фестивале в Коломенском примут участие 58 
регионов нашей страны, и каждый привезет что-то свое.

— Секрет популярности «Русского поля» — в его уни-
кальной концепции. Мы хотим показать всему миру красоту 
исконно русских традиций. Для этого в столицу со всей страны 
съезжаются народные умельцы: ремесленники, артисты, кули-
нары, силачи. Каждый из них представляет не только свое не-
повторимое мастерство, но и свой регион. И все это богатство 
смогут увидеть 18 августа гости нашего фестиваля. «Русское 
поле» — это праздник для всех почитателей славянской куль-
туры, — говорит  глава департамента Виталий Сучков.

В этом году на фестивале появятся принципиально но-
вые площадки: например, «Монастырский двор», где всем 
желающим расскажут о жизненном укладе монастырей Рос-
сии. Там планируется воспроизвести колокольный звон едва 
ли не всех монастырей нашей страны — от Калининграда до 
Камчатки. Для этого проекта («Всероссийский перезвон») в 
Коломенском установят 56 специально отлитых колоколов, и 
туда же приедут знаменитые звонари. 

На фестивале будет представлено около 40 народных 
промыслов. Помимо традиционных площадок на «Русском 
поле» появятся абсолютно новые.

Так, например, на площадке «Девичий ряд» российские 
дизайнеры представят свои одежды, основанные на повто-
рении классических образцов костюмов российской глубин-
ки — по старинным канонам. Площадка «Купеческий двор» 
покажет уникальные ремесленные изделия, среди которых 
— филимоновская игрушка, русская скань и бисероплетение. 
На «Сытном дворе» всех накормят народными кушаньями 
— например, кашей из полбяной муки. А самой зрелищной 
обещает стать «Богатырская застава», где гости фестиваля 
смогут наблюдать за боями, которые будут вести по всем 
правилам славянской бойцовой  культуры. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

Транспортная отрасль в Москве — от 
новых дорог и изменения правил пар-
ковки до модернизации электричек и 
трамваев — развивается с ошелом-
ляющей скоростью. Пожалуй, никог-
да наш город не видел таких темпов 
развития транспортной сети — даже в 
30-е годы, когда в Москве появились 
метро и троллейбус. О том, как будет 
развиваться столичный транспорт, 
«МК» поговорил с председателем 
правления Транспортной ассоциации 
московской агломерации (ТАМА) Но-
райром БЛУДЯНОМ.

— Недавно вы принимали участие в 
«круглом столе», посвященном эколо-
гии нашего мегаполиса. Как вы считаете, 
улучшается ли экология столицы в по-
следние годы?

— Если отвечать кратко — конечно, да. 
Объясню почему. На «круглом столе», органи-
зованном предвыборным штабом кандидата 
в мэры Москвы Сергея Со-
бянина, обсуждались раз-
личные аспекты экологии 
города. Экологическое 
воздействие транспорта 
зависит от нескольких па-
раметров, и первый, самый 
очевидный из них — это эко-
логические свойства транс-
портных средств. С момента 
введения новой модели управ-
ления наземным пассажир-
ским транспортом в 2015 году 
коммерческие перевозчики 
инвестировали порядка 10,5 
млрд собственных средств в об-
новление подвижного состава. 
Весь старый подвижной состав, 
который был у коммерсантов в 
предыдущие годы, кончая 2014-
м, зачастую вообще не имел ни-
какого экологического класса. 
Новый подвижной состав в коли- честве 
2000 автобусов был обновлен на 4-й и 5-й 
экологические классы. Второе — нельзя не 
отметить, что даже то минимальное влияние 
на экологию, которое оказывает городской 
трамвай, тоже значительно сократилось в свя-
зи с поставками трамваев нового поколения. 
Кстати, трамваи нового поколения «Витязь-М» 
в этом году будут поставлены в количестве 300 
вагонов. Надо отметить, что 300 трамваев — 
это крупнейший в мировой истории контракт 
на единовременную поставку.

Что касается следующих этапов — это 
электробусы, как об этом уже было заявлено 
мэром Москвы на сентябрьском заседании 
президиума Госсовета в 2017-м в Ульяновске. 
С этого года город переходит на поэтапные 
закупки и внедрение электробусов.

— Вы уже их видели?
— Да, конечно, и видел, и участвовал в 

их испытаниях. Опытные образцы поставляли 
КамАЗ, ЛиАЗ, финская компания «Линкер», ки-
тайский производитель «Ютонг», российский 
образец НАМИБУС и так далее. Это и есть 
развитие техники, технологий. Они прошли 
испытания. Уже разыграно два контракта, в 
сентябре в ГУП «Мосгортранс» придут пер-
вые 30 единиц электробусов, которые выйдут 
на маршрут. До конца года будет разыгран 

еще один контракт, ито-
го по контрактам 2018 
года будет закуплено 300 
электробусов. 

Итак, с точки зрения 
первого фактора — то есть 
экологического воздей-
ствия непосредственно 
транспортных средств — 
налицо резкое улучше-
ние. Следующий фактор, 
влияющий на экологию 

города, — организация 
дорожного движения, управление 

транспортными потоками. То есть от транс-
портных потоков, их регулирования, интен-
сивности зависит в том числе и суммарное 
отрицательное воздействие на экологию. В 
этом плане не самый популярный, казалось 
бы, проект платных парковок дал возмож-
ность перейти от хаотического паркования к 
системному. Это позволило по меньшей мере 
в центральной части города увеличить сред-
нюю скорость движения, по нашим оценкам, 
на 9–14%. Это серьезная величина. Поэтому, 
безусловно, движение потока тоже сыграло 
положительную роль в общей экологической 
ситуации. 

— Улучшит ли экологическую ситуа-
цию интеграция радиальных железных до-
рог в систему городского транспорта?

— Безусловно. Это сократит трафик лич-
ных автомобилей, которые двигаются по маят-
никовым маршрутам из Московской области 
в Москву и обратно. Точно так же, как и МЦК: с 
внедрением Центрального кольца общий объ-
ем перевозок наземным общественным транс-
портом и метрополитеном не снизился. Откуда 
появился дополнительный пассажиропоток? 
В основном, конечно, это водители личных 
автомобилей. Многим уже удобнее ездить 
по хордовым маршрутам, а не добираться из 
одного в другой конец города через центр. 

Центральные диаметры — это еще один такой 
же проект, но более высокого уровня. Он по-
зволит жителям области не только приезжать 
в Москву на скоростных поездах, но и с мини-
мальными пересадками уехать в другую часть 
Подмосковья. То, что сегодня невозможно: для 
этого они на личном автомобиле двигаются в 
сторону МКАД, потом по ней и дальше на выезд 
по вылетной магистрали. После ввода МЦД 
это станет возможно. Все это дает, конечно, 
огромный синергетический эффект как чисто 
транспортный, так и экологический, в плане 
выбросов в атмосферу. 

— Что вы скажете о перспективах лич-
ных электромобилей?

— Я думаю, что это перспективная тема, 
но несравнимая по своему скоростному по-
тенциалу ни с МЦД, ни с электробусами, 
где все будет развиваться гораздо более 
серьезными темпами. Здесь, конечно, тре-
буется участие всех сторон: и энергетиков, 
и бизнеса, который должен создать инфра-
структуру. И государство, конечно, должно 
серьезно в этом участвовать с точки зрения 
преференций, льгот. Сегодня, например, в 
двух субъектах РФ действует нулевой налог 
на имущество (электромобили). Требуется 
системный, комплексный подход для того, 
чтобы пересадить на электромобили людей. 
Ведь электромобиль, конечно, несколько 

дороже классического автомобиля с двига-
телем внутреннего сгорания. 

— Насколько важно повышение эколо-
гического класса топлива, которое идет и 
в Москве, и в других регионах России?

— С точки зрения оперативного развития 
повышение экологичности топлива, безуслов-
но, надо продолжать. Нужно идти по пути со-
кращения непосредственно подвижного со-
става на этом виде топлива. И это, конечно, 
будет положительно отражаться на экологии. 
Нужно развивать электрический привод и — с 
понятными ограничениями — газовое топливо. 
То есть надо переходить на другие двигатели, 
включая работающие на водородном топливе. 
Я думаю, что на нашем веку обычные двигатели 
внутреннего сгорания еще будут существовать. 
И поэтому повышение экологического класса 
самого топлива — по крайней мере для такого 
мегаполиса, как Москва, — имеет определен-
ное значение. Полный переход на новые виды 
топлива затянется еще на 10 лет. 

Что касается электромобилей — все 
может быть. Это тот случай, когда мы, транс-
портники, планируем одно, но случаются ре-
волюционные технологические и технические 
прорывы, меняющие абсолютно все. Тогда 
уже технологии диктуют условия, а не человек 
их планирует. Именно так в последние годы 
произошло с появлением мобильных прило-
жений такси: одно дело, когда таксомоторные 
перевозки регулировались стандартными 
схемами, а другое — когда появился «Убер». 
Это технологически перевернуло всю систе-
му перевозок, их организации и регулиро-
вания. Так и с электродвигателями — если 
появятся новые поколения аккумуляторов, 
мы увидим прорыв и в электромобилях, и в 
электробусах.

— Как ваша ассоциация работает с 
правительством Москвы, что получается, 
есть ли проблемы?

— В нашу ассоциацию входят самые круп-
ные автобусные компании города, как государ-
ственные, так и коммерческие перевозчики. 
Именно члены ассоциации инвестировали 10,5 
млрд рублей в обновление подвижного соста-
ва. Компании, осуществляющие пригородные 
железнодорожные перевозки, таксомоторные 
парки, институты и т.д. тоже в наших рядах. 
Наше взаимодействие с органами власти, в 
первую очередь, конечно, с Департаментом 
транспорта Москвы, Министерством транс-
порта РФ, Торгово-промышленной палатой РФ 
и др., базируется на конструктивном диалоге. 
Если появляются проблемы — мы участвуем в 
их обсуждении и решении. К примеру, сейчас 
встал на повестку дня вопрос карпулинга (со-
вместных поездок). Создана рабочая группа 
при Минтрансе РФ, мы представлены в ней, 
работаем над этой темой. Мы имеем перво-
начальные проекты документов по карпулин-
гу. Нельзя оставаться в стороне, потому что 
любое такое нововведение будет влиять на 
эффективность отрасли и деятельность членов 
ассоциации. Наиболее тесное взаимодействие 
у нас с Департаментом транспорта столичного 
правительства, т.к. мы все-таки региональная 
ассоциация. Ведь уполномоченному орга-
ну г. Москвы тоже интересно знать мнение 
транспортного сообщества по тем вопросам, 
которые он регулирует. 

Юрий СУХАНОВ.

МОЯ МОСКВА

КУДА ЕДЕТ СТОЛИЧНЫЙ ТРАНСПОРТ
Личных автомобилей станет меньше, но передвигаться  
по мегаполису будет легче, обещают транспортники

ЗДРАВСТВУЙ, 
«РУССКОЕ ПОЛЕ»!

Норайр Блудян.

На его книгах и мультфильмах вы-
росло несколько поколений детей, 
и не только в России. Его сочине-
ния переведены на 25 языков, а 

в Японии они стали культовыми. Крокодил 
Гена, Чебурашка, кот Матроскин, Дядя Фе-
дор, почтальон Печкин — это больше, чем 
литературные герои, они вошли в наш быт. 
Успенский написал сценарии к муль-
тфильмам «Антошка» (о том самом, 
который копал картошку), «Рыжий, 
рыжий, конопатый» (тот, что убил де-
душку лопатой), «Крокодил Гена», 
«Чебурашка», «Каникулы в Про-
стоквашино», «Пластилиновая 
ворона», «Про Веру и Анфи-
су». Более 60 мультфильмов 
снято по его произведениям 
— «Следствие ведут Колоб-
ки», «Про Сидорова Вову», 
«Зима в Простоквашино». 
Вместе с Михаилом Ал-
дашиным Успенский стал 
сценаристом японской 
трилогии: «Чебурашка 
идет в зоопарк», «Чебураш-
ка и цирк», «Советы Шапокляк». 
Первый фильм существовал еще 
и в русской версии, был копией со-
ветских картин покойного Романа Ка-
чанова о Чебурашке. А потом он стал 
Тсебураско, вместо «спасибо» начал 
говорить «аригато». Шапокляк преврати-
лась в Шапокриак, запела по-японски. 

В 2010 году Эдуард Успенский приезжал 
на Токийский международный кинофестиваль, 
прошел с гигантским Чебурашкой по звездной 
дорожке из зеленых пластиковых бутылок. В фе-
стивальном магазине продавали горы сумочек 
из Чебурашки, канцтовары с его изображением 
— ручки, блокноты, наклейки. С недавних пор 
Чебурашка обосновался в Японии, и говорят, что 
без согласия японской стороны мы уже не можем 
им распоряжаться. В Японии любят Чебурашку 
какой-то сумасшедшей любовью. Его появление в 
центре Токио вызывает ажиотаж. Однажды, пройдя 
под руку со своим новым японским «папой» Ма-
кото Накамурой, помахав нам рукой, он словно 
растворился среди японцев, и стало невыносимо 
грустно. Чебурашка стал иностранцем. 

Успенский придумал историю про непонят-
ного пола существо, появившееся из ящика с 
апельсинами. А потом доказывал, что он истинный 
автор персонажа. Российское анимационное со-
общество сильно обиделось, пыталось защищать 
права старейшего художника Леонида Шварцмана 
(сейчас ему 97 лет), нарисовавшего Чебурашку 
таким, каким мы его полюбили. Все это было му-
чительно и сильно испортило всем настроение. 
Но жизнь продолжалась. 

Об Эдуарде Успенском вспоминают его 
ученики и коллеги.

Игорь КОВАЛЕВ, российско-американский 
режиссер анимационного кино, художник-
мультипликатор:

— Эдуард Успенский был живой, настоящий 
классик детской советской и русской литературы. 
Что это был за человек? С неутомимой энергией. 
Каждый раз, когда мы встречались, я говорю «мы», 
имея в виду себя и Александра Татарского, он 
просто фонтанировал идеями. Они были очень 
интересные. Он предлагал столько сценариев 
и рассказов, начинал импровизировать. Мне 
особенно нравилось, что в то время, а это было 
самое начало 80-х, у него был абсурдный и па-
радоксальный подход к детской литературе. Это 
было так необычно, непохоже на то, что делали 
другие советские авторы, работавшие на «Со-
юзмультфильме» и в объединении «Экран», где 
производились анимационные фильмы. 

Когда мы впервые с Сашей Татарским получи-
ли сценарий «Пластилиновой вороны», то просто 
не поверили своим глазам — этому тексту, этому 
абсурду. То же самое было со сценарием «След-
ствие ведут Колобки». С Успенским было интерес-
но работать. Я уехал из страны на несколько лет, 
работал в США, и поскольку меня долгое время не 
было, я с Эдуардом Николаевичем многие годы не 

общался. 
А когда 
вернул-
ся, мы 
разгова-
ривали в 
основном 
по телефо-
ну. Так уж 
получилось, 
что я не смог с 
ним увидеться. 
Он заболел. Говорят, 
что болезнь сделала его 
другим человеком. Она у него 
давно началась. Может, он и не знал о ней.

— А как все начиналось? Успенский об-
ратил на вас внимание.

— Начало анимационной карьеры — моей и 
Саши Татарского — случилось благодаря Успен-
скому. Когда мы приехали в Москву из Киева, 
у нас был готов маленький фильм, сделанный 
детьми в киевском Дворце пионеров. Потом он 
вошел в «Пластилиновую ворону». Это был первый 
сюжет, увидев который, Успенский произнес: «Да! 
Чудесно! Давайте сделаем три сюжета в разных 
техниках. Пусть первая будет — живописная...» Мы 
фантазировали. Кто-то предложил вторую историю 
сделать при помощи карандашей. Кто именно, уже 
не вспомню. Возможно, Саша или я. Но вот третью 
технику точно предложил Успенский. Он сказал: 
«Пластилин!» С этого все и началось. Он поверил 
в нас, мгновенно написал и прислал текст для 
песни «Пластилиновая ворона». Успенский взял 
нас под крыло. Мы работали на мультипликаци-
онной студии, художественным руководителем 
которой он был. На работу он приходил практи-
чески каждый день. Успенский верил в нас. Мы 
очень тесно сотрудничали. Все время спрашивал, 
что мы хотим сделать из его сценариев больше 
всего. А мы, конечно, планировали, но так ничего 
и не состоялось. Мы часто встречались, бывали 
у него дома и на даче, играли в футбол. Все это 
было в 80-е годы. 

Григорий ГЛАДКОВ, композитор и бард: 
— Эдуард Николаевич Успенский — наш 

великий детский писатель и сказочник, самый 
издаваемый, самый популярный и любимый взрос-
лыми и детьми. Я бы никогда не получил билет в 
профессиональную жизнь, если бы не он. Эдуард 
Николаевич всегда помогал молодым писателям, и 
особенно детским поэтам, отыскивал таланты.

— А вам как помог?
— Он вытащил из Киева Александра 

Татарского и Игоря Ковалева, увидев самодель-
ный мультфильм, сделанный по моей песне. А 
меня — из Ленинграда. Мы сделали первую работу 
«Пластилиновая ворона» благодаря Успенскому. 
Он нас, молодых людей без опыта, курировал, и 
мы смогли сделать мультфильм. В те времена это 
было просто немыслимо. На то, чтобы получить 
право на работу, уходили годы. А мы — беспечные 
и бесшабашные — благодаря ему все быстро 
преодолели. Одна из песен в мультфильме была на 
слова Успенского — «А может быть, ворона». Он был 
идеалистом-максималистом. Многого требовал 
от жизни, а от друзей — преданности и честности. 
Успенский был рыцарем справедливости, своего 
рода Дон Кихотом. 

— У него был особый нюх на талант?
— Все, к чему он прикасался, становилось 

хитом. Все его книжки и герои очень популярны. Он 
придумал «Радионяню» и «АБВГДейку». И эти две 
телепрограммы стали суперпопулярны, как и песни 
на его стихи. Вспомните: «Чтоб всем ребятам, всем 
трулялятам было веселей». Эдуард Николаевич 
был очень остроумным человеком. Однажды он 
позвонил и попросил: «Гриша, найди строчку, по 
которой меня будут узнавать. Такая строчка есть 
у всех поэтов — Пушкина, Лермонтова. Найди 
мне ее». Это он в шутку сказал. Может быть, еще 
кому-то дал такое же задание. Я перебрал стихи и 
нашел то, что нужно. Позвонил ему, а тогда, если 
не ошибаюсь, шел чемпионат мира по футболу, и 
сказал: «Есть строка — «И был он иностранец, но 
был он молодец». Успенский хохотал. 

Из моих песен ему очень нравился «Воздухо-
плавательный парк» о первых авиаторах на стихи 
Александра Кушнера. Ему вообще нравились се-
рьезные песни на отнюдь не детские стихи. А эти 
особенно. Он же окончил Московский авиационный 
институт и как-то показал свой любимый прибор-
чик гироскоп, который в самолетах устанавливает-
ся. Он любил свою первую профессию, институт 
МАИ, гордился им. И действительно работал по 

профессии в широком смысле слова. Успенский 
летал. Он летал выше космоса. Авиационный ин-
ститут готовит профессионалов в небе, а Эдуард 
Николаевич оказался за пределами планеты, в 
глубоком космосе, откуда черпал идеи для своих 
книг с фантастическими сюжетами. 

Вадим ЖУК, поэт, драматург, актер:
— Эдуард Николаевич Успенский ценен для 

нашего искусства и большой литературы, подчер-
киваю — большой — тем, что он создал мир. Это 
редко кому удается. С полным основанием могу 
сказать, что кот Матроскин не менее значим для 
нескольких поколений и, думаю, будущих тоже, 
чем Наташа Ростова. Потому что это чрезвычайно 
емкий персонаж, вошедший в сознание многих 
и многих людей. Дай бог успокоения Эдуарду 
Николаевичу на небесах от его беспокойного 
характера. 

— Что вас лично связывало?
— Не очень многое. В молодости в Ленингра-

де я «играл елки» — был занят в новогодних пред-
ставлениях, сценарии которых написал Эдик. Он 
приезжал их посмотреть. Дело обычное. Благосло-
венная халтура советских времен. Мы с ним тогда 
чудесно поговорили. Ему понравилось, как я там 
какую-то ерунду играл. А так мы только улыбались 
друг другу. Ничего другого, к сожалению, нас не 
связывало. Успенский — интереснейший человек, 
предложивший русскому детскому стиху преоб-
разование каких-то обэриутских находок в чрез-
вычайно обаятельной и своеобразной линии. 

— Каким образом литература и анима-
ция, эти два мира, сходились в его личной 
судьбе?

— Это было все вместе. Это его писательское 
сознание — очень оригинальное. Анимация — это 
его литература, воплощенная художниками и ре-
жиссерами. Не так много в мультипликации имен 
именно сценарных. По крайней мере, их помнят 
чрезвычайно мало. А Успенский тут лидирует.

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Смерть Эдуарда Успенского не была 
неожиданной, а вот безусловная, чи-
стая, искренняя любовь к писателю, 
проявившаяся везде — от официаль-
ных сообщений до блогов людей всех 
поколений, — оказалась почти сюрпри-
зом. Не потому, что Эдуард Николаевич 
не заслужил такой любви, — наоборот. 
Но мы настолько отвыкли от единоду-
шия в такие моменты, от того, что никто 
— даже в известных своей «токсично-
стью» соцсетях — не посмел «плюнуть 
на могилу» писателя, что приходится 
признать: Успенский и его книги — это 
действительно что-то важное и общее 
в нашем культурном коде. Что именно 
— в интервью «МК» показывает литера-
турный критик Ксения Молдавская. 

— Успенский — это всемирная детская ли-
тература, — говорит критик. — Если его читают 
уже несколько десятилетий, это, наверное, что-то 
да значит. На его книгах действительно выросло 
уже несколько поколений. И, думаю, еще книги 
останутся актуальными в ближайшие лет сто 
как минимум.

— Когда были написаны его основные 
вещи, в отечественной детской литературе 
было четкое разделение на реалистически-
классическую детскую литературу и более 
новаторскую, принципиально иную. К ав-
торам второго типа бесспорно относились 
Юрий Коваль, Юнна Мориц, Рената Муха… 
А к какому из этих направлений, по-вашему, 
можно отнести Успенского?

— Успенский, конечно, вырос из традици-
онной детской литературы — прежде всего из 
традиции Чуковского. Но при этом его голос был 
совершенно особенным, его невозможно спутать 
ни с кем другим. И в этом он как раз близок тем, 
кого вы называете новаторами. Все они имели 
собственный голос, и это намного важнее вопро-
са, «советская» или «несоветская» это литерату-
ра, «в тренде» она или «не в тренде».

У них всех, повторюсь, и у Успенского не в 
последнюю очередь, — собственный, уникаль-
ный голос. Вообще, наличие собственного голоса 
в детской книге — это очень важно. Потому что 
это расширяет границы восприятия ребенка, 
учит его читать. 

— Многие детские книги четко марки-
руют какие-то социальные и культурные 
круги. Например, многие семьи или дру-
жеские компании поколение за поколени-
ем воспитываются на книге Александры 
Бруштейн «Дорога уходит вдаль», на «Динке» 
Валентины Осеевой, кто-то и вовсе на пио-
нерских повестях нелюбимого Эдуардом 
Успенским Анатолия Алексина… А книги 
самого Успенского стали, на ваш взгляд, 
такими маркерами?

— Тут нужно сказать, что аудитория Успен-
ского гораздо младше, чем аудитория Бруштейн 
или Осеевой, и даже того же Алексина. Чем млад-
ше дети, тем менее структурирована аудитория, 
поэтому через Успенского прошли практически 
все — как все прошли через Маршака и Чуков-
ского. Родители первых читателей Успенского 
— это его ровесники, научно-техническая интел-
лигенция, НТР: тогда это была основная страта 
образованных людей. А родители последующих 
поколений сами были в детстве читателями его 
книг. В этом главное свойство и главное место 
книг Успенского в нашей детской литературе: 
они объединяют.

Именно потому, что они объединяют, потому, 
что первые его книги вышли еще в 1960-х годах, 
и нынешние взрослые — в том числе чиновники 
— сами росли на книгах Успенского, он имел вес, 
который позволял ему помогать очень многим 
важным проектам. Например, вряд ли состоялся 
бы Фестиваль Чуковского и родилась бы Премия 
Чуковского, если бы Эдуард Николаевич своим 
авторитетом не «продавил» бы эту идею.

— Для вас он скорее прозаик или 
поэт?

— Ему очень многое было дано и в прозе, 
и в стихах. Стихи Успенского, пожалуй, не были 
высокой поэзией, но они были хороши. И вполне 

отвечали определению одной из героинь «От двух 
до пяти» Чуковского: «Хорошее стихотворение 
— такое, которое можно целиком пропрыгать». 
Вот стихи Успенского — как раз такие, которые 
можно пропрыгать.

Пожалуй, масштаб личности Эдуарда Успен-
ского был больше, чем его масштаб как прозаика 
и как поэта. Он не умещался в эти рамки.

— У многих детских классиков есть уже 
сложившиеся, классические же иллюстра-
ции. Такие, например, как работы Леонида 
Владимирского для повестей Александра 
Волкова. Есть ли классические иллюстрации 
у Успенского?

— Я думаю, что один из самых удачных тан-
демов у Успенского сложился с иллюстратором 
Леонидом Чижиковым. Это люди одного по-
коления, одного круга общения — они просто 
друг друга очень хорошо понимали, да. Кроме 
того, иллюстрации Чижикова очень узнаваемы. 
Он умеет внезапно, посреди весьма ироничной 
общей картины, совершать какие-то лирические 
прорывы, которые делают его иллюстрацию по-
хорошему неожиданной — и очень адекватной 
тексту Эдуарда Успенского.
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Елена СОКОВЕНИНА, 
детский писатель (Рига):
«Сейчас многие мои коллеги гово-
рят: «Прощайте, учитель!» Это может 
прозвучать слишком пафосно, и все 

же, если вспомнить себя в детстве, — да, верно. 
Для многих сегодняшних детских писателей 
Эдуард Николаевич стал образцом. Еще тогда, 
когда мы сами были детьми, и «маладой крако-
дил» со своим ушастым другом приносили нам 
веселье. Для меня, помню, стал открытием язык, 
которым был написан «Чебурашка». Это было 
невероятно смешно, невероятно просто, и все 
— правда. Каким образом получилась правда из 
совершенно невероятных событий — я, помню, 
думала долго. Тогда мир стал для меня другим. Я 
стала видеть смешное в скучном повседневном 
мире. И когда сама начала писать (а мне в этот 
момент нужно было поймать свою интонацию), 
разговаривала с собой голосом крокодила Гены… 
Эдуард Николаевич, спасибо, что подарили нам 
веселое детство и научили понимать, что жизнь 
— смешная вещь.

У меня любимые его книги — «Чебурашка» 
(книгу люблю больше, чем мультфильм, там язык 
острее) и «Гарантийные человечки». Помню, клас-
се во втором мы с подругой брали в библиотеке 
книгу — одну на двоих. Больше не было, а ждать 
никаких сил не оставалось… «Меховой интернат» 
читала в журнале «Костер» — ждала как манны 
небесной. Именно у Успенского можно было 
научиться понимать взрослые шутки и гротеск-
ные ситуации. Это было гениальное вторжение 
детей во взрослый мир — и вел детей Эдуард 
Николаевич».

Антон РАЗМАХНИН.

Поздним вечером 14 августа не стало детского 
писателя и сценариста Эдуарда Успенского. 

Он скончался на 81-м году жизни после 
многолетнего онкологического заболевания. 

Произошло это в деревне Пучково в Новой 
Москве. Почувствовав себя плохо за несколько 
дней до кончины, Эдуард Успенский отказался 

от госпитализации.
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Трамваи нового поколения «Витязь-М»  
в этом году будут поставлены  
в количестве 300 вагонов.

c 1-й стр.

«Крокодил Гена  
и Чебурашка».

«Трое из 
Простоквашино».

«Следствие ведут Колобки».
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Внедряемая практически всеми ав-
топроизводителями система «старт-
стоп», автоматически выключающая 
мотор на время стоянки на светофо-
рах, не только раздражает многих во-
дителей алгоритмом своей работы, но 
и вопреки заявлениям автоконцернов 
бесполезна для экологии и ухудшает 
дорожную ситуацию в городах. 

В свое время системы «старт-стоп» для 
двигателей машин стали появляться под лозун-
гами экономии топлива и борьбы за экологию. 
Однако предметное изучение вопроса говорит, 
что «старт-стоп», по большому счету, — не более 
чем маркетинговая уловка, имеющая с экологией 
мало чего общего.

Первые крамольные мысли на эту тему ста-
ли закрадываться в голову автора этих строк, 
когда он обратил внимание на индикацию на 
приборной панели в одном из больших мощ-
ных премиальных кроссоверов, оказавшихся 
на редакционном тест-драйве. Каждый раз, 
когда водитель глушит мотор этой машины и 
собирается уходить, она сообщает ему, сколько 
именно бензина было сэкономлено с момента 
последнего «обнуления» тахометра, чтобы 
польстить прижимистому хозяину, который 
раскошелился на «старт-стоп».

По окончании тест-драйва выяснилось, что 
в ходе него экологическая система машины су-
мела уберечь от сжигания в цилиндрах около 0,5 
литра бензина — примерно за 1700 км пробега 
при среднем расходе топлива на уровне 12–13 
литров на 100 км. Сохранение каких-то жалких 
пол-литра при сожженных 210 литрах — это даже 
не смешно, это всего лишь 0,25%, на уровне по-
грешности измерений. И ради такого результата 
стоит терпеть «затыки» на каждом светофоре, 
прежде чем машина тронется с места? Стоит 
заметить, что, если подобное дополнительное 
промедление допустит хотя бы половина транс-
портных средств на каком-нибудь московском 

перекрестке в час пик, через 30 минут все за-
кончится добротным затором.

А вот из-за него сгорит куда больше лиш-
него топлива, нежели сэкономят хваленые 
«старт-стопы» авто, попавших в такой дорож-
ный коллапс. Напомним, что в пробке любой 
«старт-стоп» довольно быстро отключается и 
перестает глушить мотор при остановках с целью 
подзарядить аккумулятор. Ведь кондиционер и 
«музыка» при неработающем двигателе очень 
быстро истощают запас электричества. Какая 
уж тут экология, если можно в какой-то момент 
просто не завестись! А ведь за бесполезную, 
как показывает практика, систему «старт-стоп» 
автовладелец заплатил автопроизводителю 
лишние деньги. 

Кстати сказать, в двигатели «стартстопо-
вых» авто и масло заливается только специ-
альное, а значит, дорогое. Тут подойдет лишь 
такая смазка, которая переносит попадание 
повышенного количества бензина. Дело в том, 
что при каждом запуске двигателя «живой» бен-
зин проникает в масляный картер. По идее со 
временем он оттуда улетучивается. Но когда за-
пуски двигателя происходят почти непрерывно, 
на каждом светофоре, времени на испарение 
просто нет, и топливо в масле присутствует по-
стоянно и в большом количестве, резко снижая 
качество смазки.

Спрашивается: и зачем тогда вообще про-
изводителям связываться со «старт-стопом», от 
которого, как выясняется, сплошные проблемы? 
А затем, что в борьбе за кошелек покупателя 
все маркетинговые средства хороши. В том 
числе такая болезненная для многих тема, как 
«экономия топлива и экология»!

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

ДУШ ДЛЯ МОТОРА
Что будет с мотором, если случайно залить  

в бензобак воду
По Интернету «гуляет» масса страши-
лок о воде в топливном баке и способах 
ее удаления оттуда. Однако далеко не 
всегда стоит сразу же паниковать и рас-
страиваться, обнаружив влагу в бензи-
не или дизтопливе.

Если вбить в поисковик фразу «вода в 
бензобаке», поиск немедленно выдаст сотни 
тысяч ссылок на рецепты ее удаления оттуда. 
Но так ли смертельно опасна для транспортного 
средства эта жидкость в топливе? Если верить 
страшилкам из Сети, вода из бензобака, во-
первых, может попасть в бензонасос и вызвать 
его выход из строя. Во-вторых, она способна 
запустить коррозию внутренних поверхностей 
бензобака. Ну и в-третьих, если влага доберется 
по топливопроводу до мотора, тогда бабах — и 
конец двигателю.

Прежде всего, давайте согласимся, что 
на практике в топливный бак может попасть 
лишь небольшое количество воды. Конечно, 
особо талантливый гражданин, чисто теоре-
тически, в состоянии и садовый шланг в гор-
ловину пристроить. Но в данном материале 
мы медицинские диагнозы не рассматриваем. 
Вода тяжелее бензина или дизтоплива, а потому 
сразу же опускается на дно емкости, вытесняя 
горючее вверх. Бензонасос же, как известно, 
устанавливается в баке чуть выше дна — чтобы 
не всасывал всякую грязь, скапливающуюся 
внизу. Поэтому «хлебнуть водички» ему вряд ли 
будет суждено, даже если несколько ее литров 
случайно попадут в горловину. Но коли это и 
произойдет, то он засосет не чистую Н2О, а ее 
смесь с бензином, что не так уж и страшно.

Во многих современных машинах баки 
давно уже делают не из металла, а из пласти-
ка — ему ржавчина, как известно, не грозит по 
определению. Теперь коснемся самого инте-
ресного: что будет с мотором, если бензонасос 
все же начнет понемногу черпать воду со дна и 
погонит ее в смеси с топливом к камере сгора-
ния? Да ничего особенного не случится.

Водица будет попадать в цилиндры не ру-
чьем, а в распыленном виде, как и бензин. То 
есть никакого гидроудара и поломанных деталей 
цилиндропоршневой группы не последует. Та-
кое происходит, только если машина «хлебнет» 
литры воды через воздухозаборник. А распы-
ленная форсунками впрыска она в раскаленной 
камере сгорания мгновенно превратится в пар. 
Это только на пользу мотору пойдет — при ис-
парении воды стенки цилиндра и поршень по-
лучат дополнительное охлаждение.

О безвредности воды в моторе говорит и 
тот факт, что автопроизводители периодически 
создают двигатели, «работающие на воде», доля 
которой в бензине при этом доходит порой до 
13%! Правда, практическое применение воды 
в топливе зафиксировано пока только на спор-
тивных болидах, до массового автостроения 
идея все никак не дойдет. Несмотря даже на 
то, что на единичных моделях в пиковых режи-
мах работы движка добавка водички в бензин 
и экономить горючее позволяла, и мощность 
мотора изрядно повышала. Иначе говоря, не-
большое количество воды в топливе может быть 
даже полезным.

Иван ФЛЯГИН,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

АВТОРАЗВОД

ЭКОЛОГИЯ ОБМАНА
Чем опасна система 
«старт-стоп» для мотора

ПРЕСС-ЦЕНТР

В четверг, 16 августа, в 13.00 
в редакции газеты «Московский комсо-
молец» пройдет пресс-конференция, 
посвященная VII Московскому фести-
валю российского кино «Будем жить!».

Фестиваль, традиционно приуроченный 
ко Дню российского кино и празднованию Дня 
города Москвы, пройдет с 24 августа по 3 сен-
тября. Откроет фестиваль короткометражное 
игровое кино, а фильмом закрытия в этом году 
станет «Дядя Саша» режиссера Александра 
Гордона. Москвичи и гости столицы смогут 
познакомиться с новыми отечественными кар-
тинами и их создателями под открытым небом 
и в музеях. В разное время председателем 
жюри становились Александр Ширвиндт, Вла-
димир Меньшов, Владимир Грамматиков. Жюри 

нынешнего фестиваля возглавит ректор ВГИК 
Владимир Малышев.

В пресс-конференции примут участие: пре-
зидент московского кинофестиваля «Будем жить!» 
Евгений ГЕРАСИМОВ, заместитель главного 
редактора газеты «Московский комсомолец»  
Петр СПЕКТОР, кинорежиссер Александр 
МИТТА, директор московского кинофестиваля  
«Будем жить!» Дмитрий ЯКУНИН, режиссер, член 
жюри кинофестиваля Никита ТИХОНОВ-РАУ, 
кинооператор Александр НОСОВСКИЙ.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-12, 
e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно иметь 
следующие документы: удостоверение жур-
налиста/пресс-карту; паспорт. Адрес пресс-
центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1  
(вход со стороны ул. Костикова).

«ДЯДЯ САША» ГОРДОН СКАЖЕТ: 
«БУДЕМ ЖИТЬ!»

Пятый этап чемпионата, состоявший, как 
обычно, из двух гонок в субботу и воскресенье, 
прошел на треке Moscow Raceway в Волоколам-
ском районе Московской области. Уже в пятницу 
в квалификационных заездах Митяев продемон-
стрировал, что не собирается откладывать дело 
в долгий ящик. Его лучшее время оказалось на 
секунду быстрее, чем у преследователей. А это 
очень и очень много! 

В субботу решительность Митяева принесла 
ему первый индивидуальный кубок. Причем, стар-
товав с поул-позишн, первой клеточки стартового 
поля, он лидировал со старта до финиша. Но все 
знают, что выиграть дважды из-за регламента 
кузовной серии очень сложно. Потому что стар-
товать приходится уже из глубины пелетона — 
это придумано ради повышения зрелищности. К 
концу первого круга поволжский пилот был уже 
на привычном месте, впереди всех. 

По итогам финиша команда LADA Sport 
ROSNEFT стала недосягаемой в Кубке, поскольку 
набрала с начала сезона уже 383 очка. В личном 
зачете эта цифра тоже впечатляет: 209 пунктов! 
Хотя Михаил Митяев признал в интервью после 
финиша, что, скорее, мечтал о борьбе. «Ошибки 
соперников меня огорчили, — сказал он. — Это 
были фальстарты, недовесы и, конечно, техни-
ческие неполадки. Я ожидал, что конкуренцию 
мне составит Ильсур Ахметвалеев, но его ре-
зультат был аннулирован как раз из-за недо-
веса. В остальном же все получилось здорово. 
Было приятно видеть такое количество родных, 
друзей, наших партнеров на трибунах. Все очень 
довольны нашим результатом, это был настоя-
щий праздник. Так что мы ждем поездки на фи-
нальный этап нашей серии на «Сочи Автодром» 
в два первых дня осени. Мы уже тренировались 
в Олимпийском парке в нынешнем году и знаем, 
как настраивать Lada Vesta...» Надо отметить то 
обстоятельство, что в нынешнем сезоне в этой 

серии побеждали только гонщики команды из 
Тольятти. 

Неплохо сложился гоночный уикенд и для 
пилота команды Андрея Петухова, выступающе-
го в классе «Национальный» на LADA Kalina. Он 
боролся до последних секунд за победу, в итоге 
заняв второе место, а на следующий день фини-
шировать смог шестым. «Если на прямых участках 
мы немного уступаем некоторым конкурентам, и 
это приходится признать, то на поворотах наша 
машина самая быстрая в своем классе, — объ-
яснил успех гонщик. — Была красивая борьба 
с конкурентами: Глебом Кузнецовым и Егором 
Саниным. Тем более дальше пошел дождь, и 
условия автодрома резко поменялись. В воскре-
сенье, конечно, ошибка судей могла стоить нам 
многого. Стартовать предстояло с 9-го места. 
Но судьи посчитали, что мы не успели поставить 
машину на стартовую прямую. За время про-
гревочного круга команда успела доказать, что 
нарушения не было! Так что тоже попытаемся 
хорошо выступить в Сочи... Все условия для этого 
у автомобиля есть...» 

Один из секретов успеха пилотов коман-
ды LADA Sport ROSNEFT заключается в исполь-
зовании премиального высокооктанового то-
плива Pulsar-100. Отметим, что на автодроме 
Moscow Raceway партнер команды — компания 

«Роснефть» — объявила о старте продаж этого 
топлива в Московском регионе на своих заправоч-
ных станциях. 

 Состав топлива уникален и позволяет вы-
сокофорсированным двигателям, которые при-
меняются в гоночных сериях, работать, что на-
зывается, на все 100 процентов! Компонентный 
состав этого топлива изменен по сравнению с 
бензином АИ-98-К5. Топливо содержит увеличен-
ное количество компонентов, предотвращающих 
образование отложений (вечная головная боль 
пилотов и водителей вообще), и уникальную 

многофункциональную моющую присадку, ко-
торая обеспечивает чистоту топливной системы 
в процессе работы двигателя прямого впрыска. 
Показатели мощности и крутящего момента мо-
тора значительно повышаются! 

Кроме того, топливо прошло проверку не-
мецкой компанией BASF во время специально 
устроенных моторных испытаний с использо-
ванием двигателя легендарной фирмы BMW в 
течение 100 часов и более. Это была имитация 
6 000 километров пробега, после чего специали-
сты определили: такое топливо позволяет из-
бежать закоксованности форсунок и сокращает 
время впрыска бензина. Фактически перед нами — 
автомобиль с новым мотором. 

Топливо Pulsar-100 производства НК «Рос-
нефть» соответствует требованиям технического 
регламента ТР ТС 013/2011 для бензинов экологи-
ческого класса К5 и нормам методов квалифика-
ционной оценки. Не забудем и вопросы экологии: 
бензин прошел такие испытания. 

В команде LADA Sport ROSNEFT давно при-
выкли заправлять гоночные машины высоко-
октановым бензином Pulsar-100 производства НК 
«Роснефть». Это официальное топливо Российской 
серии кольцевых гонок (РСКГ), где участвуют Lada. 
Это, напомним, автомобили сразу пяти классов: 
бензин Pulsar-100 заливается в баки как авто клас-
са «Национальный», так и в машинах, участвующих 
в классе «Туринг», где применяются двухлитровые 
форсированные двигатели. В частности, это LADA 
Vesta TCR, на ней Владимир Шешенин в воскресе-
нье, 12 августа, творил настоящие чудеса, отыграв 
сразу 6 позиций у конкурентов. Всего же в этом 
серьезном классе приняло участие огромное по 
нашим меркам число автомобилей — 22! Выпуск 
нового топлива налажен на базе Рязанского не-
фтеперерабатывающего завода: создание высоко-
техничного топлива вряд ли было бы возможным 
без реализации программы НК «Роснефть» по 
модернизации НПЗ. 

Впереди у гонщиков еще 2 этапа, а по факту 
это 4 гоночных дня (чемпионат завершится 5 и 6 
октября на автодроме «Крепость Грозный»). И 
если в «Супер-Продакшн» ситуация более-менее 
прояснилась, то в других российских сериях еще 
сохраняется интрига. Посмотрим, чем закончится 
этот интересный сезон российского кольцевого 
автоспорта! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

АВТОВЗГЛЯД
РЕКЛАМА

Две победы за один гоночный уикенд 
пилота Михаила Митяева в серии 
«Супер-Продакшн» принесли LADA 
Sport ROSNEFT досрочный Кубок Рос-
сии — главный приз в командном за-
чете. Но кто, если не они, пилоты в 
желто-черных комбезах и за рулем ав-
томобилей аналогичной раскраски, за-
служили этого? В этом кузовном классе 
в России Lada Vesta 1.6 T равных нет. 
Они выиграли с начала сезона все 10 
гонок: уникальный результат, причем 
гонщики не намереваются останавли-
ваться на достигнутом.

Двойная победа гонщика 
Митяева принесла тольяттинцам 
досрочный Кубок России

ДОГНАТЬ LADA SPORT ROSNEFT — ЭТО УТОПИЯ

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах «МК» уже в августе этого 
года можно досрочно подписаться на издания «МК»на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2,  
у ТЦ «Тук-Тук»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
17 августа с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у EUROSPAR
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 79а
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
18 августа с 10.00 до 16.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у магазина «Авто 49»
19 августа с 10.00 до 16.00
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Достоевская», ул. Селезневская, д. 34
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
20 августа с 8.00 до 20.00
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у магазина «Эльдорадо»
21 августа с 8.00 до 20.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у магазина «Пятерочка»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у магазина «Пятерочка»

22 августа с 8.00 до 20.00
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у магазина «Пятерочка»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина» 
23 августа с 8.00 до 20.00
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9 «А», 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
Крюковская площадь, на автостоянке

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
18 августа с 10.00 до 15.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
перед РДК «Старт», у фонтана
РУЗА, на ул. Солнцева, напротив администрации
ШАХОВСКАЯ, в городском парке
25 августа с 9.00 до 14.00
КЛИН, сквер Афанасьева
25 августа с 9.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, на Кутузовском проезде  
(в районе площади 30-летия Победы)
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
ПУШКИНО, Центральный парк культуры и отдыха
СТУПИНО, площадь Ленина, в «Городке СМИ»
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь, у Сбербанка
ЩЕЛКОВО, городской парк культуры и отдыха

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ВРЕМЕНА И ЭПОХИ»
с 16 по 22 августа с 11.00 до 18.00
м. «Чистые пруды», Чистопрудный бул., д. 2, 
за памятником Грибоедову, в шатре туристско-
информационного центра.

ПОДПИСКА НА ЯМРАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
16, 17 и 18 августа с 11.00 до 17.00 
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории 
музея-заповедника до Ярмарочной площади. (от 
метро «Коломенская» ходит бесплатный автобус) 
Место «МК» № Б-56.

Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 900,00 руб. 994,43 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 800,00 руб. 871,66 руб.
00171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1900,00 руб. нет
07999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1600,00 руб. нет

42573 журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 837,50 руб.
Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий для льготных 

категорий граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных пунктах подписки.
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно 

передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2019 ГОД!
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ПОДПИСКА

2019

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495) 101-01-41

предлагаю
❑  отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, ПП3,

микросхемы 
т. (499)126-02-60

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых т. 8-967-047-89-99
❑ отдых! Все районы 

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00
❑ расслабление 

т. 8-916-299-45-42
❑ релакс 

т. 8-903-262-32-16.

АВТОПРАВО

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. работящий парень, 
который поднимает мебель на нужный этаж. 
4. Материал дешевой садовой мебели. 10. 
Самодвижущийся подводный снаряд на воору-
жении катеров и миноносцев. 11. рабочий стол 
столяра. 13. Поросший быльем слой почвы. 14. 
Севшая на варенье героиня стихотворения. 
15. Насмешливая кличка мужа, чья жена ходит 
налево. 16. Съемная повязка из гипса на ноге. 
18. Смысловое ударение в речи. 20. Прозвище 
Тоньо в бразильском телесериале «Секрет тро-
пиканки». 22. Праздничный концерт для мам и 
пап в детском саду. 23. Тема бесед министров и 
депутатов. 24. Спиртовой экстракт календулы. 
27. «Схема» в журнале «Бурда». 30. Буквенный 
«код» товара. 32. Дарданеллы между Европой 
и Азией. 34. Путь движения небесного тела. 
35. Цветок, лысеющий от дуновения ветра. 36. 
«Этаж» в зрительном зале. 38. Пенал в составе 
кухонного гарнитура. 39. летняя страда для хо-
зяев коз и коров. 40. Желтая резиновая уточка, 
плавающая вместе с малышом. 41. Гоночная 
трасса для немецких водителей-лихачей. 42. 
Письменный вызов на дуэль.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Венецианская длинная 
лодка с каютой или тентом. 2. «Пение» хру-
сталя и колоколов. 3. Эквадорские бананы и 
марокканские мандарины на прилавках рос-
сийских магазинов. 5. рыжая кума медведя и 
волка в русских сказках. 6. Письмо с вирусом 
в электронном ящике. 7. Самые главные часы 
россии. 8. Верующий человек, странствующий 
по святым местам. 9. Путешествие на попутных 
машинах. 10. Перевозка пассажиров через про-
межуточные пункты. 12. Малыш, спящий рядом 
с Жучкой. 17. И лечебная минералка, и город в 
Ставропольском крае. 19. ревизор, гоняющий 
зайцев в электричках. 20. «Шкала» в ранце 
первоклассницы. 21. Ударный инструмент зво-
наря. 25. Большой пассажирский самолет. 26. 
Общественник на производстве. 27. Незанятое 
рабочее место. 28. Небольшая дверца в заборе. 
29. русская тройка, везущая сани. 31. Неболь-
шой напильник с мелкой насечкой. 33. «Пост» 
Игоря Акинфеева. 34. радиус распространения 
деревенских сплетен. 37. Холмогоры на карте 
Архангельской области. 38. Дворовой пацан 
маленького роста.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Волдырь. 4. рабство. 10. Слепота. 11. Апофеоз. 13. Тетя. 14. Кадр. 15. 
разносчик. 16. радист. 18. Творог. 20. Тусовка. 22. рьяность. 23. Аэродром. 24. Портмоне. 27. 
Инфляция. 30. Авиация. 32. Утечка. 34. Секира. 35. рассадник. 36. Обед. 38. Кейс. 39. Тетерев. 
40. Насморк. 41. Обличье. 42. Пятница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вратарь. 2. Доля. 3. рапорт. 5. Аффект. 6. Срок. 7. Острога. 8. разность. 9. 
Массовка. 10. Студень. 12. Забрало. 17. Саундтрек. 19. Воздаяние. 20. Теснота. 21. Атрофия. 
25. Огнемет. 26. Единство. 27. Инцидент. 28. Излишек. 29. лукошко. 31. рассада. 33. Артель. 
34. Скамья. 37. Дети. 38. Кран.
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У «Спартака» — 
болельщики с головой
После скандальной истории в Салониках, 

когда российские журналисты рассказали, как 
некрасиво отнеслись к ним греческие фанаты, 
можно было ожидать ответные жесты от фанатов 
московских. Но прав был бывший спартаковец Ва-
лерий Рейнгольд, сказавший, что у болельщиков 
на плечах голова, а не кочан капусты.

Более 40 тысяч зрителей на «Открытие Аре-
не» во вторник сделали все, чтобы команда даже 
в меньшинстве не опускала руки. И единственное, 
что получили от московских фанатов греки, — это 
свист в свой адрес, но профессиональные футбо-
листы к такому выражению эмоций привыкли.

Владелец ПАОК добрался 
до дипломатов
Греческим клубом владеет известный ро-

стовский бизнесмен Иван Саввиди, и то, что 
он сказал про «Спартак» после того, как ПАОК 
выбил москвичей из Лиги чемпионов, еще цве-
точки. Мы знаем, что господин Саввиди может 
и с пистолетом на поле выбежать, если ему не 
понравятся действия судьи. Так что «Спартак» он, 
можно сказать, погладил: «Мне очень 
хотелось, чтобы «Спартак» 
унизили на своем же пере-
полненном стадионе, что в 
итоге и случилось».

Правда, унижением 
«Спартака» Саввиди не был 
удовлетворен — теперь он 
хочет, чтобы сотрудники 
генконсульства РФ покину-
ли Грецию! По словам биз-
несмена, на первую встречу 
ПАОК и «Спартака» сотруд-
ники генконсульства пришли 
в нетрезвом состоянии: «Я 
потребую возбуждения уго-
ловного дела в отношении 
сотрудников консульства, ко-
торые напились и пошли на 
стадион. Их должны выслать 
из Греции».

Напомним, что болельщикам «Спартака», 
находящимся под санкциями УЕФА, проход на 
стадион в Салониках был запрещен, поэтому за 
российскую команду на «Тумбе» болели люди из 
консульства, ну и немного — российские журна-
листы, которым как раз и прилетело от фанатов 

ПАОК. Впрочем, никаких документаль-
ных подтверждений, что кто-то из них был пьян, 
представлено не было.

Футбол и политика — 
снова вместе
Не успела остыть клавиатура у всех недо-

вольных поступком хорватского футболиста До-
магоя Виды на чемпионате мира, по глупости 
сказавшего на российской земле «слава Украи-
не!», как игрок ПАОК и сборной Украины Евгений 
Хачериди снова дал повод для гнева.

Когда греческие футболисты пошли к своим 
болельщикам праздновать выход в следующую 
стадию Лиги чемпионов, их вполне ожидаемо 
освистали болельщики московские. Почти все 
пропустили свист и оскорбительные крики мимо 
ушей, но у Хачериди — то ли комплексы, то ли 
самолюбие слишком ранимое. Он в бессильной 
злобе стянул гетры и показал фанатам щитки с 
изображением флага Украины.

«У него всегда были такие щитки, на моих 
тоже бразильская символика», — попытался 
оправдать партнера по команде бразилец Лео. 
Конечно, ничего особенного, когда ты носишь их 
под гетрами, а не суешь под нос разгоряченным 
фанатам. Наши депутаты уже требуют наказать 
футболиста и клуб. Слово — за УЕФА: откроют 
ли они дисциплинарное дело?

Красно-белые — 
мимо денег

В футбол играют не деньги, 
но их получение — всегда при-
ятный бонус, который позволя-
ет клубу развиваться. Пропу-
стив дальше ПАОК, «Спартак» 
этого бонуса лишился, даже 
потенциального. За выход в 
групповой этап Лиги чемпио-
нов команда получает 15 млн 
евро. За выход в групповой 
этап Лиги Европы — всего 2,6 
млн. Почувствуйте разницу. 
Ну и за каждую победу в ЛЧ 
дают 2,7 млн евро, а в ЛЕ — 
570 тысяч. Всего один гол во 

вторник в греческие ворота, а 
сколько могло быть плюшек…

Луиса Адриано простили 
не все
Незаметный (вроде бы!) толчок локтем в 

живот сопернику — и «Спартак» остается в мень-
шинстве еще в первом тайме. Луис Адриано, 
наверное, не думал, что арбитры заметят его 
фол — самое обидное, совершенно ненужный и 
нелепый. Но, увы, перед глазами довольно быстро 
появилась красная карточка. Ну и, конечно, бра-
зилец был тут же с ненавистью назван главным 
виновником вылета команды из борьбы.

Матч еще не закончился, а провинившийся 
форвард уже строчил из раздевалки в своем 
Инстаграме: «Хочу извиниться перед каждым 
без исключения за то, что оставил в беде коман-
ду в такой важной игре. Надеюсь, вы сможете 
простить меня». Судя по комментариям ниже, 
простили его не все.

«Луис, молодец, что извинился! Верю, что 
ты искренне сожалеешь о случившемся. Время 
назад не вернешь, нужно идти дальше. Старайся 
и помоги команде выиграть другие возможные 
трофеи!»

«Бывают неудачи, разорвите Бомжей («Зе-
нит». — «МК») и Коней (ЦСКА. — «МК») в чемпио-
нате, и тебя простят».

«Понторез ты, а не футболист».
Ульяна УРБАН.

В середине июля этого года на нескольких 
московских прудах массово погибли утки. 
Кто виноват и что делать? Разбираясь в 
истории, «МК» проанализировал версии, 
выдвинутые жителями и экспертами, и 
обнаружил наиболее вероятную причи-
ну. Кто виноват — неочевидно, зато очень 
даже понятно, что делать, чтобы такого не 
повторялось.

История с гибелью уток начиналась как 
триллер: в одно светлое летнее утро жите-
ли обнаружили на знакомых прудах картину 
смерти и разрушения. В середине июля по-
гибли десятки уток с утятами на Лефортовских 
прудах, одним-двумя днями позже все про-
должилось на яузских старицах в Свиблове. 
Жители окрестных районов подняли тревогу 
и начали разбираться.

С этого момента триллер перешел в детек-
тив. Потому что сразу на месте «преступления» 
возникло несколько версий — ни одну из кото-
рых государственные органы официально не 
подтвердили и не опровергли до сих пор. 

— По нашим просьбам в конце июля были 
взяты пробы воды («Мосводостоком»), а останки 
уток отправлены на ветеринарную эксперти-
зу, — рассказала «МК» жительница Свиблова 
Елена Галянина, одна из тех, кто впервые в 
соцсетях сообщил о происшествии. — Мы по-
лучили результаты этих исследований, но еще 
одна проба воды, взятая ОЭК СВАО, пока так и 
не готова. Ничего не сообщают и курирующие 
пруды инспекторы Мосприроды.

Результаты вскрытия погибших уток, как и 
положено в детективах, не дали однозначного 
ответа, кто «убийца», а еще больше запутали 
картину. Выяснилось, что пернатые ничем не 
болели, а погибли в одночасье от острого от-
равления (эндотоксикоза).  

— Возможно, и эту версию надо проверять, 
что утки погибли после того, как на прудах про-
водили обработку против личинок малярийного 
комара, — поделился своими соображениями с 
«МК» биолог Борис Самойлов, главный редактор 
«Красной книги Москвы». — При нарушении тех-
нологии обработки вполне возможно, что доза 
токсинов оказалась смертельной для птиц.

Столичное управление Роспотребнадзора 
— именно оно курирует вопросы «противоко-
мариной» обработки водоемов Москвы — от-
ветило на соответствующий запрос «МК». И на 
прудах Лефортовского парка, и на водоемах в 
Свиблове (официально они, оказывается, на-
зываются Лазоревыми прудами) в июле 2018 
года действительно проводилась обработка 
от личинок малярийных комаров. В Лефор-
тове последний сеанс обработки прошел 26 
июля, а в Свиблове — 13 июля. Все это никак 
не противоречит выдвинутой версии о том, 
что именно «антикомариный» препарат убил 
несчастных уток.

Однако репутация самого препарата, 
который, как сообщили в Роспотребнадзоре, 
применялся при этих работах, эту версию не 
подкрепляет никак. «Для обработки водоемов 

используются не ядохимикаты, а бактериальный 
препарат «Ларвиоль», избирательно уничтожаю-
щий только личинок кровососущих комаров и 
использующийся для проведения обработки 
многие годы, — сообщили «МК» представи-
тели ведомства. — Препарат безвреден для 
человека, теплокровных животных, полезных 
насекомых и рыб, прошел государственную ре-
гистрацию, разрешен к применению в открытых 
водоемах, в том числе сельскохозяйственных, 
на территории Российской Федерации и не мо-
жет служить причиной гибели уток на водоемах 
города Москвы».

Зоозащитница Екатерина Дмитриева, 
основательница Фонда защиты городских жи-
вотных, рассказала «МК», что об отравлениях 
птиц «Ларвиолем» и аналогичными препаратами 
ей ничего не известно. И предложила собствен-
ную версию происшествия: возможно, дело в 
том, что уткам — особенно утятам — для жизни 
нужно совершенно определенное устройство 
береговой линии водоема.

— Находиться на воде 24 часа в сутки птицы 
не могут, им необходимо место на берегу, чтобы 
посидеть и отдохнуть, согреться, — отметила 
Дмитриева. — В случае Лефортова мы наблю-
даем забранные в бетон берега, по которым 
из воды не вылезет даже взрослая утка, не 
говоря о нелетающих птенцах. В старицах Яузы, 
наоборот, доступ к берегу затруднен густыми 
камышами.

— Если водоемы обрабатывали действи-
тельно «Ларвиолем», а не керосином, как делали 
много лет назад, то вряд ли такие действия 
могли привести к гибели уток, — сообщил «МК» 
Виктор Зубакин, президент Российского союза 
охраны птиц. — По крайней мере, мне такие 
случаи неизвестны. А вот цветущая вода в во-
доемах действительно могла стать большой 
проблемой. Дело в том, что в жаркую погоду 
в стоячей воде размножаются сине-зеленые 
водоросли, они же цианобактерии. А эти микро-
организмы, в свою очередь, вырабатывают ток-
сины, концентрация которых может в какой-то 
момент оказаться смертельной для птицы. 

Ответом на этот вопрос могли бы стать 
полные анализы воды из прудов. Но полученные 
результаты от лаборатории «Мосводостока» 
говорят о том, что все основные параметры в 
норме, а расширенная версия тестов, которые 
выполнял ОЭК СВАО, пока недоступна. 

Таким образом, если не брать в расчет 
умышленное отравление воды (то есть маньяка-
отравителя, ненавидящего уточек как таковых), 
то окончательный круг вероятных причин су-
жается до трех. Или застой воды в водоемах, 
или оборудование береговой линии без учета 
потребностей птиц, или небрежная — по прин-
ципу «вылить бочку в пруд, не считая пропор-
ций» — борьба с личинками комаров. Все три 
возможные проблемы, что характерно, имеют 
одно и то же решение: при выборе стратегии 
благоустройства городских водоемов нужно 
рассматривать не только дизайн и технологич-
ность (как делается сейчас), но и привлекать 
зоологов, которые укажут, как должны быть 
оборудованы берега, какую проточность нужно 
обеспечивать. И эксплуатировать водоемы тоже 
нужно с привлечением специалистов.

— Грунтовые низменные берега — то, что 
нужно для комфортного пребывания уток, — 
утверждает зоозащитница Екатерина Дмитрие-
ва. — Именно такие берега выбирают птицы в 
живой природе. 

Кстати, старые московские гранитные на-
бережные, обустроенные в 1930–1950-х годах, 
неплохо приспособлены для пернатых. На-
пример, на Кремлевской набережной между 
Большим Каменным мостом и храмом Христа 
Спасителя набережная у воду достаточно поло-
гая, чтобы утки с выводками беспрепятственно 
выходили на нее. 

— Проект благоустройства прибрежных 
зон должен разрабатываться не просто ланд-
шафтными дизайнерами, но и экологами, — го-
ворит архитектор, профессор РАНХиГС Наталья 
Ивановская. — Для всех — и для общества, и 
для города — будет лучше, если обсуждение 
проектов впредь будет открытым. Пока этого — 
в отличие от реконструкции жилых кварталов, 
например, — нет.

Антон РАЗМАХНИН.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 16.08.2018
1 USD — 66,3772; 
1 EURO — 75,2253.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Людмила Абрамова (1939), ак-
триса и сценарист
Лоуренс Аравийский (1888–
1935), британский разведчик, 
путешественник

Менахем Бегин (1913–1992), по-
литик, лауреат Нобелевской пре-
мии мира
Юлия Высоцкая (1973), актриса 
театра и кино, телеведущая, лау-
реат ТЭФИ
Джеймс Кэмерон (1954), киноре-
жиссер («Терминатор», «Титаник», 
«Аватар»)
Мадонна (1958), певица
Пьер Ришар (1934), актер, 
режиссер

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве тем-
пература ночью 16…18°, днем 
21…23°. Облачно с прояснениями; 
ночью дождь, местами сильный, 
в отдельных районах гроза; днем 
небольшой дождь, ветер ночью 
западный, северо-западный, 
5–10 м/с, местами порывы 12–17 
м/с, днем — западный, северо-
западный, 5–10 м/с, местами 

порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 5.00, заход 
Солнца — 20.05, долгота дня 
— 15.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, на про-
тяжении суток ожидается слабая 
геомагнитная буря.

ДАТСКИй УгОЛОК

День малинового варенья.
1878 г. — народником Степаном 

Кравчинским убит шеф русских 
жандармов Николай Мезенцев. 
1983 г. — Франция послала свои 
войска в Чад. 
1988 г. — у станции Бологое сошел 
с рельсов пассажирский поезд 
Ленинград–Москва, в результате 
чего погибли 28 человек. 
1998 г. — вышел дебютный альбом 
группы «Би-2». 
2017 г. —  умерла Вера 
Глаголева.

СпОРТгОРОД

АКТУАЛЬНО

ГЛАВНАЯ ТЕМА

АНОНС

МНЕНИЕ

— Сынок, ты уже взрослый, мы решили, что пришло 
время с тобой поговорить.
Опа-на! Я думал, вы немые…

— Вы думаете, что лук — это единственный овощ, 
от которого плачут? Нет, вы еще дыней по морде 
не получали!

Не знаю, чем можно напугать народ, у которого на 

детских площадках — цветы, вырезанные из покрышек 
«КамАЗа»…

Иногда думаешь: все будет круто, а выходит фигня. 
А иногда думаешь: будет фигня — и как в воду 
глядел.

Приходит эстонский мальчик домой из школы… А у 
него уже жена и двое детей.
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НЕ ВпИСАЛИСЬ  
В ДИЗАИН
«Убийца» птиц  
на Яузе не найден, 
но выводы ясны

УТКИ
Впечатлениями о действиях подо-
печных Массимо Карреры поделил-
ся бронзовый призер чемпионата 
мира-1966, дважды признававший-
ся лучшим вратарем года в СССР, 
Анзор Кавазашвили.

— Я не узнал «Спар-
так». Это не та ко-
манда, которую я 
люблю и которая мо-
жет играть и должна 
играть. Мне просто 
стыдно за них! Они 
не понимают, что де-
лают на футбольном 
поле. Да, футболи-

сты не знают, что им делать.
А если им открыть глаза, их главная обя-

занность — атаковать и грамотно играть на 
скоростях. Когда надо забивать мячи, пас 
нужно давать вперед на движущегося игрока. 
Наши же футболисты играют, катая мячик, и 
будто тянут время. Делать так можно только 
при выигрышной позиции!

Сегодня мы проигрываем абсолютно 
во всем. Если вы скажете, что футболисты 
переутомлены, я задам вопрос: от чего они 
устали? Сказать и разбирать нечего — можно 
только сожалеть. Команда играла абсолют-
но беззубо, ужасно. Каждый боялся взять 
ответственность на себя, пойти вперед и 
обвести соперника, чтобы усилить атаку. 
Единственное, что могли сделать, — бес-
цельно навесить мяч в штрафную площадку 
соперника, где, кроме Зе Луиша, ни один 
футболист не выигрывает. Да и тот ведь не 
блистал! Я не увидел ни одного реального 
момента, где «Спартак» мог бы забить гол. 
Спокойно положить мяч в ворота мог Зобнин 
разве что, но ударил слишком высоко. Больше 
моментов не было.

Если разбирать матч пофамильно, это 
будет жутко. Все играли бездарно! Отметить 
некого, могу только ругать. Каждого из них. 
Говорить о чем-то можно, когда есть игра: 
яркая, темповая, скоростная, с прострелами. 
Когда футболисты летят, подставляют голову, 
ногу, пусть не попадают в ворота, но на поле 
стоит жуткий ажиотаж. В матче с ПАОК этого 
не было. Играть вышла деморализованная 
команда — вот и все! Они не готовы к таким 
матчам. 

Я смотрел встречу с «Анжи»: «Спартак» 
так же неубедительно выглядел и там. Забили 
мяч уже при двух удалениях у соперника, по-
бедили еле-еле — 1:0. Играть в футбол только 
на авось невозможно. Футбол должен быть 
зрелищным и агрессивным, а у «Спартака» 
он не такой.

Когда так складывается ситуация, надо 
разбираться в команде: почему так получа-
ется, почему они друг друга не понимают... 
Сейчас я не вижу в «Спартаке» ничего хоро-
шего. Я играл и в «Торпедо», и в «Спартаке», и 
в сборной СССР. Никогда мы не действовали 
так бездарно. Все старались, играли для 
клуба, страны и народа. Для чего играют 
сейчас — не знаю. Таким футболистам, кото-
рые теперь в «Спартаке» двигаются по полю, 
нельзя платить зарплату, считаю!

Анастасия КЛЮКИНА. 

  На этой неделе пройдут ответные матчи 
Лиги Европы: «Зенита» и  «Динамо» из 
Минска, а также «Уфы» и  «Прогресса» 
в Люксембурге. Специально для «МК» 
турнирные перспективы клубов оценил 
известный футбольный агент Алексей 
САФОНОВ.

У «Зенита» один выход — рисковать
— У «Зенита» шансы остаются, но они ми-

нимальны. Все-таки пропустили четыре мяча 
— это много. Кроме того, не надо забывать, 
что петербуржцы будут играть без зрителей. 
Выход только один: рисковать, идти ва-банк и 
постараться забить быстрый гол. Может быть, 
сыграть в два-три нападающих. Хуже уже не 
будет.  
«Уфа» играет от сердца

— У «Уфы» нет международного опыта. 
Они играют от сердца и всегда выживают на 
морально-волевых. Они приобрели себе полу-
защитника Домжале, он им понравился. Думаю, 
Люксембург они пройдут. Но проходных матчей 
здесь тоже нет. Если «Уфа» выиграет или даже 
пропустит один мяч и сыграет вничью — дальше 
пройдет. В «Прогрессе» практически все игроки 
— непрофессионалы. В «Уфе» есть лидеры: Бе-
ленов может ошибаться, но в принципе вратарь 
стабильный; еще Игбун берет на себя игру и 
забивает. Потихоньку подбирается к ним Обля-
ков — молодой воспитанник питерской школы, 
один из самых талантливых молодых игроков. 
Это и есть хребет «Уфы». В любом случае «Уфа» 
один гол забьет, а два не пропустит.

Анастасия КЛЮКИНА.

И НЕНАВИСТЬ

«Спартак» в ответном матче третьего 
квалификационного раунда Лиги чемпионов 
против греческого пАОК в москве так и не смог 

забить (матч окончился со счетом 0:0) и по результатам 
двух игр вылетел в турнир пониже — Лигу Европы. 
«мК» припас для вас пять фактов об этой встрече, 
проходившей во вторник на «Открытие Арене».

ДЕНЬГИ, ПОЛИТИКА

5 фактов о матче 
«Спартак» — ПАОК

« Мне стыдно 
за «Спартак»

Бронзовый призер ЧМ-
1966 Анзор Кавазашвили 
раскритиковал игру 
российского клуба

ПОВТОРИТ ЛИ 
«ЗЕНИТ» ПОДВИГ 
«БАРСЕЛОНЫ»
Эксперт — о предстоящих 
матчах в Лиге Европы

  Первые туры нового сезона Российской 
премьер-лиги порадовали посещаемо-
стью: зрители, особенно в тех городах, 
где проходили матчи чемпионата мира, 
подсели на большой футбол и заполнили 
стадионы. Конечно, все понимают, что 
эффект мундиаля долго длиться не бу-
дет и уже совсем скоро многие новооб-
ращенные любители «игры номер один» 
почувствуют разницу и вернутся к своему 
привычному досугу. Как же удержать на со-
временных удобных аренах хоть какой-то 
процент неофитов? На этот вопрос «МК» 
ответили в РПЛ.
Задумываться об этом, конечно, начали не 

сейчас. В Министерстве спорта каждую неделю 
проходят совещания на тему наследия чемпионата, 
а Российская премьер-лига еще несколько лет 
назад начала работу над стратегией развития до 
2020 года. В реализации этой программы чемпио-
нат мира 2018 года сыграл и еще сыграет очень 
важную роль. Ведь без него, например, выставлять 
клубам жесткие требования об определенном 
уровне инфраструктуры стадионов было бы на-
много сложнее. И в вопросе повышения популяр-
ности матчей российского чемпионата эффект 
мундиаля — подспорье. По словам директора 
по маркетингу РПЛ Евгения Савина, например, 
сразу после ЧМ стал заметен огромный прирост 
подписчиков в соцсетях лиги.

«Что сделать, чтобы удержать людей на ста-
дионах после чемпионата мира? Тут стратегия 
простая, — говорит Евгений Савин. — Люди на 
стадионах должны получать то, за чем пришли: 
определенные услуги, хороший уровень досу-
га, безопасность и комфорт, удовольствие от 
зрелища».

Вот только если с безопасностью, комфортом, 
услугами вопрос вполне решаем, то в зрелище 
— главная загвоздка. При всем уважении к чем-
пионату России, после того как посмотрел на игру 
лучших сборных мира, наблюдение за мыканьем 
и тырканьем даже топовых российских клубов 
способно вызвать разочарование футболом, при-
чем навсегда. Частично Евгений Савин с этим 
согласен: «Соперничать, разумеется, сложно, но 
в последние сезоны в нашей лиге царила интрига, 
которая уже намечается и в этом: с первых туров 
нет крупных разгромов, даже аутсайдер может 
отобрать очки у чемпиона».

Что ж, будем рассчитывать если не на кра-
сивую игру, то хотя бы на интригу. А что же каса-
ется комфорта и безопасности, то эта зона была 
отработана уже и до чемпионата мира. Теперь 
же ее остается только совершенствовать. По-
сещаемость первых туров, кстати, могла быть 
еще выше, но в некоторых случаях приходилось 
ограничивать число продаваемых билетов. И вот 
почему. Как объяснил «МК» директор по безопас-
ности РПЛ Александр Мейтин, по требованиям, 
действовавшим на чемпионате мира, пропускная 
способность стадионов была такой: 70% зрите-
лей должны пройти на стадион в течение часа до 
матча. Российский спорт, и футбольная премьер-
лига в частности, живет по приказу МВД 1092, 
согласно которому 50% зрителей должны иметь 
возможность пройти на стадион за 30 минут до 
начала матча. «Другими словами, — объясняет 
Александр Аркадьевич, — входных групп у нас 
должно быть больше, чем на чемпионате мира. А 
когда еще стали отключать временные входные 
конструкции палаточного типа, не способные 
выдержать, например, снеговую нагрузку, выясни-
лось, что требования приказа 1092 не могут быть 

выполнены. В связи с этим в некоторых случаях 
пришлось ограничить билетную программу до 
этой цифры».

Как выяснилось, чтобы иметь возможность 
забивать стадион под завязку, нужно либо вместо 
временных входных конструкций ставить посто-
янные (а это финансовые затраты), либо изменить 
требования приказа 1092 до тех же 70% зрителей 
за час. «Мы сейчас как раз и ставим вопрос об из-
менении этих требований», — сказал Александр 
Мейтин.

Здесь еще очень  важно приучить зрителей 
приходить на футбол заранее, чтобы эти 70% 
зрителей не оказались перед входными группа-
ми в последние 15 минут до начала матча. «Мы 
уже сейчас просим людей приходить пораньше, 
— говорит Александр Аркадьевич. — А для того 
чтобы пришли пораньше, клубы стараются про-
думать развлекательную программу. Зрителям 
ведь нужно чем-то заниматься, раз уж они пришли 
заранее. На самом деле в этом вопросе уже есть 
прогресс. Сейчас на новых аренах клубы стара-
ются заботиться о досуге болельщиков».

Ульяна УРБАН.

ПОДСЕВШИЕ НА ФУТБОЛ
Как удержать людей на стадионах после чемпионата мира
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